
Покупательский 
импульс  
не сработал
Ритейлерам не удалось 
увеличить продажи 
в высокий сезон

Период традиционно высоких 
новогодних продаж в этом году 
не оправдал ожиданий непродо-
вольственных ритейлеров. В не-
которых магазинах посещае-
мость упала на 30%. Несмотря 
на активные промоакции, увели-
чить выручку торговцам поме-
шала замедлившаяся инфляция. 
Кроме того, потребители стали 
чаще отказываться от импульс-
ных покупок и больше заказы-
вать за рубежом.

Итоги минувшего декабря и но-
вогодних праздников в сегменте не-
продовольственного ритейла оказа-
лись хуже, чем рассчитывали опро-
шенные 

”
Ъ“ участники рынка. Ген-

директор Inventive Retail Group 
(re:Store, Samsung, Sony Centre, Lego, 
Nike, Street Beat, Rookie и др.) Тихон 
Смыков отмечает, что общий тра-
фик в торговых центрах в период 
новогодних праздников был значи-
тельно ниже ожиданий. «Люди про-
должают с большой осторожностью 
подходить к выбору товаров: ново-
годние подарки приобретали как 
всегда, а иррациональных поспеш-
ных покупок для себя мы не наблю-
дали»,— объясняет он. Заметнее все-
го, на 30%, по словам господина Смы-
кова, сократилась посещаемость дет-
ских магазинов. Он связывает это 
с обострившейся конкуренцией 
и высокой базой 2015 года, когда лю-
ди спешили делать покупки, опаса-
ясь дальнейшего роста цен.

Совладелец Lush Russia Дмитрий 
Азаров заметил, что в декабре покупа-
тельский трафик сократился на 2% по 
сравнению с тем же месяцем прошло-
го года. «Рост продаж при этом соста-
вил всего 5%, оказавшись заметно ни-
же среднего показателя 2016 года — 
12%»,— добавляет он. Гендиректор 
Fashion Consulting Group Анна Леб-
сак-Клейманс отмечает, что минув-
ший декабрь не принес высоких про-
даж и сегменту fashion. «Поведение 
покупателей можно охарактеризо-
вать как продуманное и рациональ-
ное: люди стремятся купить именно 
то, что им нужно, тогда, когда им нуж-
но, и по оптимальной цене,— рассу-
ждает эксперт.— Например, в холо-
да активно покупают теплую одеж-
ду, никто не бежит на 70-процентные 
скидки ненужного в данный момент 
летнего гардероба».
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Колыбель реституции
Власти Санкт-Петербурга решили передать Исаакиевский собор церкви

Государственный музей-памятник «Исаакиев-
ский собор» будет передан в безвозмездное 
бессрочное пользование Русской православной 
церкви (РПЦ). О том, что это решение «по дого-
воренности с патриархом» Кириллом принято 
окончательно, вчера заявил губернатор Санкт-
Петербурга Георгий Полтавченко. При этом ле-
том 2015 года господин Полтавченко отклонил 
аналогичную просьбу РПЦ, сославшись на эко-
номическую нецелесообразность передачи со-
бора церкви. Депутаты петербургского парла-
мента из оппозиционных фракций намерены 
организовать протестную коалицию, чтобы ока-
зать давление на городскую власть и помешать 
передаче музея. В Санкт-Петербургской епар-
хии РПЦ подчеркивают, что передача собора 
церкви может продлиться до шести лет.

Губернатор Санкт-Петербурга Георгий Полтавченко 
вчера официально заявил, что Исаакиевский собор бу-
дет передан в пользование Русской православной цер-
кви. Как пояснил 

”
Ъ“ пресс-секретарь губернатора Ан-

дрей Кибитов, собор будет передан РПЦ в безвозмезд-
ное и бессрочное пользование, при этом обязаннос-
ти по содержанию собора в полном объеме переходят 
к церкви. Кроме того, собор сохранит свою культурно-
просветительскую функцию. «Исаакий содержит ог-
ромное количество предметов охраны, многие из них 
неотделимы от самого собора. Передача этих объек-
тов — длительный процесс, который потребует согла-
сования Министерства культуры и подписания согла-
шения с РПЦ. Вопрос о том, где будут размещаться экс-
понаты, расположенные сейчас в Исаакиевском собо-
ре, будет решаться в индивидуальном порядке»,— за-
явил господин Кибитов. На вопрос о том, на каком ос-
новании Георгий Полтавченко принял решение о пе-
редаче собора РПЦ и подавала ли церковь соответст-
вующую заявку, он пообещал ответить в ближайшее 
время, заметив, что у губернатора «есть договоренно-
сти с патриархией и с патриархом».

Напомним, в первый раз с просьбой передать 
Исаакиевский собор церкви в безвозмездное поль-
зование Санкт-Петербургская митрополия обрати-
лась к городским властям летом 2015 года. Обраще-
ние церкви вызвало протест со стороны культурно-
го сообщества и оппозиционных депутатов петер-
бургского парламента, которые безуспешно пыта-
лись вынести вопрос на общегородской референ-

дум. В итоге губернатор отказался передать собор 
церкви, сославшись на экономическую нецелесоо-
бразность такого решения. Весной 2016 года отказ 
городских властей попытались оспорить в суде ак-
тивисты общественной организации «Фонд возро-
ждения христианских ценностей 

”
Священная ли-

га Святого Георгия“». Они потерпели неудачу. Пред-
ставитель информационного центра петербургской 
митрополии РПЦ Наталья Родоманова заявила тог-
да 

”
Ъ“, что митрополия к иску отношения не имеет, 

искового заявления там не видели.
Директор ГМП «Исаакиевский собор» Николай 

Буров не раз подчеркивал, что Исаакий — третий по 
посещаемости музей в России и единственный не 
получающий дотаций из бюджета. Оборот музея, по 
его словам, составляет 650 млн руб., из которых око-
ло 200 млн уходит на реставрацию, а еще 50–70 млн 
руб. учреждение платит городу в виде налогов.

В законодательном собрании Петербурга оппози-
ционные депутаты Максим Резник (фракция Партии 
роста), Алексей Ковалев («Справедливая Россия»), Бо-
рис Вишневский и Михаил Амосов («Яблоко») наме-
рены создать протестную коалицию и воспрепятст-
вовать передаче Исаакиевского собора церкви. «Пе-
редача собора РПЦ преследует исключительно ком-
мерческие цели. Сейчас средства, которые зарабаты-
вает музей, идут на его реставрацию. Когда Исаакий 
передадут церкви, ни о каком нормальном содержа-
нии памятника речи идти не будет»,— заявил 

”
Ъ“ го-

сподин Ковалев. Борис Вишневский заметил, что об-
щественности до сих пор не представлено никаких 
гарантий того, что РПЦ действительно сможет содер-
жать Исаакиевский собор. «Лучше отправить в от-
ставку губернатора, чем отнять у города Исаакий»,— 
заключает Максим Резник.

Передача собора РПЦ — «историческая справед-
ливость», заявил вчера журналистам председатель 
отдела по взаимоотношениям церкви и общества 
Санкт-Петербургской епархии Русской православ-
ной церкви протоиерей Александр Пелин. «Она 
произошла в год, который многие ассоциируют со 
100-летием революции. Возвращение собора явит-
ся данью памяти всем тем жителям Петербурга, ко-
торые отдали свои жизни в годы кровавых репрес-
сий»,— рассказал он. Сама процедура передачи собо-
ра РПЦ, по словам господина Пелина, может занять 
до шести лет. Александр Пелин подчеркнул, что за-
прет городскими властями передачи собора в 2015 
году был противозаконным.

 Мария Карпенко, Санкт-Петербург;  
Иван Тяжлов

Переход Исаакиевского собора  
из рук светских властей в церковные  
обещают сделать постепенным

Квартиры с видом на ЕГЭ
Показана связь между стоимостью жилья в Москве  
и результатами экзаменов в соседних школах

Близость к школе с высо-
кими результатами еди-
ного госэкзамена (ЕГЭ) 
увеличивает стоимость 
жилья в Москве примерно 
на 3%, показывает иссле-
дование Высшей школы 
экономики. Эффект, опи-
санный для  развитых рын-
ков, экономистом Дмит-
рием Чугуновым показан 
для северо-запада Мо-
сквы — это первая такая 
работа в России. С 2016 
года Рособрнадзор за-
крыл данные по ЕГЭ — что, 
впрочем, не уменьшит ин-
тереса покупателей не-
движимости к репутации 
школы.

Стоимость квартир в до-
мах, которые по террито-
риальному признаку отно-
сятся к школам с высокими 
результатами ЕГЭ, почти на 
3% выше аналогичных, но 
«приписанных» к обычным 

учебным заведениям. Такие 
данные были представле-
ны в исследовании Высшей 
школы экономики «Влия-
ние результатов школьного 
образования на формиро-
вание цен на рынке жилой 
недвижимости в мегаполи-
се» — это кандидатская дис-
сертация экономиста Дмит-
рия Чугунова из ВШЭ, защи-
щенная в октябре 2016 го-
да. Данные о жилье содер-
жат предложения как пер-
вичного, так и вторичного 
рынков жилья (906 квартир, 
включая 242 за 2011 год, 322 
за 2013 год, 342 за 2014 год). 
Качество образования изме-
рялось с помощью индекса, 
построенного на тестовых 
баллах ЕГЭ по математике 
и русскому языку.

По данным исследова-
ния, при росте среднего по 
школе балла ЕГЭ на семь 
(одно стандартное отклоне-

ние) стоимость жилой не-
движимости в Москве мо-
жет повышаться на 2,9% 
(376 тыс. руб. в ценах 2014 
года). С учетом общего чи-
сла сделок на рынке недви-
жимости увеличение пока-
зателя ЕГЭ в тестовых бал-
лах может приводить к при-
росту стоимости жилищно-
го фонда города на 33 млрд 
руб. ежегодно. Для покупа-
телей жилья в РФ «школь-
ная» значимость подтвер-
ждается анализом объяв-
лений о продаже недвижи-
мости: из всех объектов ин-
фраструктуры (поликлини-
ки, детские сады, спортив-
ные, торговые центры, бан-
ки и прочее) в объявлениях 
чаще всего — в 92,7% случа-
ев — упоминается именно 
близость школ.

экономическая 
политика — с2

Астана не выдержит троих
Перед переговорами по Сирии  
Россия сделала ставку на альянс с Турцией

Подготовка к перегово-
рам по сирийскому уре-
гулированию в Астане, 
намеченным на 23 янва-
ря, вступила в решающую 
стадию. В определении 
будущего Сирии лиди-
рующие позиции закре-
пили за собой три регио-
нальных игрока — Россия, 
Турция и Иран. Впрочем, 
после объявления пере-
мирия на сирийском фрон-
те внутри треугольника 
Москва—Анкара—Теге-
ран сформировался но-
вый альянс — российско-
турецкий. Впервые за все 
время конфликта Анкара 
и Москва ведут совмест-
ные операции против «Ис-
ламского государства», 
на которое не распростра-
няется режим прекраще-
ния огня. Для Москвы со-
юз с Анкарой приобретает 
ключевое значение, по-

зволяя решить несколько 
задач: не уступить Западу 
инициативу в сирийском 
урегулировании, а кроме 
того, ограничить роль Ира-
на, задача которого — по-
лучить по итогам перего-
воров в Астане гарантии 
бессрочного сохранения 
у власти Башара Асада.

Все пути ведут 
в Казахстан
В преддверии возобновле-
ния межсирийского диа-
лога, первый раунд кото-
рого должен пройти 23 ян-
варя в Астане, а второй — 
9 февраля в Женеве, иници-
аторы перезапуска мирного 
процесса — Россия, Турция 
и Иран — ведут активные 
консультации с целью уса-
дить враждующие стороны 
за стол переговоров и не до-
пустить очередного дипло-
матического фиаско.

В рамках этих усилий 
спецпредставитель прези-
дента РФ по Ближнему Вос-
току и странам Африки, за-
меститель главы МИДа Ми-
хаил Богданов встретил-
ся в Москве с одним из ли-
деров сирийского «Народ-
ного фронта за перемены 
и освобождение» Кадри 
Джамилем. Как сообщи-
ли в российском диплома-
тическом обществе, сторо-
ны обсудили «перспекти-
вы выработки сирийской 
оппозицией единой кон-
солидированной платфор-
мы, которая позволила бы 
ей принять конструктив-
ное участие в процессе по-
литического урегулирова-
ния кризиса на основе ре-
золюции 2254 Совета Без-
опасности ООН».

мировая 
политика — с6
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С большой вероятностью в крупных го-
родах РФ позже будет обнаружен и описан 
схожий эффект, и можно предположить, 
что для ряда из них он будет сильнее — 
хорошая школа как старт путешествия в 
«социальном лифте» с 2000-х в регионах 
ценилась едва ли не выше, чем в Москве.

Интересен и метод, примененный 
для очистки данных от влияния распо-
ложения жилья в исследованных райо-
нах СЗАО Москвы. Автор работы описыва-
ет вокруг школ окружности радиусом 600 
метров и исследует только цены на квар-
тиры в сопоставимых по этажности, мате-
риалу и т. д. домах, попадающих в пере-
сечения таких окружностей — то есть на-
ходящихся в пределах десятков или со-
тен метров друг от друга и равноудален-
ных от двух школ с разными результата-
ми ЕГЭ, но «приписанных» только к одно-
му из этих учреждений.

Схожий вклад в стоимость квартир ка-
чество образования оказывает и в других 
странах — эти работы появились в США на 
волне исследований социальной сегрега-
ции чернокожих в 50-х годах XX века и при 
изучении феномена пригородов, а в 1960-х 
развиты в так называемую теорию гедони-

стических цен на основе работ Чарльза Ти-
бу. В Великобритании показатель в сопоста-
вимых с исследованием величинах состав-
ляет 4%, в США — 5%, в Австралии — 3,5%, 
во Франции — 1,4–2,4%, в КНР — 2–5,4%.

Зависимость от числа баллов ЕГЭ также 
демонстрируют и доходы будущих работ-
ников, что оправдывает большие вложе-
ния в жилье рядом с качественными шко-
лами. Каждый дополнительный балл, по-
лученный по результатам ЕГЭ в школе, в 
будущем увеличивает доход молодого со-
трудника на 1,9% в случае заочного и на 2% 
в случае очного обучения. Таким образом, 
выпускники, обучавшиеся в вузе, средний 
балл приема ЕГЭ в котором на 10 пунктов 
выше, в итоге получают на 19–20% более 
высокую зарплату. В целом положитель-
ный эффект от обучения в качественном ву-
зе ощутимее для выпускников очной фор-
мы обучения, которые зарабатывают на 20–
22% больше выпускников заочной формы 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 30 ноября 2015 года).

С 2016 года Рособрнадзор запретил 
школам публиковать подробные данные 
о результатах ЕГЭ своих учеников (подроб-
нее см. 

”
Ъ“ от 15 февраля 2016 года), так 

что, по-видимому, данные о баллах основ-
ных школьных экзаменов в 2017 году по-
тенциальным покупателям недвижимо-

сти придется доставать неофициальными 
путями. Кроме того, как показывает рас-
смотренное в 2014 году Верховным судом 
дело Арины Полуяхтовой, территориаль-
ный принцип прикрепления учеников 
также может давать сбои. Так, за гимна-
зией, известной качественным образова-
нием, может быть закреплено только два 
близлежащих дома, а число потенциаль-
ных поступающих из них оказывается не-
пропорционально высоким (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 17 сентября 2015 года).

Практически официальной позицией 
российских властей, которая положена в 
основу запрета публикаций данных ЕГЭ, 
является недопущение социальной сегре-
гации городских территорий, тактика «пе-
ремешивания» проживающих разных со-
циальных групп, по возможности препят-
ствия «геттоизации» районов. Как показы-
вает исследование, семейные интересы 
российских домохозяйств, как и во всем 
мире, сильнее, чем все возможности соци-
альной инженерии. Поиск хороших школ, 
готовность платить за проживание ближе 
к ним и в итоге выделение более социаль-
но однородных городских кварталов — 
уже реальность городов-миллионников.

Анастасия Мануйлова,  
Олег Сапожков, Дмитрий Бутрин

Квартиры с видом на ЕГЭ

экономическая политика
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Минфин разменял  
последний триллион

Объем Резервного фонда на 1 ян-
варя 2017 года составил 972 млрд 
руб., или $16 млрд, Фонда нацио-
нального благосостояния (ФНБ) — 
4,359 трлн, или $71,9 млрд, подвел 
вчера итоги года Минфин. За де-
кабрь Резервный фонд сократился 
сразу вдвое, на 1,06 трлн руб., 
ФНБ — на 269 млрд руб.

Резкое сокращение размера 
Резервного фонда объясняется пре-
жде всего направлением в декабре 
967 млрд руб. на закрытие дефи-
цита федерального бюджета. Как 
видно из графика, в таких объемах 
нефтегазовые накопления Минфин 
еще не использовал. В 2015 году 
пиковые продажи нефтедолларов 
также пришлись на декабрь, но тогда 
из фонда было изъято 711 млрд 
руб. Напомним, уже второй год 
подряд с начала нынешнего кризиса 
государственных доходов деньги 
фонда служат основным источником 
финансирования дефицита бюд-
жета. В 2015-м на это было изъято 

2,6 трлн руб., в 2016-м, как следует 
из обнародованных вчера данных,— 
2,14 трлн руб. До декабрьского 
использования средств фонда в эту 
«кубышку» финансовое ведомство 
в 2016 году залезало трижды — 
в апреле, мае и августе, изымая 
каждый раз по 390 млрд.

Согласно материалам к закону 
о бюджете-2017, на начало года 
в Резервном фонде должно было 
остаться 1,110 трлн руб. Таким 
образом, фактический объем фонда 
на 1 января оказался несколько 
меньшим, чем планировал Минфин. 
Объясняется это отрицательной 
курсовой разницей, возникающей 
из-за укрепления рубля (средства 
фонда, напомним, хранятся в трех 
мировых валютах: в долларах, евро 
и фунтах стерлингов). Всего за год 
на курсовой разнице от переоценки 
остатков средств на валютных счетах 
в Центробанке РФ фонд потерял 
внушительную сумму — 531,5 млрд 
руб. В этих масштабах процентный 
доход, полученный в декабре от раз-
мещения денег фонда на этих счетах 
в ЦБ, невелик: 10,5 млрд руб.

Как видно из графика, объем 
Резервного фонда за два года его 
использования сократился в шесть 
раз — на начало 2015 года он 
составлял 5,865 трлн руб. Согласно 
расчетам к закону о бюджете-2017, 
к началу 2018-го фонд будет полно-
стью исчерпан. Однако эти расчеты 
исходили из среднегодовой цены 
нефти $40 за баррель, которая в 
соответствии с большинством теку-
щих экспертных прогнозов считается 
заниженной — фактическая средняя 
цена нефти российского сорта Urals 
в декабре 2016 года составила 
$52,1 за баррель (подробнее — 
в ”Ъ“ от 10 января).

Вадим Вислогузов
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В марте Госдума рассмотрит поправки об обяза-
тельном переводе закупок государства и госкомпа-
ний в электронный вид. Премьер-министр Дмитрий 
Медведев поручал экономическому блоку Белого до-
ма обеспечить такой переход к середине 2017 года, 
но срок может сдвинуться еще на год. Если буксующий 
уже два года законопроект не будет вновь заблокиро-
ван лоббистами, в июле 2018 года заказчикам придет-
ся осуществлять закупки исключительно на электрон-
ных торгах и в соответствии с каталогом товаров, работ 
и услуг, который будет создан по уже внесенным Мин-
экономики в правительство правилам.

Госдума запланировала на март второе чтение поправок о 
внедрении обязательных электронных процедур к законам 
о госзакупках и закупках госкомпаний (ФЗ-44 и ФЗ-223). В се-
кретариате первого вице-премьера Игоря Шувалова, кото-
рый курирует вопрос, 

”
Ъ“ подтвердили, что поправки, пред-

ложенные Минэкономики, были в конце декабря одобрены 
законопроектной комиссией Белого дома (см. 

”
Ъ“ от 22 дека-

бря 2016 года). При этом к документам оставались техниче-
ские замечания, которые глава комиссии, руководитель ап-
парата Белого дома Сергей Приходько дал указание согласо-
вать с Игорем Шуваловым. Они уже согласованы и направ-
лены в аппарат правительства.

По данным 
”
Ъ“, до середины января документы поступят 

в Госдуму. По новой редакции поправок госзаказчики будут 
вправе определять поставщиков с помощью электронных 
процедур с 1 января 2018 года, а с 1 июля 2018 года такой пере-
ход станет для них обязательным. Документы сокращают сро-
ки и вводят новые формы электронных торгов (закупки с огра-
ниченным участием и двухэтапные аукционы, которые позво-
лят заказчикам вводить дополнительные требования к постав-
щикам), но все заявки для повышения их анонимности долж-
ны подаваться и рассматриваться исключительно через элек-
тронные площадки (ЭП). Для самих ЭП меняется финансовая 
модель: все расчеты переводятся на спецсчета в аккредитован-
ных правительством банках (сейчас таких ограничений в си-
стеме нет). Проценты за размещение обеспечений участия в 
торгах предлагается оставить поставщикам (сейчас их получа-
ют ЭП), а площадки смогут получать плату за проведение тор-
гов по установленным правительством тарифам. Идеи о спец-
счетах вызывали противодействие и банков, и операторов 
площадок, и малого бизнеса. По прогнозу омбудсмена по элек-
тронной торговле Илии Димитрова, это приведет к конфрон-
тации между участниками рынка и госуправлением и может 
затормозить принятие поправок. Отметим, что утвердить спи-
сок банков и заключить соглашения с операторами (сейчас их 
шесть) планируется в июне 2017 года, а требования к площад-
кам и их перечень — только в сентябре. В Минэкономики, по 
словам источника 

”
Ъ“, ждут, что «так будет меньше лоббизма».

Для госкомпаний вводится закрытый список конкурент-
ных способов закупок (ФАС и Минэкономики насчитали бо-
лее 4 тыс. неконкурентных способов). По новым правилам 
госкомпании будут обязаны проводить спецторги с участи-
ем малого и среднего бизнеса на шести площадках, работаю-
щих по 44-ФЗ, им же достанутся и приватизационные торги. 
При этом заказчикам оставят право осуществлять остальные 
закупки на общих основаниях на любой из более 160 дейст-
вующих площадок по более мягким правилам, но данные о 
них госкомпании должны будут размещать в Единой инфор-
мационной системе закупок. «Такое разделение процедур по-
требует дополнительных издержек заказчиков. Чтобы их из-
бежать, компаниям придется выбрать универсальные пло-
щадки и правила спецторгов для всех закупок, в итоге рынок 
электронных площадок самостоятельно должен резко сокра-
титься»,— прогнозирует начальник управления организации 
закупочной деятельности ПАО «Россети» Алексей Галкин.

Напомним, сейчас работу системы критикуют с разных сто-
рон: за девять месяцев 2016 года на госзакупки стали жаловать-
ся в ФАС и Счетную палату вдвое чаще, а на сентябрь 2016 года 
госзаказчики были должны предпринимателям более 30 мл-
рд руб., сообщали в Генпрокуратуре (последнюю проблему ре-
шает отдельный законопроект о предельных сроках оплаты 
контрактов). Главными претензиями к закупкам госкомпаний 
остаются их неконкурентность (менее двух участников в сред-
нем) и неэкономичность (по данным Счетной палаты, эконо-
мия составляет лишь 1,8% от начальной цены закупок).

Отметим, что реформа продолжается без значительного 
перераспределения полномочий. Минэкономики сохраня-
ет за собой создание каталога товаров, работ и услуг, необхо-
димого для системы госзакупок, следует из проекта поста-
новления правительства о правилах работы каталога (вне-
сен в Белый дом в конце декабря, есть у 

”
Ъ“). Каталог, напом-

ним, не позволит заказчикам проводить закупки по ценам 
выше рыночных. Как говорится в проекте документа, ин-
формация в каталоге не будет полностью обезличенной — 
Минэкономики сможет включать туда сведения о произво-
дителях, ценах и наименованиях по согласованию с Минфи-
ном и ФАС. Каталог будет создан на основе общероссийского 
классификатора ОКПД-2 и будет вступать в силу постепенно: 
в отношении лекарственных препаратов с 1 марта 2017 года, 
для прочих товаров и услуг — с 1 октября 2017 года.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург;  
Софья Окунь, Олег Сапожков

Госзаказ  
приведут в форму 
за полтора года
Белый дом одобрил переход 
на электронные процедуры 
закупок в 2018 году

Правительство вчера подвело ито-
ги исполнения антикризисного пла-
на 2016 года — из 122 мероприятий 
выполнено 101, работа по оставшим-
ся пунктам завершается. Далее Бе-
лый дом намерен сконцентрировать 
усилия на восстановлении экономи-
ческого роста и его ускорении до тем-
пов выше среднемировых. Министр 
экономического развития Максим 
Орешкин обещает подготовить «про-
межуточную и работоспособную» вер-
сию плана действий правительства 
на 2017–2025 годы уже к марту.

На совещании в Горках вчера прави-
тельство подвело итоги исполнения анти-
кризисного плана 2016 года. Как сообщил 
премьер-министр Дмитрий Медведев, 
большинство пунктов документа выпол-
нено. Как следует из материалов к сове-
щанию, с которыми удалось ознакомить-
ся 

”
Ъ“, из 122 мероприятий в полном объ-

еме выполнено 101. По оставшемуся 21 
пункту исполнение в основном заверша-
ется — речь, в частности, идет о создании 
Российского фонда развития информаци-
онных технологий, определении порядка 
предоставления финансовой поддержки 
за счет средств Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ, разработке системы на-
логообложения добычи нефти на основе 
финансового результата.

Программы поддержки отраслей (авто-
прома, легкой промышленности, транс-
портного и сельхозмашиностроения) 
были профинансированы из федераль-

ного бюджета на общую сумму 163,5 мл-
рд руб.— из них 75,5 млрд руб. из анти-
кризисного фонда. Регионам для рефи-
нансирования бюджетных кредитов и ча-
стичного замещения рыночных долгов 
из бюджета выдано 355 млрд руб. Из ре-
зерва президента РФ было выделено еще 
175 млрд руб.: 25 млрд руб.— на помощь 
регионам в создании новых мест в шко-
лах и 150 млрд руб.— на поддержку Внеш-
экономбанка.

Напомним, что для 2017 года Белый 
дом антикризисного плана не пишет. Сей-
час министры работают параллельно по 
двум направлениям — над планом меро-
приятий по повышению темпов роста эко-
номики в 2017 году и комплексной про-
граммой действий правительства до 2025 
года (ее основная задача — достижение не 
позднее 2020 года темпов роста экономи-
ки выше среднемировых). Первый из этих 
проектов, как ранее сообщал 

”
Ъ“, Минэко-

номики внесло в Белый дом в середине 
минувшего декабря (см. 

”
Ъ“ от 14 декабря 

2016 года). Этот документ предусматрива-
ет средства, зарезервированные в бюдже-
те на бюджетные кредиты (200 млрд руб.) 
и на расходы на мероприятия «проектного 
офиса» (179 млрд руб.). По итогам первого 
квартала будут определены источники фи-
нансирования приоритетных проектов, 
мероприятий по борьбе с безработицей и 
по обеспечению сбалансированности ре-
гионального развития. Объемы средств 
для отраслей (почти 100 млрд руб.) будут 
уточнены в мае, когда Минэкономики вы-

работает новые подходы к поддержке сек-
торов экономики, испытывающих серьез-
ный структурный спад.

Проект долгосрочного плана на 2017–
2025 годы также уже подготовлен — как 
сообщил вчера глава Минэкономики Мак-
сим Орешкин, у них есть «определенная 
версия». Теперь ведомство готовится к об-
суждению проекта с другими министер-
ствами и предпринимательским сообще-
ством. По данным 

”
Ъ“, бизнес-объедине-

ния предлагают перенести срок подготов-
ки предложений с 12 января на 1 февраля 
— это предложение у властей принципи-
альных возражений не вызывает. По сло-
вам господина Орешкина, «работоспособ-
ную версию» комплексного плана можно 
ожидать примерно в марте — итоговый 
документ, согласно поручению президен-
та, должен быть утвержден в мае.

Кроме подведения итогов выполне-
ния антикризисного плана вчера на сове-
щании были представлены и предвари-
тельные результаты исполнения бюдже-
та 2016 года. По данным 

”
Ъ“, дефицит бюд-

жета-2016 оценен Минфином в 3,6% ВВП 
вместо ожидавшихся ранее 3,9%. Доходы 
по состоянию на 30 декабря прошлого го-
да составили 13,45 трлн руб. (по плану — 
13,37 трлн руб.), расходы — 16,4 трлн руб. 
(16,64 трлн руб.).

Евгения Крючкова

Правительство  
меняет кризис на рост
Белый дом множит планы развития
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Вячеслав Володин не нашел смысла  
в работе в ПАСЕ

Спикер Госдумы Вячеслав Володин заявил, что Россия выступает «за диалог» с Парламентской 
ассамблеей Совета Европы (ПАСЕ), но участвовать в организации, «где лишают права голоса, 
смысла нет». Он также сообщил, что 12 января встретится с главой ПАСЕ Педро Аграмунтом 
(делегация ассамблеи посетит Россию 11–13 января). На встрече будут обсуждаться проблемы 
взаимоотношений РФ и ПАСЕ, в том числе связанные с лишением права голоса делегации РФ 
и ее отказом от работы на площадке ассамблеи, отметил господин Володин. «Если какая-то яс-
ность наступит по итогам общения с господином Аграмунтом, будет хорошо. Но надеяться, что 
все эти проблемы в одночасье снимутся, наверное, неправильно будет. Это завышенные ожи-
дания»,— сказал спикер. По его словам, лишая Россию права голоса, ПАСЕ «живет по архаич-
ным законам». «Это ненормально. Парламент — это место для дискуссий»,— заключил Вяче-
слав Володин. РФ не работает в ПАСЕ с апреля 2014 года — после присоединения Крыма ее 
лишили права голосовать и участвовать в руководящих органах ассамблеи. Как писал ”Ъ“ 26 де-
кабря, парламентарии обсуждали состав российской делегации в ПАСЕ (предполагалось, что 
ее возглавит зампред Госдумы единоросс Петр Толстой), однако Вячеслав Володин подчерки-
вал, что она будет окончательно сформирована лишь в том случае, если из Страсбурга поступит 
сигнал о снятии санкций. А спикер Совета федерации Валентина Матвиенко в декабре заявля-
ла, что «Россия не должна посылать заявку на январскую сессию ПАСЕ, это нецелесообразно». 
Отдел политики

КПРФ потребовала от президента отставки  
главы Хакасии за «тотальную коррупцию»

Хакасские коммунисты направили президенту Владимиру Путину обращение с просьбой от-
править в отставку главу республики Виктора Зимина. Они объясняют свое требование «кор-
румпированностью чиновников, назначаемых им (Виктором Зиминым.— ”Ъ“) на высокие 
должности в государственной власти республики, в связи с провалом кадровой, социально-
экономической и бюджетной политики в республике». Члены рескома КПРФ указывают, что 
в конце 2016 года регион «потряс очередной коррупционный скандал»: «под арест и уголов-
ное преследование по подозрению в мошенничестве и взятке в особо крупном размере 
в сфере закупок медицинского оборудования и лекарственных препаратов попали четыре 
чиновника администрации главы Хакасии», в числе которых был руководитель администра-
ции губернатора Владимир Бызов. Вчера в рамках дела была арестована секретарь Влади-
мира Бызова. «В результате действия преступной группы бюджету нанесен ущерб в размере 
более 195 млн руб.»,— сообщают президенту коммунисты. Также они напоминают, что под 
 уголовное преследование попадали высокопоставленные республиканские чиновники — 
министр финансов Семен Аешин, бывший первый заместитель главы региона Александр Го-
лышев, экс-министр строительства Сергей Новиков. Коммунисты ставят в вину Виктору Зи-
мину дефицит бюджета, сокращение выплат бюджетникам и банкротство предприятий в ре-
гионе. «В условиях такой тотальной коррупции в среде хакасских чиновников нормальное 
управление республикой становится просто невозможным»,— заявляют в письме президен-
ту коммунисты, Срок полномочий Виктора Зимина истекает в сентябре 2018 года. В послед-
нем рейтинге эффективности губернаторов Фонда развития гражданского общества госпо-
дин Зимин входил в группу глав регионов с «высоким рейтингом» и занимал 52-е место. 
 Андрей Перцев

На национальный вопрос ответят рублем
ФАДН начинает исполнение новой госпрограммы  
по гармонизации межнациональных отношений

Федеральное агентство по делам 
национальностей (ФАДН)  начало 
работу по новой госпрограмме 
«Реализация государственной 
национальной политики на пери
од 2017–2025 годов». В этом го
ду на реализацию госпрограм
мы  ФАДН получит 2,5 млрд руб. 
Это почти вдвое больше, чем вы
делялось на прежнюю федераль
ную целевую программу (ФЦП) 
«Укрепление единства россий
ской нации и этнокультурное раз
витие народов РФ». ФАДН  также 
могут понадобиться дополни
тельные ресурсы, если ведом
ству в 2017 году доверят работу 
с мигрантами.

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев утвердил вступающую в си-
лу в 2017 году госпрограмму «Реа-
лизация госнацполитики на пери-
од 2017–2025 годов», заявил вчера 
после встречи с председателем пра-
вительства глава ФАДН Игорь Бари-
нов. Программа заменит ФЦП «Укре-
пление единства российской нации 
и этнокультурное развитие наро-
дов РФ», которая была рассчитана до 
2020 года. Она призвана «упрочить 
общероссийское гражданское само-
сознание и духовную общность мно-
гонационального народа РФ» и «ори-
ентирована на положительный ре-
зультат в смежных сферах госуправ-
ления (занятость, миграция, куль-
тура, туризм, соцобеспечение, ин-
формация, образование)». «Фактиче-
ски любой вопрос в этноконфесси-
ональной сфере носит межведомст-

венный характер, уже сегодня стра-
тегию госнацполитики реализуют 
19 федеральных органов власти,— 
заявил господин Баринов.— Поэто-
му мы и дальше будем работать с на-
шими коллегами по правительству, 
чтобы увеличить количество участ-
ников в программе».

В программе восемь подпро-
грамм: гражданская идентичность 
и этнокультурное развитие народов 
РФ; государственно-общественное 
партнерство; социально-культурная 
адаптация и интеграция мигрантов; 
русский язык и языки народов Рос-
сии; коренные малочисленные наро-
ды РФ; российское казачество; про-
филактика экстремизма на нацио-
нальной и религиозной почве и обес-
печение реализации госпрограммы. 
Согласно документу, в программе 
также «учтены требования оптими-
зации госзатрат», главным распоря-
дителем которых становится ФАДН. 
Дотации и субсидии на реализацию 
стратегии госнацполитики, в том чи-
сле на поддержку коренных малочи-
сленных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока, пойдут в субъекты 
РФ теперь через ФАДН, которое будет 
оценивать и финансировать регио-
нальные программы. В 2017 году на 
реализацию госпрограммы прави-
тельство выделило 2,5 млрд руб., а до 
2025 года — 26 млрд руб. (ФАДН про-
сило 40 млрд руб.).

Напомним, принятая в конце 2013 
года ФЦП «Укрепление единства рос-
сийской нации на 2014–2020 годы» 
должна была стать механизмом реа-

лизации утвержденной президентом 
стратегии госнацполитики. ФАДН 
(создано в марте 2015 года после 
упразднения Минрегиона) на ФЦП 
было выделено 7,8 млрд руб. «Объем 
финансирования ФЦП явно недоста-
точен на реализацию задач, которые 
ставит перед нами президент. Это все-
го около 1,3 млрд руб. в год»,— заяв-
лял глава ФАДН Игорь Баринов, вы-
ступая в Совете федерации. Он отме-
чал, что «некоторые задачи, напри-
мер по противодействию экстремиз-
му и терроризму, вообще не учтены в 
ФЦП» (см. 

”
Ъ“ от 24 марта 2016 года).

Проект новой госпрограммы 
был готов летом (см. 

”
Ъ“ от 29 авгу-

ста 2016 года). Ростуризм, Минкульт, 
Росмолодежь, Роспечать, Минобра-
зования и МВД добавили в документ 
свои мероприятия — в частности, по 
профилактике и противодействию 
экстремизму, молодежные патрио-
тические и образовательные фору-
мы. Пока неясно, в чьем ведении бу-
дут вопросы адаптации мигрантов. 
Владимир Путин предписал прави-
тельству к 1 июня 2017 года опреде-
лить ведомство, которое займется 
этими вопросами, а до 1 сентября 
разработать проект соответствующе-
го закона. ФАДН включило вопросы 
адаптации мигрантов в госпрограм-
му как свои полномочия. Источник 

”
Ъ“ в агентстве пояснил, что пока та-

кой орган не определен — за ведом-
ством, ответственным за адаптацию 
мигрантов, должны быть закрепле-
ны «человеческие и финансовые ре-
сурсы». «Четко эти полномочия не 

были закреплены даже за Федераль-
ной миграционной службой (упразд-
нена весной 2016 года.— 

”
Ъ“)»,— от-

метил он и добавил, что МВД на 
эти вопросы в 2017 году выделено 
34 млн руб. Вопрос о ведомстве, по 
его словам, «будет решать правитель-
ственная комиссия по администра-
тивной реформе к маю», а агентст-
во «представит предложения, отку-
да можно взять людей в ведомство».

Увеличение штата и финансиро-
вания ФАДН, если агентство получит 
эти полномочия, возможно, позво-
лит ему стать министерством. О не-
обходимости создания министерст-
ва по делам национальностей 

”
Ъ“ не-

однократно говорили разные чинов-
ники, в том числе вице-премьер Алек-
сандр Хлопонин. Сам господин Бари-
нов «не против повышения статуса 
ФАДН» (см. 

”
Ъ“ от 22 ноября 2016 года).

«ФАДН становится ведомством по 
реализации госпрограммы, которая 
является административным реше-
нием межнациональных проблем 
через систему управления,— гово-
рит директор Института региональ-
ных проблем Дмитрий Журавлев.— 
Но решить межнациональные про-
блемы только администрировани-
ем невозможно. Нет национальных 
проблем, есть социально-экономиче-
ские, которые приобретают характер 
национальных, и разрешить их за 
счет сохранения национальных тра-
диций и культур невозможно, как не-
возможно адаптировать мигрантов, 
не дав им экономических стимулов».

Наталья Городецкая

Законопроекты в первом списании
Спикер думает, как разгрузить Госдуму

Председатель Госдумы 
Вячеслав Володин счита
ет, что заново избравши
еся депутаты должны ра
ботать без законопроект
ного багажа, оставшего
ся от прежних думских 
созывов. Один из вари
антов — «обнуление» зако
нопроектов, заявил вче
ра господин Володин. Це
лесообразным такой ва
риант сочли представите
ли всех думских фракций, 
 кроме КПРФ. Юристы счи
тают, что это будет озна
чать «отрицание легитим
ности деятельности пре
дыдущего созыва».

Как поступать с багажом 
законопроектов, оставшим-
ся от прошлых созывов, об-
суждалось вчера на первом 
в 2017 году совете Госдумы. 
Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин считает непродук-
тивным то время, которое 
сейчас депутаты седьмого со-
зыва вынуждены тратить на 
рассмотрение старых ини-
циатив. Этот багаж состав-
ляет 2343 законопроекта. И, 
как того требует думский ре-
гламент, палата «по процеду-
ре вынуждена брать их к рас-
смотрению и по квалифици-
рующим признакам откло-
нять», сообщил господин Во-
лодин журналистам. «Тра-
тим время в рамках проце-
дуры»,— посетовал спикер, 
отметив, что из-за этого Гос-
дума на два часа продлила 
заседания, которые прохо-
дят по средам (пленарки де-
путаты проводят в среду и в 
пятницу). В повестку дня та-
ких заседаний седьмого со-
зыва включают более 100 во-
просов, на одном из декабрь-
ских в прошлом году было 
178. Сославшись на «миро-
вой опыт» (см. справку), го-
сподин Володин сказал, что 
есть разные способы реше-
ния проблемы. Есть и такой, 
при котором все законопро-
екты, которые не были «рас-
смотрены хотя бы в первом 
чтении, обнуляются» новым 
созывом парламента.

«С практической точки 
зрения предложение разум-
ное: мы не сможем рассмо-
треть все эти тысячи законо-
проектов, даже если будем 
заседать круглосуточно по 
семь раз в неделю»,— заявил 

”
Ъ“ зампред фракции спра-

вороссов Михаил Емелья-
нов. Но есть, по его словам, 
«юридические нюансы». 
«Ведь депутат предыдущего 
созыва воспользовался сво-
им конституционным пра-
вом законодательной ини-
циативы, и 

”
обнуление“ его 

законопроекта может быть 
истолковано как отрица-
ние его права,— предупре-
дил господин Емельянов.— 

Лет десять назад думский ко-
митет по конституционно-
му законодательству зани-
мался этим вопросом и полу-
чил отрицательное заключе-
ние юристов». «Здесь важен 
не юридический аспект, а 
то, что после каждого созыва 
остаются хвосты из законо-
проектов, которые депутаты 
вносят пачками лишь ради 
самопиара»,— заявил 

”
Ъ“ ви-

це-спикер Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев. Поэтому он 
считает «абсолютно верной 
идею 

”
обнулить“ имеющие-

ся законопроекты и начать 
с чистого листа, но при этом 
подходить к законопроектам 
уже вдумчиво».

Оставшиеся с прошлых 
созывов законопроекты не 
раз использовались в ше-
стом созыве, когда Госду-
му Вячеслав Володин кури-
ровал как первый замести-
тель главы администрации 
президента. Весной 2012 го-

да было решено проводить 
региональные и муници-
пальные выборы в один еди-
ный день голосования вме-
сто двух. Единороссы не ста-
ли вносить законопроект, а 
просто переработали и под-
держали инициативу, кото-
рая вносилась еще в 2010 го-
ду ЛДПР (см. 

”
Ъ“ от 13 апреля 

2012 года). Весной 2014 года 
из портфеля достали проект 
2009 года, среди авторов ко-
торого был  тогда вице-спи-
кер Госдумы Вячеслав Воло-
дин. Проект касался введе-
ния уголовной ответствен-
ности за «реабилитацию на-
цизма» и был принят после 
доработки (см. 

”
Ъ“ от 17 мар-

та 2014 года).
«Ничего не мешает, если 

люди остаются депутатами, 
вносить законопроекты за-
ново,— говорит советник 
спикера Госдумы на обще-
ственных началах полито-
лог Алексей Чадаев.— Это 
общепринятая практика во 
многих западных парламен-
тах: за полгода до конца со-
зыва перестают принимать-
ся новые инициативы, а по-
сле выборов они сгорают». 
При этом, говорит он, если 

«выбросить» все инициати-
вы прошлых созывов, со сто-
роны Госдумы это будет «не 
политический шаг, а про-
цедурный». Подход к архи-
ву можно изменить и в свя-
зи с изменением состава Ду-
мы, которая сформирована с 
участием одномандатников, 
считает эксперт.

«Я не знаю, на какой меж-
дународный опыт они ссы-
лаются, но делать этого нель-
зя. Все внесенные законо-
проекты должны быть рас-
смотрены — это цивилизо-
ванная парламентская про-
цедура»,— заявила 

”
Ъ“ ди-

ректор Института монито-
ринга эффективности пра-
воприменения Елена Лукь-
янова. А если седьмой созыв 
не устраивают «популист-
ские или пиар-законопроек-
ты, то пусть соберут их в од-
ну кучу, отклонят их одним 
пакетом и тем самым пока-
жут всем, какой была преды-
дущая Госдума», предлагает 
она. Если можно «обнулить» 
законопроект, то «почему бы 
тогда не отменить законы, 
которые успел принять ше-
стой созыв», заявила 

”
Ъ“ су-

дья Конституционного суда 

в отставке Тамара Морщако-
ва. «

”
Обнулить“ законопро-

екты — это отрицание целе-
сообразности и легитимно-
сти деятельности предыду-
щего созыва. А парламент-
ская демократия держится 
на том, что она признает пло-
ды прежней легислатуры»,— 
говорит она.

Впрочем, собеседники 

”
Ъ“ на Охотном Ряду пока 

подчеркивают, что «предло-
жение не совсем однознач-
но» и «внесено на проработ-
ку». Насколько может быть 
жесткой реакция субъектов 
законодательной инициа-
тивы, оценить в Госдуме не 
берутся, но отмечают, что в 
подвисшем состоянии оста-
ются прежде всего законо-
проекты, которые вносят-
ся депутатами и региональ-
ными заксобраниями. Сре-
ди лежащих на Охотном Ря-
ду инициатив также 31 пре-
зидентская и около 250 пра-
вительственных. В Госдуме 
не отрицают, что для проек-
тов «надо также фильтры на 
входе ставить» (см. 

”
Ъ“ от 28 

декабря 2016 года).
«Каждый новый спикер и 

каждый новый депутат уве-
рены, что до них здесь бы-
ли только бездельники»,— 
заявил 

”
Ъ“ заместитель ру-

ководителя фракции КПРФ 
Николай Коломейцев. По 
его словам, коммунисты не 
одобрят идеи «обнуления», 
но даже «если это процедура 
будет описана в регламенте, 
она не может иметь обрат-
ной силы» и не должна рас-
пространяться на предыду-
щие шесть созывов, уверен 
коммунист.

Виктор Хамраев, 
Максим Иванов

Природа лишилась 
старейшего защитника
Умер ученый, член политкомитета «Яблока» 
Алексей Яблоков

Вчера скончался известный уче
ный, эколог, основатель «Грин
писа СССР» Алексей Яблоков. 
Ему было 83 года, но он до по
следних дней занимался защи
той окружающей среды — две не
дели назад подготовил научное 
обоснование по краснокнижным 
животным для Минприроды РФ. 
Коллеги вспоминают его «абсо
лютную неподкупность» и «безза
ветную преданность делу защи
ты природы».

Алексей Яблоков родился 3 октя-
бря 1933 года в Москве. Он окончил 
биолого-почвенный факультет МГУ 
имени М. В. Ломоносова и специа-
лизировался на изучении морских 
млекопитающих. «Алексей Влади-
мирович был выдающимся ученым 
— научным сотрудником Институ-
та биологии развития РАН, профес-
сором, член-корреспондентом Ака-
демии наук»,— говорит директор 
по программам «Гринпис России» 
Иван Блоков. «Он также был специ-
алистом по теории эволюции, на-
писал учебник на эту тему,— добав-
ляет бывший министр природных 
ресурсов РФ (1991–1996) Виктор Да-
нилов-Данильян.— Мы познакоми-
лись в 1970-х, у него в лаборатории, 
где он изучал генетическую под-
вижность стрекоз. И вся его лабора-
тория была заставлена этими стре-
козами с кучей пометок и наблюде-
ний, Сразу было видно, что это ис-
ключительно серьезный ученый».

Научная работа привела Алексея 
Яблокова к осознанию чрезвычай-
ной важности дела охраны приро-
ды. «Вообще, ученые, которые зани-
маются морскими млекопитающи-
ми, чаще других приходят к эколо-
гической деятельности. Потому что 
они понимают, насколько объекты 
их изучения зависят от состояния 
окружающей среды»,— говорит го-
сподин Блоков. В 1989 году вместе с 
академиком Евгением Велиховым 
он основал «Гринпис СССР», какое-
то время проработал его председа-
телем, потом стал советником пре-
зидента РФ по экологии. «Он мно-
го лет занимал эту должность и, на-
сколько я знаю, он единственный 
советник, который добровольно 
ушел с этого поста, когда понял, что 
больше не имеет влияния на главу 
государства. Это, согласитесь, му-
жественный шаг»,— говорит Иван 
Блоков.

В 2005 году Алексей Яблоков стал 
председателем партии «Союз зеле-
ных России», с 2006 по 2008 год был 
зампредом «Яблока», с 2008 года 
— членом политкомитета партии. 
«Крупнейший российский ученый-
биолог, политический, государст-
венный и общественный деятель, 

Алексей Владимирович был беско-
нечно предан делу защиты приро-
ды и экологии России,— сказал вче-
ра 

”
Ъ“ Григорий Явлинский.— Алек-

сей Яблоков как никто другой пони-
мал необходимость именно полити-
ческой борьбы за будущее России и 
ее природы». По его словам, Алек-
сей Яблоков «был человеком, чей 
непререкаемый авторитет не толь-
ко в защите природы, но в защите 
человека, его права на достойную 
жизнь, позволяет назвать его совес-
тью народа». «Скромный, всегда от-
крытый людям, готовый к диалогу, 
Алексей Владимирович был имен-
но тем русским интеллигентом, ко-
торым можно гордиться и которых 
становится все меньше»,— отметил 
Григорий Явлинский.

Последним документом, подпи-
санным Алексеем Яблоковым вме-
сте с Григорием Явлинским, стало 
заявление «Об экологической поли-
тике накануне очередного 

”
Года эко-

логии“». В нем он отмечал, что «раз-
говоры об экологии не могут заме-
нить решения экологических про-
блем», а «выбранный Кремлем путь 
развития России как сырьевого при-
датка развитых стран, а в последние 
годы — путь на самоизоляцию стра-
ны и отход от европейского вектора 
развития,— генерирует все больше 
экологических проблем». В заявле-
нии предлагалось несколько путей 
решения накопившихся проблем, 
среди прочего — «отказ от государ-
ственной политики ограничения 
деятельности общественных эколо-
гических организаций».

«В 2016 году вышла его послед-
няя монография, обширный труд 
о последствиях чернобыльской 
аварии,— вспоминает Иван Бло-
ков.— А буквально пару недель на-
зад, в  середине декабря, он подгото-
вил для нас письмо в Минприроды. 
Ведомство предложило исключить 
из Красной книги ряд морских жи-
вотных, а он настаивал на том, что 
этого делать нельзя. Подготовил 
очень грамотное научное обосно-
вание».

«Он был абсолютно неподкуп-
ным человеком, беззаветно предан-
ным делу защиты природы,— ска-
зал Виктор Данилов-Данильян.— 
Могу сказать, что именно благодаря 
ему природоохранная работа в Рос-
сии в 1990-х велась государством 
на куда более высоком уровне, чем 
сейчас. Его смерть — невосполни-
мая потеря и для науки, и для рос-
сийского общества. Которое, к со-
жалению, еще не в полной мере по-
нимает важность работы, которой 
он занимался».

Александр Черных,  
Таисия Бекбулатова

Вячеслав Володин 
(справа) советуется, 
как очистить  
Госдуму от старых  
законопроектов   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А
В  К А К И Х  С Т Р А Н А Х  П А Р Л А М Е Н Т Ы  
Н А Ч И Н А Ю Т  Р А Б О Т У  « С  Н У Л Я »

В Конгрессе США действует принцип дисконтинуитета — правила парламентской процедуры, по которому 
все билли (законопроекты), внесенные во время текущей сессии, должны быть утверждены до ее окончания 
и не могут быть перенесены. Подобная практика активно используется сенаторами, намеренно затягивающими 
процесс принятия законопроекта из-за отсутствия ограничений на выступление (филибастер). Если одна из палат 
окончательно отвергает законопроект, то он не может быть внесен вновь на той же сессии парламента.

Аналогичный принцип применяется в Великобритании. Рассмотрение законопроекта в одной из двух па-
лат британского парламента может быть перенесено на следующую сессию, однако в таких случаях необходимо 
начинать с первого чтения. К примеру, в настоящее время в британский парламент третью сессию подряд вносят 
законопроект о высокоскоростной железной дороге между Лондоном и регионом Западный Мидленд.

Аналогичные принципы дисконтинуитета действуют в парламентах Канады, Новой Зеландии, Австра-
лии и ряда других стран.

Михаил Малаев, Евгения Чернышева
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Накануне годовщины Следствен-
ного комитета России замести-
тель председателя СКР ИГОРЬ 
КРАСНОВ, курирующий следст-
вие в центральном аппарате ве-
домства, рассказал начальнику 
отдела преступности ”Ъ“ МАК-
СИМУ ВАРЫВДИНУ о том, сколь-
ко заказчиков в деле об убийст-
ве Бориса Немцова, почему СМИ 
не имеют видеодоказательства 
получения взятки Алексеем Улю-
каевым и что собирается следст-
вие установить в деле об убийст-
ве посла Андрея Карлова.

— В производстве следователей 
центрального аппарата СКР, ра-
боту которых вы курируете, на-
ходятся уголовные дела о корруп-
ции — в отношении бывших гу-
бернаторов Сахалинской области 
Александра Хорошавина, Киров-
ской области Никиты Белых, Ре-
спублики Коми Вячеслава Гайзе-
ра и экс-министра экономическо-
го развития Алексея Улюкаева. 
Как получилось, что сразу столь-
ко высокопоставленных чинов-
ников оказалось под следстви-
ем, ведь до сих пор подобные де-
ла были единичными?
— Речь не идет о какой-то кампании. 
Все эти дела — результат планомер-
ной работы правоохранительных 
ведомств, следствия, оперативных 
служб, надзорных органов и Счет-
ной палаты по противодействию 
коррупции. Мы вместе выявляем и 
изобличаем.
— Из этих случаев какой-то лич-
но вас шокировал? Допустим, вы 
не могли себе даже представить, 
что губернатор или министр по-
падется на взятке?
— Знаете, у следователя нет каких-
то подумал — не подумал. Есть юри-
дически значимый факт: получение 
или дача взятки. Либо совершение 
мошенничества. И мы начинаем по 
этому факту работать с оперативны-
ми службами. Например, материа-
лы, которые легли в основу уголов-
ного дела об организации преступ-
ного сообщества в отношении быв-
ших руководителей Республики Ко-
ми, разрабатывались не один ме-
сяц. В результате установлено, что 
десятки предприятий были выведе-
ны обвиняемыми из государствен-
ной собственности и фактически 
превращены ими в свою вотчину. 
Теперь наша задача — представить 
в суде доказательства виновности 
фигурантов дела и вернуть похи-
щенное имущество государству. За-
вершить это расследование плани-
руется в январе.
— Детали преступлений, в кото-
рых обвиняются Никита Белых и 
Алексей Улюкаев, до сих пор не-
известны. Это порождает в обще-
стве определенные сомнения в их 
виновности…

— Следует отметить, что оконча-
тельное решение о чьей-либо винов-
ности принимается судом на основе 
представленных следствием дока-
зательств. Противоправные дейст-
вия Белых и Улюкаева надлежащим 
образом отражены в результатах 
оперативно-разыскных меропри-
ятий и протоколах следственных 
действий. Они были задержаны с 
поличным — непосредственно при 
совершении преступлений. Сейчас 
следствием устанавливаются все об-
стоятельства совершенных престу-
плений, проводится ряд сложных 
судебных экспертиз.

Вместе с тем в настоящее время 
расследование этих дел не заверше-
но, имеются веские основания со-
хранять тайну следствия и пока не 
раскрывать всех обстоятельств со-
вершенных преступлений.
— Задержание кировского губер-
натора с поличным СКР проил-
люстрировал фото- и видеомате-
риалами, почему то же самое не 
было сделано в случае с экс-ми-
нистром?
— Поверьте, в распоряжении след-
ствия имеются соответствующие фо-
то- и видеоматериалы. Но в данном 
конкретном случае следствие посчи-
тало нецелесообразным их распро-
странение в СМИ. А мнение следова-
теля в соответствии с уголовно-про-

цессуальным законом должны учи-
тывать все. Кроме того, повторюсь, 
выводы о виновности или невинов-
ности может делать только суд.
— Обвинение во взяточничестве 
подразумевает штрафные санк-
ции на сумму до 500 млн руб. и об-
ращение в доход государства не-
задекларированного имущества. 
Как много удалось разыскать и 
арестовать вашим следователям?
— Только по громким уголовным де-
лам арестованы имущество и денеж-
ные средства на сумму около 18 мл-
рд руб. Так, у Александра Хорошави-
на арестованы недвижимое имуще-
ство и автомобили, оцениваемые в 
320 млн руб., а также ценности и де-
нежные средства на сумму более 
1,7 млрд руб. Всего наложен арест на 
имущество стоимостью более 2,1 мл-
рд руб. По делу Вячеслава Гайзера и 
других участников преступного сооб-
щества арестованы 32 объекта недви-
жимости, деньги и иное имущество 
на общую сумму около 4,9 млрд руб.

Что касается Алексея Улюкаева, 
о деле которого вы спрашивали, то 
у него суд по ходатайству следовате-
лей центрального аппарата СКР аре-
стовал 15 объектов недвижимости 
и принадлежащие ему средства на 
сумму не менее 564 млн руб.

Отмечу, что следствие продолжа-
ет устанавливать имущество обви-

няемых для его последующего аре-
ста в целях обеспечения исполне-
ния уголовного наказания.
— Почему следствие само хода-
тайствовало в суде о переводе экс-
главы «РусГидро» Евгения Дода из 
СИЗО под домашний арест, ведь 
он так и не признал свою вину?
— Держать человека в тюрьме не 
является целью расследования! Ев-
гений Дод полностью возместил 
ущерб по своему делу. К тому же на-
до учитывать, что основные следст-
венные действия по делу уже завер-
шены, сам Дод впервые привлека-
ется к уголовной ответственности, 
имеет малолетних детей, да и при-
надлежащее ему имущество по это-
му делу мы арестовали примерно на 
полмиллиарда рублей. И все это по 
решению суда может быть взыскано 
в пользу государства или «РусГидро» 
как потерпевшей стороны по делу.
— Когда председатель СКР пору-
чил вам расследование убийст-
ва Бориса Немцова, не возникало 
мысли: ну я и попал?
— Таких мыслей у меня никогда не 
возникало. Здесь уже как будто авто-
матика срабатывает — сразу начи-
наешь работать, изучать материалы, 
общаться с людьми, ставить задачи 
оперативным службам…
— Представители потерпевших 
во время следствия и суда по это-
му делу настаивали на допро-
се бывшего командира батальо-
на Руслана Геремеева. У него, по 
версии следствия, водителем ра-
ботал предполагаемый заказчик 
преступления Руслан Мухудинов. 
Почему так и не удалось допро-
сить Геремеева? В каком он стату-
се проходит по делу?
— Какого-либо процессуального ста-
туса по делу Руслан Геремеев не име-
ет. Однако он скрылся сразу же после 
убийства Бориса Немцова, и его место-
нахождение до сих пор неизвестно.

Дело в отношении лиц, обвиня-
емых в убийстве Немцова, переда-
но в суд. Расследование дела в отно-
шении Мухудинова и неустановлен-
ных лиц, которые могли иметь отно-
шение к этому убийству, продолжа-
ется. Ведь у преступления мог быть 
не один, а сразу несколько органи-
заторов и заказчиков. Расследуя уго-
ловное дело, мы идем по цепочке — 
от исполнителей к организаторам, а 
потом и заказчикам.
— Следователи и оперативники по 
этому делу несколько раз выезжа-
ли в Чечню, как их там встречали?
— Они находились в Чечне в офици-
альных служебных командировках, 
в рабочем порядке проводили там 
следственные действия. Если сравни-
вать их командировки в Чечню с по-
ездками в другие российские регио-
ны, ничего особенного я отметить не 
могу, работа — она и есть работа.
— Говорят, что расследование те-
ракта, совершенного на борту 

А321 «Когалымавиа» (взорван над 
Синайским полуостровом), по ка-
кой-то причине приостановлено?
— Нет, это дело расследуется. Более 
того, по нему проводятся активные 
следственные и другие действия.
— Уже есть подозреваемые или 
обвиняемые?
— Идет планомерная работа, мы 
очень много проводим следствен-
ных действий на территории Араб-
ской Республики Египет. Между След-
ственным комитетом и Генеральной 
прокуратурой Египта заключено со-
глашение о сотрудничестве. Египет-
ские прокуроры предоставляют все 
интересующие нас материалы, по 
нашим запросам производят следст-
венные действия. Наши следовате-
ли в них также участвуют. Отмечу, что 
и специальные службы обеих стран 
принимают все меры для того, чтобы 
установить и найти террористов, со-
вершивших это преступление.
— Еще одно резонансное преступ-
ление было совершено в прош-
лом году в Турции — убийство по-
сла Андрея Карлова. Как продви-
гается его расследование?
— Следственный комитет возбудил 
уголовное дело, квалифицировав 
происшедшее как акт международ-
ного терроризма. В ходе расследо-
вания мы совместно с оперативны-
ми службами активно взаимодей-
ствуем с нашими коллегами из Тур-
ции. Проводим следственные дей-
ствия на территории этой страны. 
Наша задача — установить истин-
ные мотивы стрелявшего и при-
влечь к ответственности тех людей, 
которые в той или иной степени 
причастны к этому преступлению. 
Ведь организаторы, заказчики или 
идейные вдохновители совершен-
ного преступления не менее опас-
ны, чем человек, нажимавший на 
курок. Убийца Андрея Карлова сто-
ял у него за спиной, а наша задача 
— выяснить, кто мог стоять за спи-
ной самого убийцы.
— Кто является основным по-
ставщиком материалов для воз-
бужденных центральным аппа-
ратом СКР уголовных дел: опера-
тивные службы, Генпрокуратура 
или Счетная палата?
— Следственный комитет России в 
равной степени взаимодействует со 
всеми. Материалы, поступающие из 
этих органов, как правило, тщатель-
но проработаны и содержат достаточ-
ные данные, указывающие на при-
знаки преступления. Также Банк Рос-
сии в последнее время выявляет мно-
го преступлений, совершенных в фи-
нансовой сфере.
— Принято считать, что в послед-
нее время качество расследова-
ния уголовных дел страдает из-за 
высоких нагрузок на следовате-
лей. Вы с этим согласны?
— Следственная работа никогда не 
была легкой. Я начинал работать 

следователем прокуратуры Холмо-
горского района Архангельской об-
ласти. Это были лихие 90-е годы, и у 
меня, как и у других следователей, 
иногда одновременно в производст-
ве находилось до 16 уголовных дел, 
в том числе связанных с заказными 
убийствами и бандитизмом.

Сейчас на каждого следователя 
центрального аппарата СКР прихо-
дится плюс-минус три—шесть дел, 
иногда до восьми. Дела зачастую не-
простые и многоэпизодные. Но при 
этом каждый следователь, который 
здесь работает,— это одновременно и 
исполнитель, и руководитель. Пото-
му что он не только непосредственно 
расследует уголовное дело, но и руко-
водит следователями, которые у не-
го в составе группы, и осуществляет 
взаимодействие с оперативными со-
трудниками, экспертами. А их может 
быть очень много. Следователь обя-
зан обеспечить непрерывность на-
ступательного расследования по ка-
ждому делу, чтобы ни одно из них не 
осталось без движения.

Знаете, успешность всей борьбы с 
преступностью зависит прежде все-
го от качества расследования уголов-
ных дел. Чем больше собрано дока-
зательств по делу, уличающих лиц в 
совершении преступления, чем пол-
нее установлены мотивы, которы-
ми руководствовались преступни-
ки, тем суду легче всесторонне разо-
браться и вынести справедливое и 
законное решение по делу.

Естественно, и основная задача 
следователя состоит в правильной 
организации своей работы и каче-
ственном сборе доказательств. По-
этому в целом наше следствие стре-
мится улучшить качество расследо-
вания уголовных дел, ставя во гла-
ву угла при этом соблюдение закона.
— Каждый из ваших подчинен-
ных в центральном аппарате яв-
ляется старшим офицером и вхо-
дит в элиту следственных орга-
нов, насколько сложно руково-
дить подобным коллективом?
— Большинство из этих следова-
телей — сложившиеся личности с 
большим жизненным и профессио-
нальным опытом. По 22 должностям 
следователям предусмотрено при-
своение генеральских званий. Рабо-
тать с такими людьми почетно и про-
сто интересно. А общий язык нам, 
следователям, найти несложно.
— Почему вы, являясь публичной 
фигурой — заместителем Алек-
сандра Бастрыкина, редко высту-
паете в СМИ?
— Я стараюсь не комментировать 
расследование уголовных дел. Счи-
таю, может, не все со мной согласят-
ся, что расследование должно прово-
диться в тишине. А более подробно 
говорить об обстоятельствах рассле-
дования уголовных дел можно будет 
после вынесения по ним судебных 
решений.

«Наша задача — выяснить, кто мог стоять за спиной убийцы Андрея Карлова»
Заместитель председателя СКР о тактике следствия по громким делам
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Басманный суд Москвы вчера 
продлил до 15 апреля срок до-
машнего ареста бывшего ру-
ководителя Министерства эко-
номического развития Алексея 
Улюкаева, который обвиняется 
в вымогательстве у представите-
лей НК «Роснефть» взятки в раз-
мере $2 млн. Экс-чиновнику и 
его защите не удалось добить-
ся изменения меры пресечения 
на подписку о невыезде, несмо-
тря на то что суду были пред-
ставлены положительные харак-
теристики подследственного 
не только с места жительства, 
но и от главы «Роснано» Анатолия 
Чубайса, президента ВТБ Андрея 
Костина, ректора Академии на-
родного хозяйства и государст-
венной службы при президенте 
РФ Владимира Мау и руководи-
теля РСПП Александра Шохина. 
Господину Улюкаеву даже не был 
смягчен режим домашнего аре-
ста: ему не разрешили пройти 
медосмотр в министерской кли-
нике, четырехчасовые прогулки, 
а также запретили визиты в квар-
тиру няни и уборщицы.

Бывший министр Алексей Улю-
каев, одетый в потертые джинсы 
и серый свитер, приехал в Басман-
ный суд в сопровождении сотрудни-
ка ФСИН на скромной Lada Granta 
за несколько минут до запланиро-
ванного на 10:30 начала заседания. 
Однако ему пришлось подождать: 
судья Елена Ленская в течение еще 
полутора часов рассматривала пре-
дыдущее дело. Когда же заседание 
началось, экс-министр быстро от-
ветил на традиционные «установоч-
ные» вопросы, споткнувшись лишь 
на одном. Когда судья спросила его: 
«Вы трудоустроены?» — господин 
Улюкаев, уволенный президентом 

РФ вскоре после своего ареста с фор-
мулировкой «в связи с утратой дове-
рия», вздохнул и после небольшой 
паузы сказал: «Уже нет».

Затем руководитель следствен-
ной бригады по делу господина 

Улюкаева Роман Нестеров обосно-
вал ходатайство СКР о продлении 
срока домашнего ареста обвиня-
емого на три месяца. По мнению 
следователя, оказавшись на свобо-
де, Алексей Улюкаев может не толь-
ко скрыться за границей или унич-
тожить улики по делу, но и воздей-
ствовать на свидетелей из числа со-
трудников Минэкономразвития и 
Росимущества, часть из которых ра-
нее являлись его подчиненными. 

Следователь особо подчеркнул, что 
вину господин Улюкаев не призна-
ет, а «от показаний по существу от-
казался». При этом, отметил госпо-
дин Нестеров, с момента возбужде-
ния уголовного дела о взятке (ч. 6 
ст. 290 УК РФ) следствие собрало до-
статочно доказательств, «подтвер-
ждающих причастность Улюкаева 
к инкриминируемому преступле-
нию». Представитель СКР также со-
общил, что предстоит провести зна-

чительный объем следственных 
действий, поэтому срок расследо-
вания продлен до 15 мая. В частно-
сти, выяснилось, что следствие на-
значило судебно-фонографическую 
экспертизу телефонных перегово-
ров господина Улюкаева с другими 
фигурантами расследования, кото-
рая сейчас проводится в Институте 
криминалистики ФСБ.

Представитель следствия также 
предоставил суду протоколы допро-
сов трех свидетелей, в том числе во-
дителя господина Улюкаева и вра-
ча скорой помощи, которую вызы-
вали министру через несколько ча-
сов после его задержания, а также 
решение Мосгорсуда, признавшего 
обоснованной санкцию райсуда на 
домашний арест подследственного.

Сам экс-министр в суде вчера 
был краток. Сообщив суду, что его 
загранпаспорт был изъят следст-
вием, а значит, скрыться за гра-
ницей он не может «чисто техни-
чески», господин Улюкаев назвал 
«малосодержательными» и тезисы 
следствия о его возможном намере-
нии уничтожить улики или оказать 
давление на свидетелей. Господин 
Улюкаев предложил суду отпустить 
его под подписку о невыезде, од-
нако на случай отказа попросил о 
смягчении режима домашнего аре-
ста. Обвиняемого поддержала и его 
защита. При этом если ранее адво-
каты добивались для своего клиен-
та разрешения на интервью СМИ, 
а также доступа к электронной по-
чте, то теперь речь шла о ежеднев-
ных четырехчасовых прогулках, 
плановом лечении в реабилитаци-
онном центре Минэкономразви-
тия (у господина Улюкаева диагно-
стирована гипертония первой сте-
пени), а также визитах няни к де-
тям экс-чиновника.

Против этих требований высту-
пили как следователь, так и пред-
ставитель прокуратуры. Как пояс-
нил господин Нестеров, «выехать 
в ряд стран из России можно и без 
наличия загранпаспорта», а мно-
гочасовые прогулки позволят об-
виняемому «бесконтрольно встре-
чаться с любыми лицами», включая 
свидетелей и возможных будущих 
подозреваемых по делу. Подчерк-
нув, что права обвиняемого след-
ствием не нарушены, господин Не-
стеров напомнил суду, что, соглас-
но заключению врачей, острых за-
болеваний у господина Улюкаева 
не выявлено, а при необходимо-
сти он может вызвать скорую по-
мощь. Возражая против того, что-
бы в квартиру в элитном комплек-
се «Золотые ключи-2», где Алексей 
Улюкаев отбывает домашний арест, 
приходила няня, следователь за-
явил: «Обязанность ухода за деть-
ми законом возложена на родите-
лей». Представитель СКР при этом 
напомнил, что следствие уже отка-
зало в просьбе обвиняемого допу-
стить в квартиру уборщицу.

В итоге судья Ленская, перечи-
слив представленные следствием и 
защитой документы, в числе кото-
рых оказались положительные ха-
рактеристики обвиняемого, в том 
числе от главы «Роснано» Анато-
лия Чубайса, ректора Академии на-
родного хозяйства и государствен-
ной службы при президенте РФ Вла-
димира Мау, президента банка ВТБ 
Андрея Костина и президента Рос-
сийского союза промышленников 
и предпринимателей Александра 
Шохина, удовлетворила ходатай-
ство следствия и продлила срок до-
машнего ареста господина Улюкае-
ва до 15 апреля.

Владислав Трифонов

Алексею Улюкаеву отказали в няне для детей
Экс-министру продлили домашний арест, не смягчив его условий

Алексей Улюкаев не смог  
убедить суд освободить его  
из-под домашнего ареста  
или хотя бы смягчить его режим 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Минфин США ввел санкции в отноше-
нии председателя Следственного ко-
митета России Александра Бастрыки-
на и его экс-подчиненного Станислава 
Гордиевского. Под контролем генерала 
юстиции Бастрыкина вначале расследо-
вались обстоятельства смерти в СИЗО 
аудитора фонда Hermitage Capital Сер-
гея Магнитского, а сейчас — убийства 
трех партнеров главы того же фонда Уи-
льяма Браудера. В свою очередь, следо-
ватель Гордиевский разбирался в деле 
двух адвокатов фонда, сбежавших в ито-
ге в Лондон.

О расширении санкционного списка 
Минфин США объявил через несколько 
 часов после того, как Александр Бастры-
кин и его подчиненные заранее отметили 
день образования СКР в Малом театре. На 
своем официальном сайте Минфин США 
сообщил, что его управление по контролю 
за иностранными активами (OFAC) вклю-
чило сразу нескольких граждан России, 
в том числе господ Бастрыкина и Гордиев-
ского, в Specially Designated Nationals List 
(SDN) на основании американского закона 
Сергея Магнитского (акта правовых норм 
2012 года).

В отношении частных и должностных 
лиц, компаний и даже стран, попадающих 
в черный список SDN, должны применять-
ся прежде всего экономические санкции, 
включающие в себя арест их активов, на-
ходящихся в США, и запрет на любые фи-
нансовые операции с их участием. Лицам, 
оказавшимся в списке, также отказывают 
в выдаче американских виз или аннули-
руют уже выданные. Обжаловать действия 
американских властей с помощью бесплат-
ных адвокатов они не могут, а другие юри-
сты на получение средств от санкционных 
клиентов должны иметь специальное раз-
решение OFAC.

В СКР от официальных комментариев 
вчера воздержались. Сам господин Бастры-
кин еще в 2013 году, отвечая на вопросы 
студентов филиала Российской правовой 
академии в Санкт-Петербурге, заявил, что 
он «почтет за честь» оказаться в списке Маг-
нитского.

Источник 
”
Ъ“ в следственном ведомстве 

выразил надежду, что санкции не отразятся 
на и без того непростых отношениях между 
правоохранительными органами двух стран. 
В отсутствие соответствующего договора об 
экстрадициях США не только не выдают Рос-
сии подозреваемых и обвиняемых, но зача-
стую не отвечают на многочисленные запро-
сы, которые в эту страну напрямую или че-
рез Генпрокуратуру направляют представи-
тели СКР. При этом в США скрываются десят-
ки, если не сотни людей, объявленных Рос-
сией в международный розыск. С другой сто-
роны, ФБР участвует в расследованиях, кото-
рые СКР ведет в отношении пока еще не уста-
новленных заказчиков убийств журнали-
стов Анны Политковской и Пола Хлебнико-
ва, имевших гражданство США.

Источник 
”
Ъ“ полагает, что санкции в от-

ношении главы следственного ведомства не 
связаны с расследованием его подчиненны-
ми обстоятельств смерти в 2009 году в СИЗО 
аудитора Hermitage Capital Сергея Магнит-
ского, обвинявшегося в налоговых престу-
плениях. Соответствующее расследование 
было закончено еще в 2013 году. По его вер-
сии, господин Бастрыкин мог попасть в спи-
сок Магнитского из-за активизации другого 
следствия — об обстоятельствах гибели трех 
партнеров главы Hermitage Capital Уильяма 
Браудера: Октая Гасанова, Сергея Коробей-
никова и Валерия Курочкина. Все они, по 
версии следствия, в той или иной степени 
могли быть причастны к хищению из бюд-
жета РФ 5,4 млрд руб., организованному го-
сподином Браудером (объявлен в розыск).

Сначала считалось, что господин Гаса-
нов скончался от сердечного приступа, го-
сподин Коробейников разбился на стройке, 
а господин Курочкин погиб от отравления 
алкоголем. Однако СКР в итоге признал все 
три смерти насильственными, возбудив уго-
ловное дело об убийствах.

В свою очередь, адвокат Наталья Весель-
ницкая, защищающая попавшего под санк-
ции США российского бизнесмена Дениса 
Кацыва, сообщила 

”
Ъ“, что господин Бастры-

кин стал первым лицом, обладающим в си-
лу международных норм и американского 
права должностным иммунитетом (как гла-
ва следственного ведомства), но тем не ме-
нее оказавшимся в санкционном списке.

Госпожа Весельницкая также не исключа-
ет связи между последними расследования-
ми СКР и санкциями. Она отметила, что вме-
сте с господином Бастрыкиным в санкцион-
ном списке не случайно оказался бывший 
следователь Гордиевский, который рассле-
довал уголовное дело в отношении адвока-
тов Hermitage Capital Эдуарда Хайретдинова 
и Владимира Пастухова. Уголовное пресле-
дование защитников было связано с выявле-
нием подделок подписей на их доверенно-
стях от имени двух директоров офшорных 
компаний — Пола Ренча и Мартина Уилсо-
на. «Мы допросили их в 2015 году в США по 
делу господина Кацыва, которое иницииро-
вал Уильям Браудер, и они признали, что до-
веренности не выдавали, а подписи им не 
принадлежат. Получается, что не было ника-
кого 

”
политического преследования“ адво-

катов господина Браудера, вынужденных бе-
жать из России в Великобританию!» — отме-
тила госпожа Весельницкая, не исключаю-
щая, что из-за слабости доказательств в аме-
риканском деле Магнитского в США гото-
вится какая-то новая громкая история, свя-
занная с Россией.

Николай Сергеев

Подписка о невъезде
Власти США дополнили санкционный список Александром Бастрыкиным

Минприроды собирается внедрить пра-
ктику государственно-частного парт-
нерства для развития экологического 
туризма в особо охраняемых природ-
ных территориях (ООПТ). В «Гринписе 
России» опасаются, что инвесторы бу-
дут заинтересованы только в получе-
нии прибыли, застраивая природоохран-
ные территории и разрушая экосистему. 
Впрочем, в WWF этих опасений не разде-
ляют, а Минприроды обещает: готовя-
щиеся изменения в федеральный закон 
о концессиях не повлекут снижения ре-
жима охраны заповедников и националь-
ных парков.

Как стало известно 
”
Ъ“, Минприроды на-

правило в правительство проект паспорта 
приоритетного проекта «Дикая природа Рос-
сии: сохранить и увидеть». Цель документа — 
почти четырехкратное увеличение к 2025 го-
ду количества государственных природных 
заповедников и нацпарков, число их посети-
телей должно вырасти в 2,6 раза (до 5 млн че-
ловек в год) в рамках развития экологическо-
го туризма. Совершенствование инфраструк-
туры существующих и создание новых феде-
ральных ООПТ предполагается осуществить 
в том числе за счет привлечения частных ин-
весторов. Сейчас природоохранные террито-
рии более чем на 90% финансируются из госу-
дарственного бюджета, рассказали 

”
Ъ“ в Мин-

природы. Сразу после утверждения паспор-
та проекта планируется внести соответствую-
щие изменения в федеральный закон «О кон-
цессионных соглашениях».

«Сам механизм концессионных соглаше-
ний крайне коррупционный,— выразил опа-
сение руководитель программы 

”
Гринписа 

России“ по особо охраняемым природным 
территориям Михаил Крейндлин.— В пер-
вую очередь коммерческие структуры будут 
заинтересованы в развитии инфраструкту-
ры и краткосрочном получении прибыли». 
В «Гринписе» уверены, что «любое строитель-
ство в границах заповедников опасно и со-
вершенно недопустимо». Господин Крейн-
длин также отмечает: в законодательстве не 
записано, что такое экотуризм, а соответст-
венно, «нет никакой гарантии строительства 
только временных построек». «Велика опас-
ность, что там будет проводиться строительст-
во инфраструктуры, которое в любом случае 
разрушает экосистемы»,— подчеркивает он.

Руководитель программы Всемирного 
фонда дикой природы (WWF) по сохранению 

биоразнообразия Владимир Кревер не видит 
необходимости законодательного уточнения 
экотуризма: «Вопрос только в том, соблюда-
ются ли природоохранные требования — да-
же в международной практике нет точного 
определения, что такое экотуризм».

«Возможность возводить в рекреацион-
ных зонах нацпарков и заповедников нека-
питальные объекты есть и сегодня,— уточ-
няет пресс-секретарь природоохранного ве-
домства Николай Гудков.— Изменения не 
повлекут снижения режима охраны, а объ-
екты будут развивать там, где они уже созда-
ны или могут быть созданы в соответствии 
с целями, предусмотренными положения-
ми об ООПТ». «С точки зрения использова-
ния территорий от использования концес-
сий ничего не изменится»,— поддержива-
ет Владимир Кревер. По его словам, это пра-
вильная инициатива, которая позволит сни-
зить расходы госбюджета на задачи по эко-
просвещению и экотуризму.

Успех реализации проекта, по словам ру-
ководителя проектов консалтинговой ком-
пании PBN Hill+Knowlton Strategies Ольги 
Скороходовой, во многом будет определен 
правоприменительной практикой. «Что-
бы минимизировать риски и избежать чи-
стой коммерциализации в ущерб экологи-
ческой и просветительской деятельности, 
потребуется создание внятной и прозрач-
ной системы отбора ответственных компа-
ний для участия в подобного рода соглаше-
ниях»,— отмечает она.

«Если частные инвесторы вложат свои 
средства в строительство, они должны по-
нимать, как вернут вложенное и как зарабо-
тают,— отмечает старший юрист компании 

”
Герберт Смит Фрихилз СНГ ЛЛП“ Григорий 

Смирнов.— Если бизнес увидит возможность 
зарабатывать, почему бы концессиям в ООПТ 
и не появиться». По его словам, в концессион-
ных соглашениях можно устанавливать обя-
зательства инвесторов по сохранению терри-
торий, что должно снять экологические ри-
ски. «Учитывая, что Земельный кодекс и за-
кон об особо охраняемых природных терри-
ториях содержат ограничения по предостав-
лению и использованию таких территорий, 
возможно, нужно будет ставить непростой во-
прос об изменении земельного законодатель-
ства, чтобы инвесторам были интересны кон-
цессии в ООПТ и чтобы не возникали юриди-
ческие риски»,— предположил он.

Ольга Никитина

Инвесторы пойдут  
туристической тропой
Минприроды зовет в заповедники частный капитал

Авиакомпания «Уральские авиалинии» 
просит Арбитражный суд Москвы при-
знать Российскую Федерацию ответ-
чиком по иску о невыплате субсидий за 
бесплатную транспортировку ветера-
нов в период празднования 70-летия го-
довщины Победы в Великой Отечест-
венной войне. В рамках постановления 
правительства РФ авиакомпания потра-
тила 1,9 млн руб., но не получила феде-
ральных субсидий. В Росавиации гово-
рят, что авиакомпания просто опоздала 
с заявкой.

Вчера в Арбитражном суде Москвы состо-
ялось повторное рассмотрение иска «Ураль-
ских авиалиний» к Росавиации о невыплате 
субсидий за перевозку ветеранов в 2015 году. 
Первый раз судья отказал в иске, однако кас-
сационная инстанция отменила это реше-
ние. На этот раз представитель авиакомпа-
нии Евгений Гринемаев заявил ходатайство 
о замене ответчика — на Российскую Феде-
рацию. «И первая инстанция, и кассация ука-
зали, что ответчиком должно быть публич-
но-правовое образование»,— пояснил госпо-
дин Гринемаев.

В вынесенных решениях Арбитражно-
го суда Москвы в марте 2016 года и Арби-
тражного суда Московского округа в сентя-
бре того же года говорится, что обязатель-
ства по доведению субсидии до исполни-
теля не являются собственными денежны-
ми обязательствами Росавиации. При этом 
кассационная инстанция подчеркнула, что 
в подобном случае суд привлекает в каче-
стве ответчика по делу соответствующее 
публично-правовое образование: Россий-
скую Федерацию, субъект РФ или муници-
пальное образование.

Перед празднованием 70-летия годовщи-
ны Победы в ВОВ правительство РФ выпу-
стило постановление №237 об обеспечении 
бесплатного проезда ветеранам и сопрово-
ждающим их лицам в период с 3 по 12 мая 
2015 года. Ветераны могли воспользовать-
ся железной дорогой, водным транспортом 
и услугами авиакомпаний. На это было вы-
делено из бюджета 183,2 млн руб. Распреде-
ление денег было возложено на федераль-
ные агентства, находящиеся в подчинении 
Минтранса РФ.

«Авиакомпания 
”
Уральские авиалинии“ 

ежегодно по собственной инициативе про-
водила акцию, предоставляя бесплатный 
перелет ветеранам в период праздников 
по ряду направлений: Москва, Санкт-Пе-
тербург, Симферополь, Калининград и дру-
гим»,— сообщил 

”
Ъ“ пресс-секретарь «Ураль-

ских авиалиний» Сергей Антонов, доба-

вив, что в 2015 году авиакомпания решила 
участвовать в правительственной програм-
ме. С 3 по 12 мая «Уральские авиалинии» пе-
ревезли 284 человека — ветеранов и сопро-
вождающих. «Уральские авиалинии» упо-
минались в числе 20 авиакомпаний в итого-
вом информационном бюллетене Росавиа-
ции. В нем говорилось, что бесплатным про-
ездом воспользовались более 9,5 тыс. вете-
ранов и 4,5 тыс. сопровождающих. Наиболь-
шей популярностью у пассажиров пользова-
лись Сочи и Симферополь.

29 июня 2015 года Росавиация получила 
от авиакомпании заявку на субсидию в раз-
мере 1,9 млн руб., при этом срок подачи за-
явок заканчивался 1 июля. Однако агентст-
во вернуло документ с пояснениями, что 
в нем есть ряд недочетов: название органи-
зации не соответствует полному наимено-
ванию юридического лица, не указан вид 
транспорта «воздушный», нет слов «включая 
НДС» в нужной строке, а также указан адрес 
без пояснения — юридический или почто-
вый. Не получив деньги, авиакомпания по-
дала иск. Представитель истца заявил в суде 
в марте 2016 года, что данные в заявке позво-
ляют идентифицировать организацию, кро-
ме того, по установленным правилам про-
верке подвергается только отчет о выполнен-
ных перевозках, а Росавиация не высказыва-
ла к отчету претензий. Судья Наталья Панько-
ва отклонила иск, указав, что обязательства 
по доведению субсидии до исполнителя не 
являются собственными денежными обяза-
тельствами Росавиации. Она же указала в ре-
шении, что ответчиком должно выступать 
публично-правовое образование.

Тем не менее вчера на судебном заседании 
Наталья Панкова, второй раз рассматривая 
дело, усомнилась в необходимости привлече-
ния Российской Федерации в качестве ответ-
чика. Она попросила представителя авиаком-
пании подготовить к следующему заседанию 
в марте 2017 года обоснование ходатайства. 
Представитель Росавиации Дмитрий Коблов 
также высказался против смены ответчика. 
На суде он пояснил, что авиакомпания пода-
ла заявку слишком поздно, под конец отве-
денного срока, хотя и не нарушила его. «Мно-
го других авиакомпаний перевозили ветера-
нов. А мы после 1 июля все заявки передали 
Минтрансу. В этой связи заявителем был упу-
щен момент по обжалованию действий Роса-
виации»,— сообщил господин Коблов.

На вопрос, получили ли остальные авиа-
компании субсидии, в Росавиации не смо-
гли оперативно ответить, предложив вы-
слать запрос.

Анастасия Курилова

«Уральские авиалинии» 
продолжают  
судебное пикирование
Авиакомпания требует от государства деньги  
за перевозку ветеранов ВОВ

Значительная часть нуждающихся сту-
дентов может лишиться социальных 
стипендий в связи с вступившими в си-
лу с 1 января 2017 года поправками к за-
кону «Об образовании». Правозащит-
ники указывают, что если ранее право 
на поддержку имели все малоимущие, 
то теперь в ряде регионов список ог-
раничивается, например, «граждана-
ми трудоспособного возраста, активно 
ищущими выход из трудной жизнен-
ной ситуации». В Минобрнауки заявили, 
что ужесточение правил не повлечет со-
кращение стипендиального фонда и по-
зволит увеличить размер стипендий 
для тех, кто «действительно нуждается 
в поддержке со стороны государства».

После вступления в силу поправок к фе-
деральному закону «Об образовании» часть 
регионов оказалась в ситуации, которая гро-
зит нуждающимся студентам отказом от вы-
плат социальной помощи. Например, до 
2017 года проживающий в общежитии сту-
дент мог обратиться в органы соцзащиты 
для признания малоимущим и получения 
справки, подтверждающей низкий доход 
(несмотря на то что реальный доход семьи 
студента может быть выше прожиточного 
минимума, установленного региональны-
ми властями). На основании справки вуз на-
значал студенту социальную стипендию — 
в 2016/17 учебном году в размере не ниже 
2010 руб. (минимальная академическая сти-
пендия — 1340 руб.). Стипендия назначается 
на один год с момента предоставления в вуз 
документов из органов соцзащиты.

Теперь для того, чтобы претендовать на со-
циальную стипендию, студенту необходимо 
пройти фильтр региональных органов соцза-
щиты, доказав, что его семья или он сам име-
ет доход ниже установленного прожиточно-
го минимума и нуждается в социальной по-

мощи от государства. При этом условия на-
значения такой помощи каждый регион 
определяет самостоятельно. Каждый субъект 
выдает справки о признании малоимущим 
собственного образца, из которых не всегда 
очевидно, действительно ли студенту необ-
ходима дополнительная поддержка, сказал 

”
Ъ“ ректор Московского политехнического 

университета Андрей Николаенко. «Требо-
вания к помощи жестче, то есть эта поправ-
ка позволяет не размывать стипендиальный 
фонд, а оказывать поддержку студентам бо-
лее адресно и эффективно»,— подчеркнул го-
сподин Николаенко.

Об усилении адресной помощи учащим-
ся, «которые действительно нуждаются в под-
держке со стороны государства», говорят 
и в Минобрнауки. «Средства стипендиально-
го фонда в 2017 году защищены и будут про-
индексированы с 1 сентября на 5,9%. Благо-
даря нововведениям появится возможность 
увеличить размер социальных стипендий 
для студентов, аспирантов, ординаторов и ас-
систентов-стажеров»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-

службе ведомства. То есть если получателей 
социальных стипендий в вузе станет меньше, 
оставшиеся в их числе смогут получить боль-
шее начисление за счет перераспределения 
средств стипендиального фонда.

Оптимизма министерства не разделя-
ет уполномоченный по правам студентов 
Артем Хромов: «Каждый регион самосто-
ятельно определяет, что такое 

”
не завися-

щие от гражданина причины, по которым 
его доход ниже прожиточного миниму-
ма“, поэтому значительная часть нуждаю-
щихся студентов может оказаться без госу-
дарственной социальной помощи, а соот-
ветственно, и без соцстипендии». По сло-
вам господина Хромова, не все регионы 
ориентированы на социальную поддер-
жку малоимущих студентов, поэтому зна-

чительная часть из них останется в новом 
году без социальных стипендий.

Например, в Крыму помощь будет предо-
ставлена, если студент ухаживает за ребен-
ком-инвалидом в возрасте до 18 лет либо за 
ребенком до достижения им возраста трех 
лет либо воспитывает трех и более детей или 
является беременной женщиной. В Самар-
ской области получить поддержку от государ-
ства могут лишь студенты из малоимущих се-
мей, в которых оба родителя неработающие 
пенсионеры или хотя бы один из родителей 
инвалид. В Тюменской области независящей 
причиной, по которой малоимущий одино-
ко проживающий гражданин имеет право на 
получение государственной адресной соци-
альной помощи, является его нетрудоспособ-
ность. В социальном кодексе Ярославской об-
ласти сказано, что право на получение соци-
альной помощи имеют одинокие нетрудоспо-
собные граждане, многодетные и неполные 
семьи и граждане трудоспособного возраста, 
активно ищущие выход из трудной жизнен-
ной ситуации, в которой они оказались.

Кроме того, студентам могут отказать в на-
значении соцпомощи при нехватке финан-
сирования в региональных бюджетах на со-
ответствующие выплаты, поясняет госпо-
дин Хромов. По его словам, существует риск, 
что значительная часть учащихся получит их 
несвоевременно. «Многие просто не знают 
о том, что правила изменились, а вуз не име-
ет права назначать стипендию без новых до-
кументов, на оформление которых требуется 
время»,— говорит он.

Анна Макеева

Малоимущие оказались  
за чертой стипендии
Студентам стало сложнее получить социальную помощь

Студенты российских вузов  
пока не уверены, что знают условия,  
при которых они смогут претендовать 
на социальные стипендии   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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борьба  
за власть

Талибы ставят теракты 
на поток

Жертвами двойного теракта в Кабуле  
стали по меньшей мере 38 человек, около 
100 человек получили ранения, сообщило 
Министерство здравоохранения Афганиста-
на. Мощные взрывы прогремели вчера во 
второй половине дня в районе Дарул-Аман 
на юго-западной окраине города, где распо-
ложены здания парламента, министерств 
внутренних и иностранных дел, а также по-
сольство России. Ответственность за эту  
атаку взяло на себя радикальное движение 
«Талибан». По словам его представителя  
Забиуллы Муджахида, основной целью  
был микроавтобус с сотрудниками службы 
безопасности страны.

Взрывы прогремели один за другим с не-
большим интервалом. Как утверждают оче-
видцы, сначала у входа в парламент, откуда 
стали выходить люди после встречи депута-
тов с избирателями, смертник привел в дей-
ствие взрывное устройство. Секунды спустя 
на воздух взлетел заминированный пикап 
Toyota Corolla, стоявший на обочине дороги. 
Место происшествия сразу оцепила поли-
ция, а раненых оказалось так много, что ма-
шины скорой помощи доставляли их в боль-
ницы на протяжении нескольких часов. Из-
вестно, что ранение получила женщина-депу-
тат из провинции Герат. Сотрудники россий-
ского посольства не пострадали в результате 
терактов, сообщил пресс-атташе дипмиссии 
Алексей Косарев.

Между тем вчера за два часа до терактов 
в афганской столице смертник взорвал себя 
в толпе в городе Лашкаргахе, столице южной 
провинции Гильменд. Местные власти сооб-
щили о семи погибших. Ближе к вечеру двой-
ной взрыв прогремел в гостинице в Кандага-
ре, где проходила встреча губернатора одно-
именной провинции и посла ОАЭ, посещав-
шего город. Погибли девять человек, шест-
надцать получили ранения, в том числе гу-
бернатор и арабский дипломат.

Эксперты оценивают нынешнюю си- 
туацию в Афганистане как исключительно 
сложную и напоминают, прежде всего,  
о провале мирных переговоров между пра-
вительством и движением «Талибан», обер-
нувшемся новой волной насилия. «Главная 
цель талибов — показать, что с ними надо 
постоянно считаться, что они удерживают 
инициативу в стране, бросая вызов Кабулу  
и нагнетая атмосферу страха бесконечными 
терактами. Власти ничего не могут противо-
поставить этой тактике запугивания»,—  
пояснил ”Ъ“ старший научный сотрудник  
Института востоковедения РАН Владимир 
Сотников. 

Георгий Степанов

За десять дней до вступления Дональ-
да Трампа в должность президента США 
члены его команды столкнулись с пер-
вым серьезным испытанием — сенат-
скими слушаниями по вопросу утвер-
ждения кандидатур на ключевые посты в 
Белом доме. Первым «допросу» подвер-
гли сенатора Джеффа Сешенса, претен-
дующего на должность генпрокурора, а 
сегодня аналогичное испытание должен 
будет пройти кандидат на пост госсекре-
таря Рекс Тиллерсон. Эксперты отме-
чают: в первую очередь сенаторы бу-
дут обращать внимание не на личности 
кандидатов, а на то, готов ли Дональд 
Трамп к компромиссам по ключевым во-
просам. Один из них — отношения с РФ, 
против новой перезагрузки которых вы-
ступает целый ряд влиятельных одно-
партийцев избранного президента. 

Дональд Трамп продолжает едва ли не в 
ежедневном режиме удивлять сограждан, 
объявляя о новых назначениях в своей ад-
министрации. Накануне избранный прези-
дент рассказал, что решил сделать старшим 
советником своего зятя Джареда Кушнера. 
Ему будет поручено заниматься Ближним 
Востоком, а также контролем за соблюдени-
ем различных торговых договоров. Адвока-
ты господина Кушнера заверяют, что его бу-
дущая работа не противоречит американ-
скому законодательству о противодействии 
семейственности. Однако противники До-
нальда Трампа в этом сомневаются: шесть 
конгрессменов-демократов потребовали от 
генпрокурора США и Управления по этике 
оценить законность принятого решения.

Тем временем для соратников избран-
ного президента, претендующих на основ-
ные государственные должности, начал-
ся ответственный этап — слушания в Се-
нате. Первым на вопросы сенаторов, вхо-
дящих в комитет по юридическим делам, 
вчера отвечал Джефф Сешенс, претендую-
щий на пост генпрокурора США. Он зани-
мает крайне жесткую позицию в отноше-
нии мигрантов: поддерживает идею стро-
ительства стены на границе с Мексикой и 
план массовой депортации всех нелегалов. 
Причем своими радикальными взглядами 
Джефф Сешенс известен давно. Так, в 1986 
году президент Рональд Рейган выдвинул 
господина Сешенса на пост федерального 
судьи, но кандидатура в итоге не была ут-
верждена, так как ему припомнили расист-

ские высказывания. Вчера претендент на 
пост генпрокурора много говорил о необ-
ходимости жестко карать неоднократных 
нарушителей границ США, восстанавли-
вать доверие между полицейскими и про-
стыми американцами, а также бороться с 
наркокартелями и бандами.

Сегодня рассмотрение кандидатуры 
Джеффа Сешенса в Сенате продолжится. В 
этот же день вместе с ним экзамен предсто-
ит выдержать еще двум соратникам Дональ-
да Трампа. Особое внимание будет уделено 
Рексу Тиллерсону, выдвинутому на пост гла-
вы Госдепартамента США. Его кандидатура 
расколола республиканцев. Целый ряд чле-

нов партии выступил против кадрового ре-
шения президента, указав на слишком тес-
ные, по их мнению, связи бывшего генди-
ректора Exxon Mobil с Кремлем (см. 

”
Ъ“ от 

14 декабря 2016 года). Возмутились и мно-
гие демократы. «Я очень обеспокоен тем, 
что господин Тиллерсон противостоит аме-
риканским санкциям, введенным в отно-
шении России после ее нелегального втор-
жения, оккупации и аннексии Крыма, а так-
же его тесными личными отношениями с 
Владимиром Путиным»,— заявил, в част-
ности, сенатор от Демократической партии 
Бенджамин Кардин.

Впрочем, уже в четверг маятник качнет-
ся в другую сторону — перед сенаторами вы-
ступит критик современной России генерал 
Джеймс Мэттис, претендующий на пост гла-
вы Минобороны. Он обвиняет Москву в по-
пытках расколоть НАТО, а также относит ее 

к числу главных угроз для США. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ в российских дипломатических кру-

гах не раз отмечали: нынешний глава Госде-
партамента Джон Керри стремился к норма-
лизации отношений с РФ по ряду практиче-
ских вопросов, но все его попытки в этом на-
правлении блокировались конкурирующи-
ми ведомствами — в первую очередь Пента-
гоном. Если кандидатуры Рекса Тиллерсона 
и Джеймса Мэттиса будут утверждены, по-
добный баланс сил в администрации прези-
дента США сохранится. 

Сам Дональд Трамп не сомневается, что 
все его предложения будут одобрены. Сдела-
но для этого было немало. По подсчетам те-
леканала ABC, кандидаты на ключевые по-
сты в президентской администрации прове-
ли более 300 встреч с сенаторами — как ре-
спубликанцами, так и демократами. Кроме 
того, состоялись «тренировочные бои» — в 

специально построенных декорациях, напо-
минающих залы заседаний в здании Сената, 
претенденты отвечали на жесткие вопросы 
волонтеров, изображавших членов верхней 
палаты Конгресса.

По мнению директора Московского цен-
тра Карнеги Дмитрия Тренина, исключать 
возможности сюрпризов в ходе утвержде-
ния кандидатур нельзя, так как «американ-
ская политическая жизнь за последний год 
утратила прежнюю степень предсказуемо-
сти». «Вопрос не в конкретных кандидату-
рах, а в том, будет ли достигнут общий кон-
сенсус между партией и администрацией. 
Сейчас идет торг между администрацией 
и сенаторами, у которых свое отношение к 
Трампу. Если согласие по основным полити-
ческим вопросам будет найдено, то утвер-
ждение кандидатур станет в значительной 
степени техническим вопросом»,— заявил 

”
Ъ“ эксперт. 

По словам Дмитрия Тренина, одна из тем 
для торга (пусть и не главная из них) — это 
отношение избранного президента к Рос-
сии. «Я вижу формирование контуров буду-
щего консенсуса, который звучит примерно 
так: 

”
Да, мы (члены Республиканской пар-

тии.— 
”
Ъ“) признаем легитимность избра-

ния Трампа, несмотря на все то, что говори-
лось по поводу выборов, но с Россией держи-
те ухо востро, не надо никаких иллюзий и 
надежд на то, что можно улучшить отноше-
ния“. Пока я не вижу, чтобы Трамп присое-
динился к этому консенсусу»,— отметил со-
беседник 

”
Ъ“.

Действительно, последние высказыва-
ния Дональда Трампа говорят о том, что он 
по-прежнему нацелен на перезагрузку от-
ношений с Москвой. «Иметь хорошие от-
ношения с Россией — это хорошо, а не пло-
хо. Только тупые люди или дураки могут ду-
мать, что это плохо»,— заявил он 7 января. И 
вызвал вал негативной реакции со стороны 
членов двух партий, считающих построение 
доверительных отношений с Москвой вред-
ным и, более того, нереалистичным.

Впрочем, Дмитрий Тренин не исключа-
ет, что свою позицию Дональд Трамп в итоге 
скорректирует. По словам эксперта, для из-
бранного президента США «Россия не пред-
ставляет какого-то особого интереса и впол-
не может стать платой за сохранение единст-
ва американского политического класса — 
это для него, конечно, гораздо важнее».

Павел Тарасенко

Команду Дональда Трампа  
проверят на его сговорчивость
Сенат начал рассмотрение кандидатов на ключевые должности в новой администрации США

В свою очередь, Кадри Джамиль уточнил, 
что на сегодняшний день приглашения в Аста-
ну, которые рассылаются «под эгидой Турции 
и России», получили лишь представители Да-
маска и ряда вооруженных группировок, но 
не сирийская политическая оппозиция. По 
его словам, ключевой задачей должно стать 
«формирование единой делегации от оппози-
ции», поскольку наличие сразу нескольких де-
легаций станет препятствием для будущих пе-
реговоров.

Свое видение ситуации в преддверии пе-
реговоров в столице Казахстана изложил и си-
рийский президент Башар Асад. В ходе встре-
чи с группой французских депутатов, побы-
вавших в Сирии, господин Асад сообщил о го-
товности вести переговоры с 91 группиров-
кой оппозиции — за исключением «Ислам-
ского государства» и «Джебхат ан-Нусры» (за-
прещены в РФ). 

На достижение конкретного результата в 
сирийском урегулировании рассчитывает 
и президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган. 
«Совместно с Россией и Ираном мы подгото-
вили площадку для переговоров в Астане. Се-
годняшнее перемирие, несмотря на его нару-
шения, открывает большое окно возможно-
стей. Мы надеемся, что кризис в Сирии удаст-
ся разрешить политическим путем»,— заявил 
господин Эрдоган аккредитованным в Анкаре 
иностранным послам.

Подводные камни Астаны
Впрочем, несмотря на оптимистичные заявле-
ния по поводу перспектив мирного процесса, 
стартующего в Астане, многочисленные под-
водные камни делают будущие переговоры 
Дамаска и его оппонентов весьма непросты-
ми. Одной из ключевых проблем остается во-
прос об участниках, в свое время ставший не-
преодолимым препятствием для предыдущих 
раундов межсирийских переговоров.

В своем интервью французским СМИ си-
рийский лидер предупредил, что в Астане он 
будет говорить лишь с «настоящей» оппозици-
ей. «Когда я говорю 

”
настоящая“, то имею в ви-

ду ту оппозицию, которая имеет корни в Си-
рии, а не саудовскую, французскую или бри-
танскую»,— пояснил господин Асад. Однако 
он так и не уточнил, кто, где и когда должен бу-
дет составить списки «подлинных» оппозици-
онеров, а не марионеток внешних сил, недос-
тойных вести переговоры с Дамаском.

Кроме того, в своем интервью Башар Асад 
позволил себе новые резкие выпады в адрес 
Реджепа Тайипа Эрдогана, вместе с Владими-
ром Путиным сыгравшего ключевую роль в 
установлении перемирия и достижении до-
говоренности о переговорах в Астане. Назвав 
Турцию «нестабильной страной» из-за полити-
ки ее президента, Башар Асад сообщил, что он 
по-прежнему не верит турецкому лидеру, «по-
скольку он исламист». 

Более того, президент Асад счел возмож-
ным обвинить господина Эрдогана в ущем-
лении демократии, придя к умозаключению, 
что турецкий лидер «посадил в тюрьмы боль-
ше политзаключенных, чем все арабские стра-
ны, вместе взятые».

Подтверждением того, сколь глубокими оста-
ются вовсе не «стилистические» разногласия 
ключевых игроков, является ситуация в долине 
Вади-Барада, где уже после достижения согла-
шения о перемирии 30 декабря сирийские вой-
ска продолжают вести наступление на позиции 
группировки «Джебхат Фатх аш-Шам» (бывшая 
«Джебхат ан-Нусра»). «Военные действия идут 
в этом регионе, поскольку мы не можем допу-
стить, чтобы террористы использовали воду для 
удушения столицы»,— пояснил Башар Асад не-
обходимость силовой операции, обвиняя воо-
руженную оппозицию в попытках отрезать Да-
маск от основного источника питьевой воды.

При этом оппозиция излагает другую вер-
сию событий, идущую вразрез с официальной 
линией Дамаска. Вчера ситуацию в долине Ва-
ди-Барада прокомментировали в сирийском 
Высшем комитете по переговорам (ВКП), обви-
нившем правительство в несоблюдении согла-
шения о прекращении огня. 

«Все оппозиционные группировки, подпи-
савшие соглашение о перемирии, соблюдают 
его. Поэтому мы призываем Москву и Анкару 
добиться соблюдения соглашения и от сирий-
ского режима»,— заявил заместитель главы 
ВКП Джордж Сабра. 

Встречные обвинения в адрес оппозиции 
выдвигают Дамаск, а также Тегеран, безогово-

рочно вставший на сторону сирийских властей. 
Как заявил вчера прибывший с визитом в Си-
рию секретарь Высшего совета национальной 
безопасности Ирана Али Шамхани, вооружен-
ная оппозиция «не должна использовать пере-
мирие для перегруппировки своих сил».

Напомнив, что окруженные в Алеппо отря-
ды оппозиции могли быть уничтожены, адми-
рал Шамхани выразил мнение: сорвать мирные 
переговоры могут не сирийские власти, а «во-
оруженные группировки, способные вернуть-
ся на путь войны и кровопролития». При этом 
иранский представитель призвал в будущем 
«переместить межсирийский диалог в Дамаск». 

Эль-Баб как символ  
российско-турецкого альянса
В ситуации, когда президент Асад отказыва-
ется признавать посредническую роль Анка-
ры, а Тегеран демонстрирует недовольство ту-
рецким военным присутствием в Сирии и по-
пытками президента Эрдогана добиться вы-
вода из страны проиранских военизирован-
ных формирований, российско-турецкое по-
литическое сближение получило символиче-
ское продолжение. 

На сирийском фронте борьбы с «Исламским 
государством» (ИГ) Москва и Анкара фактиче-
ски впервые выступили в качестве военных со-
юзников. В истории двух стран, 12 раз воевав-
ших друг с другом, военные альянсы заключа-
лись крайне редко (см. справку). Тем более не-
ожиданными стали сообщения, пришедшие с 
севера Сирии: с конца декабря прошлого года 
турецкие войска, ведущие штурм занятого от-

рядами ИГ города Эль-Баб, получают регуляр-
ную поддержку российской авиации.

Парадокс ситуации еще и в том, что Турция 
— член НАТО и по логике должна была бы в 
первую очередь рассчитывать на поддержку 
авиации США, также действующей в небе над 
Сирией. Однако с этим возникли проблемы. 
Турецкие официальные лица обвинили Ва-
шингтон в том, что их просьбы поддержать с 
воздуха атаку на Эль-Баб остались без ответа. В 
Пентагоне, впрочем, выдвигают свою версию 
— по словам представителей ведомства, ави-
ация США была готова оказать содействие ту-
рецкому наступлению, однако запрос от Анка-
ры не был получен.

Впоследствии союзникам по НАТО не без 
труда удалось наладить координацию дей-
ствий. Как сообщила со ссылкой на свои 
источники в администрации США газета The 
Washington Post, решение усилить помощь 
Турции в ее операциях против ИГ в итоге бы-
ло принято. По данным газеты, США уже нача-
ли проводить авиационную разведку с целью 
собрать необходимую для Анкары информа-
цию о позициях исламских радикалов на севе-
ре Сирии. Обсуждается и возможность напра-
вить в район Эль-Баба советников из амери-
канских сил специального назначения. 

Тем не менее пока это только планы, в то 
время как российско-турецкое сотрудничест-
во в боях за Эль-Баб уже обрело конкретные 
формы. Для турецкого командования, начав-
шего в августе прошлого года операцию «Щит 
Евфрата» на севере Сирии, именно сражение 
за этот город стало ключевым эпизодом кам-
пании. После первых успехов наступление за-
тормозилось. Боевики ИГ оказывают ожесто-
ченное сопротивление, турецкий экспедици-
онный корпус, насчитывающий до 7 тыс. че-
ловек, несет тяжелые потери, а освобожден-
ные кварталы 145-тысячного города фактиче-
ски превращены в руины.

Между тем совместная военная операция 
России и Турции в Эль-Бабе, требующая дове-
дения ее до победного конца, грозит вызвать 
еще большее размежевание внутри треуголь-
ника Москва—Анкара—Тегеран. Иран не от-
казывается от своей прежней позиции, состо-
ящей в том, что турецкая армия находится на 
территории Сирии незаконно, так как она не 
получала приглашения Дамаска (в отличие от 
отрядов ливанской шиитской группировки 
«Хезболла», союзницы Тегерана). 

В то же время Россия, судя по всему, видит 
ситуацию иначе. При этом борьба с ИГ остает-
ся главным, но не единственным приорите-
том. Для Москвы союз с Анкарой приобретает 
ключевое значение, позволяя решить несколь-
ко задач: не отдать Западу инициативу в буду-
щем сирийском урегулировании и в то же вре-
мя лишить Иран возможности навязать участ-
никам переговоров в Астане свою повестку 
дня — добиться гарантий бессрочного сохра-
нения у власти в Дамаске Башара Асада.

Сергей Строкань, Максим Юсин

Астана не выдержит троих

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
В  К А К И Х  В О Й Н А Х  Р О С С И Я  И  Т У Р Ц И Я  
Б Ы Л И  С О Ю З Н И К А М И

В истории отношений России и Турции было 12 войн, од-
нако в некоторых конфликтах страны действовали сообща.

1 июля 1798 года французская армия в составе 
400 кораблей и 54 тыс. человек высадилась в Египте, 
находившемся под контролем Османской империи, 
которая 15 июля обратилась за военной помощью 
к Великобритании и России. Спустя десять дней 
Павел I направил туркам эскадру вице-адмирала Федора 
Ушакова из шести линейных кораблей, семи фрегатов 
и трех посыльных судов (более 9 тыс. человек). В ее 
задачи входило освобождение Ионических островов. Со-
юзный договор между Россией и Турцией был заключен 
23 декабря того же года. Согласно ему, турки принимали 
содержание эскадры Ушакова на себя, а Россия обещала 
предоставить 75–80-тысячный военный корпус в случае 
обострения ситуации. Эскадра адмирала Ушакова верну-
лась в Севастополь 26 октября 1800 года, после освобо-
ждения Ионического архипелага и образования на нем 
Республики Семи Соединенных Островов со столицей 
в Корфу. Потери России составили до 400 человек.

В августе 1832 года египетский паша Мухаммед Али 
поднял восстание против турецкого султана и захватил 
Сирию и Палестину. В феврале—апреле 1833 года  
по просьбе турецкого султана Махмуда II  
в Босфор прибыли три русские эскадры и око- 
ло 14 тыс. человек. После их высадки на берег Египет 

и Турция заключили мир. Операция получила название 
Босфорской экспедиции. По ее итогам 26 июня был 
подписан Ункяр-Искелесийский договор, по которому 
Россия в случае опасности должна была оказать военную 
поддержку Турции, а последняя закрывала черноморские 
проливы для иностранных военных кораблей.

Во время Второй греко-турецкой войны и Кемалист-
ской революции в 1918–1923 годах Советская 
Россия также оказывала помощь Турции. В эти 
годы интересы УССР и РСФСР в стране представляли 
военные: Михаил Фрунзе в качестве чрезвычайного посла 
(1921–1922) и Семен Аралов как полпред республики 
(1922–1923). По договору о дружбе и братстве между 
РСФСР и Турцией от 16 марта 1921 года Советы передали 
союзнику 200,6 кг золота в слитках, а также 39 тыс. винто-
вок, 327 пулеметов, 54 орудия, два морских истребителя 
и другую технику. Кроме того, 13 октября 1921 года 
стороны подписали Карcский договор, по которо-
му часть территорий Армении передавалась Турции.

23 февраля 1945 года, в ходе Второй мировой войны, 
Турция объявила войну Германии и Японии. 
Значительную роль в этом сыграло решение Ялтинской 
конференции, согласно которому в создании ООН могли 
участвовать только страны, объявившие войну Германии 
до 1 марта 1945 года.

Елена Федотова

Избранный президент США  
Дональд Трамп ждет, чем закончится 
борьба в Сенате вокруг ключевых  
постов в его команде   ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 1175,01 (+14,74)
РТС 1175,01 (+14,74)
FTSE 100 7275,47 (+37,7)

DAX 30 11583,3 (+19,31)
DJIA* 19939,84 (+52,46)
NASDAQ Composite* 5559,88 (+28,06)

*На 19:41.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.01.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.01.17
Австралийский доллар 44,1496
Английский фунт 72,6394
Белорусский рубль** 30,5572
Датская крона* 85,5400

Доллар США 59,9533
Евро 63,5445
Индийская рупия*** 87,9855
Казахский тенге*** 18,0021

Канадский доллар 45,3402
Китайский юань* 86,5939
Норвежская крона* 70,1709
СДР 80,5766

Сингапурский доллар 41,7648
Новая турецкая лира 15,9344
Украинская гривна* 22,2255
Шведская крона* 66,4671

Швейцарский франк 59,1898
Японская иена*** 51,7575
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в новогодний интернет-шопинг 
изучал корреспондент отдела  
медиа и телекоммуникаций

Роман Рожков

Тем, что торговля приобретает все 
более виртуальный характер, вряд 
ли уже можно кого-то удивить. Осо-
бенно в наших широтах и особенно 
зимой: куда как приятнее выбрать 
близким новогодние подарки и сде-
лать заказ заранее в тепле, чем бе-
гать по морозам в праздничной су-
матохе. Тенденция подтверждает-
ся статистикой — например, по дан-
ным на весну 2016 года, каждый чет-
вертый житель России в возрасте 16–
55 лет за год купил хотя бы один то-
вар онлайн, в то время как годом ра-
нее таким покупателем был лишь 
каждый пятый, сообщали в декаб-
ре прошлого года «Яндекс.Маркет» 
и GfK Rus.

К сожалению для российского он-
лайн-ритейла, доля интернет-поку-
пателей в стране прирастает глав-
ным образом за счет его иностран-
ных конкурентов. В большинстве 
случаев «иностранных» значит ки-
тайских: в 2016 году заказы в этой 
стране делали 57% пользователей (в 
2015-м — 51%, в 2014-м — 39%). Доля 
Китая в импортной интернет-торгов-
ле продолжает оставаться подавляю-
щей — 90%.

При этом именно в минувшем 
декабре москвичи впервые отдали 
предпочтение зарубежным онлайн-
площадкам при выборе новогод-
них подарков. По данным МГТС, со-
вокупный объем трафика иностран-
ных интернет-магазинов вырос сра-
зу втрое по сравнению с декабрем 
2015 года, его доля увеличилась на 
15 процентных пунктов, до 60%. Ли-
дером по числу заходов стала китай-
ская AliExpress. На нее пришлось 
больше половины этого трафика — 
52%. Второе и третье места заняли 
Amazon и eBay — 35% и 10% соответ-
ственно; на другие зарубежные пло-
щадки пришлось лишь 3%. При этом 
объем трафика на онлайн-площадки 
«М.Видео», «Эльдорадо», «Юлмарта» в 
совокупности снизился с 70% до 40%.

Причины популярности китай-
ских интернет-магазинов кроются 
в более низких ценах, широком ас-
сортименте и наличии товаров, ко-
торых просто нет в России. Теперь к 
факторам их успеха прибавились и 
кардинально изменившиеся за по-
следние годы сроки доставки — все-
таки раньше именно они часто оста-
навливали покупателей. Если два го-
да назад срок доставки посылки из 
Китая составлял 60 суток, а год назад 
— 40, то теперь отправления достав-
ляются за десять дней, иногда даже 
за семь — такие цифры приводят в 
Ассоциации компаний интернет-
торговли. При этом стоимость пере-
сылки товара одинакового веса вну-
три России может стоить дороже, 
чем доставка из Китая.

Помешать дальнейшему разви-
тию трансграничной торговли с Ки-
таем могут нерыночные факторы. 
Например, в течение новогодних ка-
никул посылкам из AliExpress и ря-
да других магазинов по каналам экс-
пресс-доставки пришлось задержать-
ся на таможне, которая неожиданно 
решила проверять паспортные дан-
ные получателей. Впрочем, эти труд-
ности были временными и вряд ли 
окажутся большим препятствием на 
пути товаров из Китая в Россию.

вчера

АЛИШЕР УСМАНОВ,

крупнейший бенефициар USM 
Holdings, перевел акции со-
тового оператора «МегаФон» 
в Россию. Как следует из опубли-
кованного на сайте оператора спи-
ска аффилированных лиц, в декабре 
2016 года 0,1562% акций, находящих-
ся на балансе кипрской «Телекомин-
вест Холдингс Лимитед», перешли 
к «АФ Телеком Холдинг». По состоя-
нию на 31 декабря 2016 года, «АФ Те-
леком Холдингу» стало принадле-
жать 56,3178% акций «МегаФона». 
В 2014 году холдинг перевел контр-
ольный пакет «МегаФона» в россий-
скую холдинговую компанию «АФ Те-
леком Холдинг», следуя курсу на де-
офшоризацию, который объявил 
президент России Владимир Путин. 
Акционерами «МегаФона» также яв-
ляются TeliaSonera (25,17%), MICL 
(3,92%), в свободном обращении 
 находятся 14,59% акций. ТАСС

МАЖОРИТАРНЫЕ 
АКЦИОНЕРЫ «36,6»

Владимир  Кинцурашвили 
и Иван Саганелидзе через 
кипрскую Palesora Ltd увели-
чили долю в аптечном ритей-
лере с 60,58% до 62,31%, сле-
дует из материалов ПАО «Аптечная 
сеть 36,6». Данное изменение ста-
ло результатом проведенной в прош-
лом году допэмиссии в рамках при-
соединения к «36,6» аптечной груп-
пы А5. Как сообщалось ранее, в ре-
зультате слияния доли в ПАО собст-
венников А5 — концерна «Россиум» 
(принадлежит владельцу Московско-
го кредитного банка Роману Авдее-
ву) и одного из фондов группы Baring 
Vostok — составили 10,08% и 13,73% 
соответственно. Таким образом, до-
ля в «36,6» американского аптечно-
го гиганта Walgreens Boots Alliance 
по итогам допэмиссии снизилась 
с 15% до 13,88%. Олег Трутнев

АСВ

утвердило новые послабле-
ния для банков—участников 
программы ОФЗ в части Фон-
да оплаты труда. В соответст-
вии с требованием программы банк 
не вправе в течение трех лет повы-
шать Фонд оплаты труда выше уров-
ня 1 января 2015 года. Поправки по-
зволяют банкам увеличивать раз-
мер годового вознаграждения клю-
чевому персоналу в случае роста чи-
сленности топ-менеджеров и чле-
нов совета директоров, если их пер-
сональный уровень вознаграждения 
не превышает достигнутый на 1 ян-
варя 2015 года средний уровень. 
 «Интерфакс»

ВЭБ

досрочно возвратил 
15,98   млрд руб. средств Фон-
да национального благосо-
стояния (ФНБ). В 2009 году Мин-
фин разместил на депозитах в ВЭ-
Бе средства ФНБ на 15,98   млрд руб. 
в рамках обязательств Связь-бан-
ка. В соответствии с постановлени-
ем правительства от 19 января 2008 
года досрочно полученные от ВЭБа 
средства фонда в той же сумме были 
размещены на новый депозит в ВЭБе 
со сроком возврата в декабре 2020 
года по ставке 7,19% годовых с ежек-
вартальной уплатой процентов, 
уточняется в сообщении  Минфина. 
«Прайм»

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ТАТАРСТАНА

консолидировало 76,86% ак-
ций банка «Ак Барс». Казанский 
фонд «Туган Иль», которым, по дан-
ным системы СПАРК, через АО «Свя-
зьинвестнефтехим» владеет пра-
вительство Татарстана, приобрел 
у ООО «Гарант-Менеджмент» 6,6% 
акций банка. Еще 8,56% у ООО «Ком-
проект» выкупило АО «Компания 
ЮЛ», принадлежащее министерст-
ву земельных и имущественных от-
ношений республики. До сделки до-
ля структур Татарстана в капитале 
банка «Ак Барс» составляла 61,65%. 
«Ак Барс» — крупнейший банк в Ре-
спублике Татарстан. ТАСС

правила  
игры

Именно в минувшем 
декабре москвичи 
впервые отдали пред-
почтение зарубеж-
ным онлайн-площад-
кам при выборе ново-
годних подарков

Государство вспомнило о тяжмаше
Умирающей отрасли написали стратегию

Российское тяжелое ма-
шиностроение может 
полностью исчезнуть, 
а страна рискует столк-
нуться с абсолютной за-
висимостью от импорта, 
констатирует Минпром-
торг в проекте стратегии 
развития отрасли до 2020 
года. Чтобы побороть 
этот тренд, министерство 
предлагает поддержать 
предприятия льготны-
ми кредитами, а также ог-
раничить импорт, чтобы 
побудить иностранных 
производителей к лока-
лизации оборудования. 
По мнению экспертов, 
оценки и цели мини-
стерства выглядят взве-
шенными, но основной 
вопрос в том, на какие 
бюджетные средства смо-
жет на деле рассчитывать 
вновь актуальная с точки 
зрения импортозамеще-
ния отрасль.

Минпромторг опублико-
вал проект стратегии разви-
тия тяжелого машиностро-
ения до 2020 года и на пер-
спективу до 2030 года. Мини-
стерство признает, что разви-
тие отрасли идет «по инерци-
онному сценарию в его наи-
более пессимистическом ва-
рианте» и есть риски полного 
исчезновения российского 
тяжелого машиностроения и 
тотальной зависимости от по-
ставок зарубежного оборудо-
вания. Сегодня вклад отрасли 
(в нее входит выпуск горнодо-
бывающего, металлургиче-
ского и подъемного оборудо-
вания) в ВВП страны состав-

ляет менее 1%, загрузка пред-
приятий в среднем — не бо-
лее 30%. По оценкам Минпро-
мторга, в 2016 году рост вы-
пуска российского тяжелого 
оборудования составит 16%, 
до 168,6 млрд руб., в целом 
внутренний рынок также вы-
рос — на 2,5%, до 262,8 млрд 
руб. Доля импорта состави-
ла около 40%, доля экспорта в 
общем объеме выпуска упала 
на 2,1 п. п., до 7,1%.

В документе подчеркива-
ется, что с текущей загрузкой 
мощностей невозможно по-
лучить достаточно финансов 
для развития, плохое состоя-
ние основных фондов сдер-
живает появление новой про-

дукции и не позволяет повы-
сить эффективность. Инвес-
тирование только в поддер-
жание, а не развитие закон-
сервировало технологии на 
уровне 1960–1980-х годов, 
признает Минпромторг. По-
добная ситуация складывает-
ся и в станкостроении — о его 
существовании правительст-
во вспомнило только после 
введения международных 
санкций. Сейчас тяжмаш со-
ставляет около 50% всего им-
порта в РФ.

Ключевая цель стратегии 
— к 2030 году российские 
производители должны за-
нять не менее 70% внутрен-
него рынка. Доля импорта 

должна сократиться до 35% 
к 2020 году, а доля экспор-
та в выпуске — вырасти с 7% 
до 12%. Чтобы этого добить-
ся, Минпромторг предлагает 
в целом классические меры. 
Главную проблему — недо-
статок бюджетного финанси-
рования — предлагается ре-
шать за счет субсидируемого 
банковского кредитования. 
Кроме того, стратегия предус-
матривает введение ограни-
чений на закупку российски-
ми заказчиками иностран-
ной продукции. Предлагает-
ся ввести систему «квот допу-
ска» для иностранного обору-
дования, аналогов которого 
нет в РФ, при этом будет учи-
тываться процент локализа-
ции этого оборудования. Ис-
ходя из этого показателя мо-
жет быть снижена и налого-
вая нагрузка, государство мо-
жет взять на себя страхование 
возможных убытков заказчи-
ков на время доводки нового 
оборудования.

Проблему дефицита тех-
нологий Минпромторг пред-
лагает решать, в частности, с 
помощью покупки и адапта-
ции иностранных техноло-
гий. Отдельный упор Минп-
промторг делает на развитие 
экспорта. Помимо связанно-
го льготного кредитования 
экспортных поставок и раз-
личных субсидий предлага-
ются и нетривиальные ходы 
вроде создания российско-
го EPC-контрактора по ана-
логии с «Атомстройэкспор-
том», который мог бы исполь-
зовать российское оборудо-
вание в стройках за рубежом.

Впрочем, ответ на ключе-
вой вопрос — сколько бюд-
жетных средств будет выде-
лено на реализацию страте-
гии — пока неизвестен. По-
сле одобрения стратегии 
Минпромторг должен будет 
в течение полугода предста-
вить в правительство план 
мероприятий, в котором, 
видимо, будет указано фи-
нансирование. Консультант 
SBS Consulting Дмитрий Ба-
банский отмечает, что стра-
тегия — «верхнеуровневый 
документ», который носит 
больше концептуальный ха-
рактер. Предложенные ме-
ры в принципе позволяют 
решить весь комплекс про-
блем, но необходимо, что-
бы они получили «достой-
ное бюджетное обоснова-
ние». Эксперт ожидает, что 
акцент мер поддержки бу-
дет смещаться с отраслевых 
на универсальные: субсиди-
рование процентов по кре-
дитам, затраты на НИОКР, 
производство и сбыт пи-
лотных партий. Цели стра-
тегии господин Бабанский 
считает «взвешенными», так 
как заложены относительно 
скромные темпы роста рын-
ка и умеренно оптимистич-
ные в части выпуска (удвое-
ние за 15 лет — до 307 млрд 
руб. к 2030 году). По его мне-
нию, можно смелее вводить 
антидемпинговые и защит-
ные пошлины (ВТО это по-
зволяет), так как импорт по 
некоторым направлениям 
носит откровенно демпин-
говый характер.

Яна Циноева

Авторов возьмут под присмотр
Сферу управления правами проконтролирует общественно-государственная организация

Реформа авторских прав в России может 
уже в ближайшее время завершиться созда-
нием новой общественно-государственной 
организации в этой сфере. Поручено про-
работать ее создание за ближайшие две не-
дели. При этом действующие организации 
по коллективному управлению правами, 
включая переживающее череду скандалов 
Российское авторское общество, скорее все-
го, сохранят полномочия. Новый орган бу-
дет лишь следить за порядком на рынке.

28 декабря первый вице-премьер Игорь Шу-
валов провел совещание на тему коллективного 
управления авторскими правами, следует из про-
токола, датированного 9 января (копия есть у 

”
Ъ“). 

На совещании присутствовали замглавы Минэко-

номики Олег Фомичев, замглавы Минюста Миха-
ил Гальперин, замглавы Минкульта Александр Жу-
равский, глава Роспатента Григорий Ивлиев, ген-
директор Российского авторского общества (РАО) 
Максим Дмитриев и гендиректор Российского со-
юза правообладателей (РСП) и Всероссийской ор-
ганизации интеллектуальной собственности (ВО-
ИС) Андрей Кричевский. По его итогам господин 
Шувалов поручил главам Минкульта, Минюста и 
Минэкономики проработать вопрос о создании 
общероссийской общественно-государственной 
организации в сфере коллективного управления 
правами для контроля деятельности участников 
этой отрасли. Срок исполнения — 25 января.

Первый вице-премьер также поручил Мин-
культу внести в правительство поправки к Гра-

жданскому кодексу и Кодексу об административ-
ных правонарушениях. Как сообщил 

”
Ъ“ пред-

ставитель Минкульта, соответствующий законо-
проект предполагает несколько положений: лич-
ный кабинет правообладателя, где тот сможет уз-
нать размер собранного вознаграждения и удер-
жанных сумм; аудит годовой отчетности орга-
низаций по коллективному управлению права-
ми (ОКУП) и их фондов; наблюдательные советы 
в ОКУП с представителями госорганов и правоо-
бладателей.

Максим Дмитриев и Андрей Кричевский пере-
дали, что поддерживают «блестящий законопро-
ект Минкульта».
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Татфондбанк сыграл по нотам «Траста»
Банк переоформлял вклады в ценные бумаги

В Татфондбанке обнаружились 
новые пострадавшие. 2 тыс. 
его вкладчиков обманным пу-
тем превратились в клиентов 
его  дочерней инвесткомпании 
«ТФБ-Финанс», и теперь их сред-
ства не подлежат страховому 
возмещению. Это не первый 
случай подобного мошенниче-
ства, но, даже когда суды встают 
на сторону граждан, шансов вер-
нуть средства на практике у них 
крайне мало.

Как рассказали 
”
Ъ“ клиенты Тат-

фондбанка, примерно 2 тыс. вклад-
чиков банка в период с июня по ок-
тябрь 2016 года перешли в статус кли-
ентов его дочерней инвестиционной 
компании «ТФБ-Финанс». При этом 
сами вкладчики на основании заяв-
лений сотрудников банка были уве-
рены в том, что перезаключают дого-
вор вклада с банком. «Мы приходи-
ли продлить вклад, и нам предлага-
ли разместить денежные средства на 
другом счете под более высокую став-
ку при условии сохранения их страхо-
вого покрытия,— рассказал 

”
Ъ“ один 

из пострадавших.— Такое предложе-
ние делалось только клиентам с сум-
мой более 1 млн руб.». По его словам, 
как им сообщили в «ТФБ-Финансе», 
средняя сумма на человека составля-

ет около 2 млн руб., таким образом, на 
2 тыс. пострадавших приходится око-
ло 4 млрд руб. При обращении клиен-
тов в «ТФБ-Финанс» выяснилось, что 
на их средства были куплены облига-
ции Татфондбанка.

Подмена обнаружилась после вве-
дения ЦБ временной администрации 
в Татфондбанк 15 декабря 2016 года. 
Тогда же был установлен мораторий 
на удовлетворение требований кре-
диторов. Выплаты вкладчикам нача-
лись 26 декабря прошлого года (сей-
час уже более 77% страхового возме-
щения выплачено — 35,77 млрд руб.). 
В рамках подачи заявлений на стра-
ховое возмещение вкладчики и уз-
нали, что клиентами банка они не яв-
ляются. Пострадавшие обратились с 
жалобами в ЦБ, АСВ, МВД, Роспотреб-
надзор, приемную президента Татар-
стана и РФ, но ответа не получили. В 
пресс-службе министра экономики 
Татарстана, который непосредствен-
но курирует ситуацию с Татфондбан-
ком, вчера 

”
Ъ“ сообщили, что в кур-

се проблемы. «Мы на каждом совеща-
нии обсуждаем в том числе и эту ситу-
ацию,— уточнили там.— Пока ника-
ких решений нет».

Это не первый случай перевода 
вкладчиков в ряды инвесторов, на 
сбережения которых не распростра-

няется страховка. Самой нашумев-
шей была ситуация с нотами банка 
«Траст», где ВИП-вкладчикам сотруд-
ники банка «Траст» предлагали пере-
вести свои средства с вкладов в цен-
ные бумаги аффилированной с бан-
ком компании. Держатели нот до 
сих пор судятся с банком, однако од-
нозначной положительной судеб-
ной практики не сложилось. Другим 
известным случаем стал ВУЗ-банк, 
вкладчики которого неожиданно для 
себя стали инвесторами родственной 
ему ФК «Лайф». Хотя суды сначала под-
держали граждан, даже несмотря на 
это, юристы оценивали их шансы на 
возврат средств как крайне низкие 
(см. 

”
Ъ“ от 10 мая 2016 года).

Во всех случаях банки пытались 
поправить свое положение за счет 
вкладчиков, пользуясь низким уров-
нем финансовой грамотности. «Цель, 
которую преследовали банки, бы-
ла связана с улучшением финансо-
вого положения кредитной органи-
зации,— говорит партнер компа-
нии 

”
Ионцев, Ляховский и партне-

ры“ Игорь Дубов.— Переоформление 
вкладов в иные финансовые инстру-
менты позволяет минимизировать 
взносы в ФОР, страховые платежи, а 
также улучшить некоторые нормати-
вы». Эксперты не исключают, что пе-

ревод вкладчиков в разряд прочих ин-
весторов мог быть связан с обходом 
ограничений ЦБ по привлечению 
вкладов или увеличению их объема. В 
Татфондбанке объем средств граждан 
на протяжении всего 2016 года нахо-
дился на уровне 74–75 млрд руб.

Единственный путь выяснения 
отношений с банком — суд, считают 
юристы, указывая, что клиентам фак-
тически нужно доказывать притвор-
ность этих сделок. «В случае призна-
ния сделки недействительной сторо-
ны вернутся в первоначальное поло-
жение, то есть денежные средства бу-
дут рассматриваться в качестве вкла-
да»,— указывает Игорь Дубов. Одна-
ко до сих пор добиться разворота си-
туации на практике никому не уда-
лось. «Во многом повторение неза-
конного переоформления вкладов — 
в иные, не защищенные законом фи-
нансовые инструменты — стало воз-
можным потому, что ЦБ четко не обо-
значил своей позиции по таким слу-
чаям,— считает советник компании 
Saveliev, Batanov & Partners Радик Лот-
фуллин.— Тем самым был открыт 
ящик Пандоры, когда другие банки 
начинают использовать схемы обхо-
да закона, видя, что регулятор не реа-
гирует на эти факты».

Юлия Локшина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По итогам 2016 года российские 
эмитенты привлекли на внеш
нем рынке $15 млрд, что являет
ся рекордом с предсанкционно
го 2013 года. На фоне сохранения 
активности в рублевом секторе 
долгового рынка эксперты ожи
дают дальнейшего роста зару
бежных размещений даже с уче
том ожидаемого повышения 
ставки ФРС.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на 

предварительных данных Cbonds (не 
учитывались размещения одноднев-
ных облигации ВТБ и размещения 
«Роснефти»), активность корпоратив-
ных заемщиков на рынке рублевых 
облигаций как в декабре, так и за весь 
2016 год сохранилась на одном уров-
не по сравнению с аналогичными пе-
риодами прошлого года. За декабрь 
2016 года объем размещений соста-
вил 233,5 млрд руб., что всего на 
0,5 млрд руб. выше показателя декаб-
ря 2015 года. По итогам всего года 
эмитенты разместили долговые бума-
ги на 1,773 трлн руб., что сопоставимо 
с показателем 2015 года (1,84 трлн 
руб., рост на 60% по сравнению с пред-
шествующим годом).

Стабилизация на внутреннем дол-
говом рынке связана с тем, что россий-
ский реальный сектор проходит через 
стадию выжидания и сокращения 
долговой нагрузки, отмечает дирек-
тор Sberbank Investment Research 
Алексей Булгаков. Замедление инвес-
тиционной активности, сокращение 
долга — типичные явления для всех 
развивающихся экономик, прошед-
ших в 2014–2015 годах через период 
девальвации национальных валют. 
«Для России дополнительными факто-
рами, снижающими инвестицион-
ную активность, являются факторы 
неопределенности среднесрочных 
экономических параметров (налого-
вого режима, стабильности нацио-
нальной валюты и валютного режи-
ма, взаимоотношений с иностранны-
ми партнерами)»,— отмечает госпо-
дин Булгаков. Кроме того, по словам 
главного аналитика долговых рынков 

БК «Регион» Александра Ермака, сдер-
живающими факторами для эмитен-
тов в 2016 году оставались относитель-
но высокий уровень текущих ставок 
на рынке и ожидания их снижения бо-
лее быстрыми темпами в будущем на 
фоне пересмотра денежно-кредитной 
политики ЦБ.

В отличие от внутреннего рынка, 
на внешнем наблюдался резкий рост 
активности российских эмитентов. 
По данным Cbonds, за 2016 год кор-
поративные заемщики привлекли 
$12,26 млрд — рекордный объем с 
2013 года. При этом в 2015 году эми-
тенты привлекли на внешнем рынке 
около $4 млрд. Пик размещений при-
шелся на конец года, только за четвер-
тый квартал эмитенты привлекли по-
чти $7,3 млрд. «На фоне улучшения 
внешнего новостного фона междуна-
родные рынки капитала открылись 
для российских заемщиков»,— отме-
чает руководитель управления рын-
ков долгового капитала «ВТБ Капита-
ла» Андрей Соловьев. «Кредитный 
спред по еврооблигациям российских 
компаний достиг уровня 2013 года, 
что в сочетании с низкими базовыми 
ставками в долларах и евро дало рос-
сийским компаниям уникальную воз-
можность зафиксировать столь низ-
кие ставки на несколько лет вперед, 
отмечает директор департамента рын-
ков долгового капитала Росбанка Ан-
тон Кирюхин. По словам господина 
Соловьева, наряду с международными 
инвесторами в размещениях евроо-
блигаций приняли участие и россий-
ские инвесторы, накопившие в пре-
дыдущие годы достаточный объем ва-
лютной ликвидности. Впрочем, значи-
тельная часть привлеченных средств 

шла на рефинансирование долга, а не 
на развитие бизнеса. При этом боль-
шая часть компаний не наращивала 
долг, а улучшала условия заимствова-
ния, сохраняя низкие ставки и перено-
ся погашения за 2020 год. «Ряд компа-
ний, размещая еврооблигации, рефи-
нансировали банковские кредиты»,— 
отмечает господин Кирюхин.

В 2017 году участники рынка ожи-
дают сохранения активности эмитен-
тов на внутреннем рынке и дальней-
шего ее роста — на внешнем. При 
этом активность эмитентов на вну-
треннем рынке будет во многом зави-
сеть от денежно-кредитной политики 
ЦБ. «Чем ниже будет ключевая ставка, 
тем больше мы увидим новых выпу-
сков облигаций компаний. Хотя вряд 
ли объем привлечения средств будет 
намного выше, чем в последние пару 
лет»,— отмечает инвестиционный ди-
ректор подразделения B&N Exclusive 
Бинбанка Роман Серпенинов. Гораздо 
оптимистичнее участники рынка оце-
нивают перспективы внешнего рын-
ка. «Возможно, ставки размещения 
российских компаний немного выра-
стут в связи с ожидаемым повышени-
ем ставки ФРС, но тем не менее спрос 
на российский риск со стороны инве-
сторов продолжит расти»,— отмечает 
Андрей Соловьев. По оценкам Антона 
Кирюхина, объем заимствований вы-
растет на 30–50%. «В 2017–2018 годах 
наступают сроки погашения около 
$30 млрд корпоративных еврооблига-
ций от эмитентов, не находящихся 
под санкциями. Мы полагаем, что объ-
емы новых размещений будут сход-
ными, около $15 млрд в год»,— отме-
чает Алексей Булгаков.

Виталий Гайдаев

Внешний рынок принес рекорд
Зарубежные размещения облигаций  
вернулись к досанкционным уровням

Новые детали по вложениям 
средств негосударственными 
пенсионными фондами (НПФ) 
Евгения Новицкого — крупней
шей из не прошедших в систему 
гарантирования групп — вскры
лись через полгода после отзыва 
лицензии НПФ. Как следует из 
обнародованного Агентством 
по страхованию вкладов (АСВ) от
чета оценщика, вложения в паи 
ЗПИФ «Перспективный» с момен
та покупки уменьшились в цене 
в семь раз.

Отчет об оценке активов закрыто-
го паевого инвестиционного фонда 
(ЗПИФ) «Перспективный», которые 
были выкуплены НПФ металлургов, 
НПФ «Мечел-фонд» и НПФ «ТПП 
фонд», размещен на сайте АСВ, кото-
рое проводит процедуру ликвидации 
этих пенсионных фондов. Как следу-
ет из отчета, в сравнении с балансо-
вой стоимостью в 373 млн руб. на 1 но-
ября их рыночная цена оказалась ни-
же в семь раз и составила 55 млн руб. 
Весомый вклад в обесценение паев 
ЗПИФа обеспечила покупка облига-
ций Внешпромбанка на 70 млн руб. 
(ЦБ отозвал его лицензию в начале 
прошлого года). Неудачными были и 
вложения в облигации ООО «УНГП-
Финанс», ООО «Дельта-Финанс», ООО 
«Телехаус» и ПАО «Соломенский лесо-
завод», которые допустили дефолт по 
своим долговым бумагам.

Фигурирующие в отчете АСВ фон-
ды наряду с НПФ «Урал ФД», «Церих» и 
Первый НПФ входили в группу биз-
несмена Евгения Новицкого. У всех 
фондов группы и управлявшей их ак-
тивами УК «Паллада Эссет Менед-
жмент» Банк России в начале лета 
2016 года отозвал лицензии. Главным 
условием вступления этих фондов в 

систему гарантирования, которое 
выдвинул ЦБ, было замещение про-
блемных активов ликвидными, одна-
ко дальше переговоров, судя по всему, 
дело так и не пошло. Суть же претен-
зий к качеству активов ранее ни ЦБ, 
ни АСВ не раскрывалась.

Представители других НПФ и 
управляющих компаний (УК) коммен-
тируют ситуацию исключительно на 
условиях анонимности. «С точки зре-
ния работы НПФ это выглядит как вы-
вод активов. Фонды группы выкупали 
акции сомнительных эмитентов, жи-
вые активы в этом ЗПИФе составляли 
10–15%, что и показала итоговая оцен-
ка»,— отмечает руководитель крупно-
го пенсионного фонда. Другой собе-
седник 

”
Ъ“ из входящих в топ-10 УК от-

мечает, что часть вложений ЗПИФа бы-
ла размещена в ликвидные бумаги — 
акции «Газпрома», облигации «ВЭБ-ли-
зинга» и МКБ — «для создания видимо-
сти рыночности».

Когда речь идет о выводе активов, 
то конкретный инструментарий — 
ЗПИФ, ИСУ, облигация — не так ва-
жен, считает управляющий директор 
по корпоративным рейтингам «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов. «Важно, 
что по завышенной стоимости поку-
пается некачественный и, как прави-
ло, неликвидный актив. В тех случа-
ях, когда в качестве инструментов ис-
пользовались облигации, их обслу-
живание, как правило, фактически 
осуществлялось за счет средств бене-
фициаров. Естественно, что с отзы-
вом лицензий у НПФ по инструмен-
там, через которые шло финансиро-
вание акционерных проектов, обслу-
живание также прекращалось»,— от-
мечает господин Митрофанов.

Шансы на взыскание в суде 
средств с бывших руководителей и 
бенефициаров НПФ, УК и компа-
ний—эмитентов дефолтных бондов 
остаются, но эксперты оценивают их 
крайне низко. Так, перспективы по-
добных дел отчасти зависят от осо-
бенностей договоров между НПФ и 
УК. «При подписании договора управ-
ления стороны оговаривают подоб-
ные моменты в декларации по ри-
скам. Если недобросовестность сни-
жения (или завышения) стоимости 
активов не будет доказана, то в кон-
курсной массе средств НПФ будут фи-
гурировать 55,8 млн руб., а причиной 
снижения стоимости будет признана 
неблагоприятная конъюнктура рын-
ка»,— отмечает аналитик «Алор Бро-
кера» Алексей Антонов. По словам 
партнера юридической фирмы 
Lidings Андрея Зеленина, процесс су-
дебного взыскания может растянуть-
ся на три—пять лет без гарантий 
успешного результата.

Павел Аксенов

«Перспективный»  
обесценился в семь раз
АСВ переоценило активы НПФ Евгения Новицкого

ДОЛГОВОЙ РЫНОК

Банки готовы к ОФЗ  
для населения
Высокая цена на нефть снижает 
интерес Минфина к заимство
ванию у населения через ОФЗ, 
считают эксперты. Еще в конце 
2016 года министерство сообща
ло о желании максимально рас
ширить количество банков
участников, но сейчас Минфин 
не спешит.

Заинтересованность в реализации 
проекта Минфина — облигаций феде-
рального займа (ОФЗ) для населения 
— выразили как минимум четыре но-
вых банка, сообщил ТАСС. Представи-
тели банка «Восточный», Почта-банка, 
Бинбанка и «Российского капитала» 
заявили о заинтересованности уча-
стия в проекте.

Минфин же привлекать новые бан-
ки к программе «народных ОФЗ» не 

спешит. Изначально ведомство плани-
ровало выпустить ОФЗ для населения 
в конце 2016 года совместно со Сбер-
банком. Предполагалось, что ОФЗ ста-
нут альтернативой банковским вкла-
дам, доходность которых снижается. С 
начала прошлого года, по данным ЦБ, 
средний уровень максимальных ста-
вок по вкладам крупнейших банков 
упал с 9,99% до 8,4% (по итогам третьей 
декады декабря). В конце 2016 года ми-
нистр финансов Антон Силуанов сооб-
щил, что выпуск ОФЗ переносится на 
первый квартал 2017 года, поскольку 
не удалось договориться о приемле-
мых условиях с банками (на тот мо-
мент обсуждались Сбербанк и ВТБ). 
«Чем больше банков будет участво-
вать, тем больше конкуренция, тем 
меньше стоимость услуги за размеще-
ние этих бумаг»,— заявил тогда ми-
нистр. Однако вчера замминистра фи-
нансов Сергей Сторчак сообщил 

”
Ъ“, 

что Минфин «не ведет каких-либо пе-
реговоров ни с одним из этих банков». 
«Среди наших партнеров — лишь 
Сбербанк и ВТБ»,— добавил он.

«Смена позиции говорит о теку-
щих разногласиях внутри самого ми-
нистерства,— отмечает советник ген-
директора компании 

”
Открытие Бро-

кер“ по макроэкономике Сергей Хе-
станов.— Обусловлены они, скорее 
всего, высокой ценой на нефть — пре-
вышающей заложенную в бюджете, в 
связи с чем нет жесткой необходимо-
сти на данный момент заимствова-
ний у населения». По данным Reuters, 
вчера стоимость российской Urals со-
ставляла $52 за баррель, средняя цена 
с начала года составила $53,4 за бар-
рель, что на треть выше средней цены 
за нефть, заложенной в бюджете на 
текущий год.

Вероника Горячева,  
Виталий Гайдаев

Московская биржа подвела ито
ги 2016 года. Общий объем тор
гов на всех рынках биржи вырос 
по сравнению с 2015 годом почти 
на четверть, став рекордным за 
последние восемь лет. Наиболь
шая активность наблюдалась 
на срочном, а также на денежном 
рынке, особенно в секторе репо.

В 2016 году Московской бирже уда-
лось существенно нарастить объемы 
торгов — на 24%, до 850,4 трлн руб. (в 
2015 году — 685,4 трлн руб.), следует 
из опубликованной вчера статистики 
биржи. Результаты прошедшего года 
оказались наилучшими с 2009 года.

Самым активным месяцем стал де-
кабрь — общий объем торгов на всех 
рынках биржи в этом месяце составил 
89,5 трлн руб. (увеличившись на 18,5% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом 2015 года). Конец года в целом ока-
зался для российского рынка чрезвы-
чайно успешным (см. 

”
Ъ“ от 27 декаб-

ря). По данным Emerging Portfolio 
Fund Research, с начала года суммар-
ный приток инвестиций в российские 
фонды превысил $727 млн, что стало 
максимальным результатом с 2010 го-
да. Это разогнало рост российских 
фондовых индексов и позволило им в 
декабре 2016 года достичь историче-

ских максимумов. Однако в целом 
фондовый рынок (торги акциями и об-
лигациями) показал незначительный 
рост — 16%. Так, в 2015 году суммар-
ный объем торгов составил 20,5 трлн 
руб., а в 2016-м — 23,8 трлн руб. При 
этом на рынке акций наблюдался даже 
небольшой спад — на 1,3%, который 
компенсировался ростом объемов тор-
гов облигациями — на 30,9% год к году. 
«Присутствие новых крупных участ-
ников-нерезидентов на Московской 
бирже очень сильно ощущалось с осе-
ни»,— отмечает управляющий дирек-
тор «Финам менеджмент» Владимир 
Твардовский. По словам начальника 
управления интернет-трейдинга «От-
крытие Брокер» Александра Дуброва, 
среди нерезидентов значительно уве-
личилось количество не только инвес-
торов, но и спекулянтов (HTF-трейде-
ров). «Внесло свою лепту и население. 
Если в 2015 году физлица активно по-
купали ОФЗ, то в 2016-м они так же ак-
тивно их распродавали и вкладыва-
лись уже в акции»,— говорит он.

Основным драйвером роста бирже-
вых торгов стали денежный и сроч-
ный рынки. Срочный рынок в 2016 го-
ду продемонстрировал рост объема 
торгов на 23%, до 115,2 трлн руб., по 
сравнению с результатами 2015 года. 

Этот сегмент традиционно рос за счет 
фьючерсов. Годовой объем торгов на 
денежном рынке составил 333,8 трлн 
руб., что на 56% выше показателя 2015 
года. При этом возросла доля бирже-
вых операций репо. Если в 2015 году 
она составляла 84,6% от всех операций 
на денежном рынке, то в 2016-м дости-
гла 88,7%. Доля же операций репо с 
Банком России продолжила сниже-
ние. Рекордный объем по таким опе-
рациям был достигнут в 2013 году — 
126,5 трлн руб., к 2015-му он упал до 
73,6 трлн руб., а в 2016-м составил уже 
54,6 трлн руб. «Хорошо растут объемы 
репо с центральным контрагентом 
(рост по сравнению с 2015 годом в пол-
тора раза.— 

”
Ъ“). Это говорит о том, 

что на рынке имеется избыток лик-
видности — как рублей, так и валю-
ты»,— отмечает господин Дубров. По 
словам заместителя гендиректора по 
финансам и операционной деятель-
ности компании «Атон» Максима Кузя-
кина, при сохраняющихся высоких 
ставках биржевой рынок репо остает-
ся оптимальным способом фондиро-
вания под залог активов. «Компании, 
агрессивно формирующие свои пор-
тфели, пользуются возможностью уве-
личивать плечо»,— говорит он.

Мария Сарычева

Торги набирают обороты
Биржа побила восьмилетний рекорд

«Роснефть» сообщила о передаче 
19,5% акций, проданных в декаб
ре 2016 года в ходе приватизации 
катарскому суверенному фонду 
QIA и швейцарскому трейдеру, 
их совместной сингапурской 
компании QHG Shares Pte Ltd. 
 Одновременно новые инвесторы 
заключили с компанией круп
ный контракт на покупку нефти. 
Юристы считают, что сингапур
ская юрисдикция выбрана, 
 прежде всего исходя из преиму
ществ налогового режима.

QHG Shares Pte Ltd (СП катарского 
инфестфонда QIA и трейдера 
Glencore), зарегистрированная в Син-
гапуре, получила право распоряжать-
ся 19,5% акций «Роснефти». По тому же 
адресу в Millenia Tower находится и 
сингапурская структура Glencore — 
Glencore Singapore Pte Ltd. Также вчера 
«Роснефть» сообщила о заключении 
контракта с другой структурой новых 
акционеров — QHG Trading — о по-
ставках нефти. Контракт действует с 1 

января 2017 года в течение пяти лет, 
его объем составит от 4,5 млн до 
11 млн тонн в год в опционе поставщи-
ка. Совет директоров «Роснефти», как 
выяснилось, одобрил эту сделку еще 7 
декабря, в день объявления о привати-
зации компании Игорем Сечиным на 
встрече с президентом Владимиром 
Путиным.

Нефтяная сделка стала дополнени-
ем к основной, в рамках которой QIA и 
Glencore купили пакет «Роснефти» за 
692 млрд руб. (€10,2 млрд). По офици-
альным данным, Glencore и QIA вло-
жили совокупно €2,8 млрд, остальное 
предоставили итальянский банк 
Intesa и ряд российских банков. На мо-
мент объявления о сделке она не была 
завершена, но 3 января Glencore объя-
вил о закрытии. Как рассказывали со-
беседники 

”
Ъ“ в отрасли, новые инве-

сторы «Роснефти» получили не только 
щадящие условия для финансирова-
ния сделки, но и смогли навязать ряд 
своих условий — увеличение мини-
мальных выплат дивидендов с 25 до 

35% чистой прибыли по МСФО, а так-
же налоговые льготы для Самотлор-
ского месторождения (решение по 
ним еще не принято).

Партнер адвокатского бюро «S&K 
Вертикаль» Михаил Ильин говорит, 
что для каждой сделки проводится 
предварительный аудит, по результа-
там которого инвестор принимает ре-
шение. «Это связано с движением при-
были и с тем, в какую зону прибыль 
будет выходить. По всей видимости, 
аудит конкретно этой сделки показал, 
что для такого объема инвестиций на-
иболее тихой гаванью, то есть страной 
с наиболее льготным налоговым ре-
жимом, оказался Сингапур»,— объяс-
няет господин Ильин. Выбор страны, 
по его словам, осуществляется в основ-
ном из-за налоговых преимуществ, ка-
сающихся распределения прибыли, 
получения дивидендов и займов меж-
ду инвестором и его дочерней, в дан-
ном случае российской, компанией.

Дмитрий Козлов,  
Анна Занина

Пятую часть «Роснефти» слили в Азию
Покупатели 19,5% акций компании зарегистрировались в Сингапуре

Контролирующий акционер 
красноярского аэропорта Емель
яново — структура холдинга 
« Базэл» Олега Дерипаски — пред
ложил краевым властям продать 
остающиеся у них 49%. Сумма 
сделки, по мнению собеседников 

”
Ъ“, может примерно соответст

вовать параметрам вхождения 
«Базэла» в актив в 2015 году за 
4 млрд руб. Но, по мнению экс
пертов, отсутствие базовой авиа
компании может замедлить 
 развитие Емельяново.

Контролирующий акционер крас-
ноярского аэропорта Емельяново — 
структура холдинга «Базэл» Олега Де-
рипаски — планирует выкупить на-
ходящиеся в собственности региона 
49% акций аэропорта, рассказал 

”
Ъ“ 

чиновник из правительства Красно-
ярского края, знакомый с ситуацией. 
О том, что власти края рассмотрят 
предложение о продаже 49% Емелья-
ново, 9 января говорил губернатор 
Виктор Толоконский. По его словам, 
хотя 49% акций «не так привлекатель-
ны», как ранее проданный пакет 51%, 
«тем не менее базовый партнер про-
сит оферту на то, чтобы приобрести и 
оставшийся пакет акций». В минтран-

се Красноярского края и пресс-служ-
бе Емельяново вчера не стали ком-
ментировать этот вопрос.

Емельяново — крупнейший аэро-
порт Центральной и Восточной Сиби-
ри, в нем работают 29 авиакомпаний, 
летающих по 51 направлению, имеет-
ся крупный грузовой терминал. Пасса-
жиропоток в 2016 году — 1,8 млн чело-
век (рост 1% к предыдущему году). В 
2015 году выручка — 1,5 млрд руб., чи-
стая прибыль — 200 млн руб.

В июне 2015 года Красноярская 
ГЭС, контролируемая «Евросибэнер-
го» Олега Дерипаски, купила 51% аэро-
порта на аукционе за 4,05 млрд руб. В 
конце 2015 года ГЭС переуступила 
свои права на актив ООО «Красин-
вест», связанному с группой «Базэл». 
Вчера Виктор Толоконский отметил, 
что по итогам 2016 года прибыль аэро-
порта может составить 500 млн руб., 
несмотря на потерю части пассажиро-
потока на фоне сложной ситуации в 
отрасли, тогда как в то время, когда 
Емельяново владел регион, его при-
быль составляла 120 млн руб. в год.

По словам чиновника из прави-
тельства Красноярского края, знако-
мого с ситуацией, заявление губерна-
тора на аппаратном совещании стало 

«полной неожиданностью» для пра-
вительства. В августе 2015 года в крас-
ноярском минтрансе 

”
Ъ“ говорили, 

что намерены сохранить акционер-
ное участие в Емельяново. Тогда глава 
комитета по транспорту красноярско-
го заксобрания Владимир Демидов 
объяснял такое решением тем, что у 
аэропорта есть социальные обяза-
тельства, связанные с обеспечением 
северных районов края.

Источник 
”
Ъ“ на рынке сомневает-

ся, что власти региона готовы про-
дать 49% аэропорта дешевле стоимо-
сти контрольного пакета в рамках 
первой сделки с «Базэлом», поскольку 
с тех пор вложения в объект повыси-
ли его стоимость. Исполнительный 
директор «Авиапорта» Олег Пантеле-
ев говорит, что у аэропорта есть по-
тенциал развития, а строительство 
нового терминала снимет ограниче-
ния пропускной способности. Но от-
сутствие мощной базовой авиаком-
пании пока не позволит Емельяново 
«догнать» своего сибирского конку-
рента Толмачево.

Елизавета Кузнецова;  
Оксана Павлова,  
Елена Морозова,  
Новосибирск

«Базэл» полностью займет Емельяново
Красноярский край может продать 49% в аэропорте

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т О Р Г А Н И З А Т О Р О В  З А Й М О В  П О С Ч И Т А Л И

Агентство Dealogic представило рейтинг организаторов облигационных размещений 
российских эмитентов на внешнем и внутреннем рынке. Тройку инвестбанков возгла-
вил «ВТБ Капитал», который организовал займы в России на $15,6 млрд (с учетом 
размещения «Роснефти» на 600 млрд руб.) и на $4,23 млрд за ее пределами. Второе 
место на внутреннем рынке занял Газпромбанк ($5,7 млрд), на внешнем — JP Morgan 
($2,05 млрд). Третью строчку заняли Sberbank CIB ($2,86 млрд) и Citi ($1,35 млрд). 
Виталий Гайдаев

ЦИТАТА

В случае с фондами господина 
Новицкого главная проблема за-
ключалась в качестве активов, но, 
к сожалению, и наличие адекват-
ных правил и процедур по управ-
лению рисками тоже вызывали 
сомнение
— Владимир Чистюхин,
заместитель председателя ЦБ,  
1 июля 2016 года
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деловые новости

«Сбербанк Капитал» остал
ся единственным инвестором 
строительства на Софийской 
набережной в центре Москвы 
многофункционального ком
плекса «Царев сад» стоимостью 
16 млрд руб. Другой партнер 
проекта — Midland Development 
(ей принадлежало 25%) — со
хранил за собой лишь функции 
управляющего стройкой. Веро
ятно, компанию испугали ту
манные перспективы по воз
врату инвестиций в «Царев сад» 
— скандально известный дол
гострой столицы.

«Сбербанк Капитал» стал един-
ственным инвестором и владель-
цем строящегося многофункцио-
нального комплекса «Царев сад» 
(84,6 тыс. кв. м) на Софийской на-
бережной. Эта информация содер-
жится в проектной декларации объ-
екта, опубликованной в конце де-
кабря на сайте «Сбербанк Капита-
ла». В 2011 году гендиректор компа-
нии Ашот Хачатурянц заявлял, что 
вторым соинвестором «Царева са-
да» с долей 25% выступает Midland 
Development — «дочка» Midland 
Group Алекса Шнайдера и Эдуар-
да Шифрина. Тогда «Ведомости» 
со ссылкой на свои источники со-
общали, что Midland выступает за-
казчиком и застройщиком проекта 
и получит в собственность причи-
тающуюся долю после окончания 
строительства объекта. Представи-
тель Midland Development и пресс-

служба Сбербанка от комментари-
ев отказались.

Сегодня Midland Development вы-
полняет в проекте только функции 
строительного контроля и техни-
ческого надзора, следует из проект-
ной декларации. По данным базы 
«СПАРК-Интерфакс», компания вы-
играла конкурс на проведение этих 
работ в 2015 году, сумма контракта 
составила 53,8 млн руб.

«Царев сад» — один из самых из-
вестных московских долгостроев, 
его строительство длится около 20 
лет. Изначально девелопером про-
екта была компания «Линн» (вхо-
дила в группу «Кейстоун» Генна-
дия Шульмана), бравшая на строй-
ку кредит на $150 млн в Сбербан-
ке. После смерти господина Шуль-
мана в 2001 году объект оказался за-
мороженным: в отношении нового 
владельца «Кейстоуна» Елены Кли-
менковой было возбуждено уголов-
ное дело о выводе средств компа-
нии в личные офшоры. В 2005 го-
ду ее приговорили к восьми годам 
лишения свободы, а «Царев сад» за 
долги перешел Сбербанку. Госбанк 
пытался продать проект, но в ито-
ге решил реализовать его самосто-
ятельно. Новый инвестор снес по-
строенные в 1998 году 23 тыс. кв. м 
и поменял концепцию проекта. По 
данным проектной декларации, в 
нем будут располагаться 68 апарта-
ментов, гостиница, офисы, рестора-
ны, SPA-центр с бассейном. Теперь 
Сбербанк обещает сдать «Царев сад» 

в эксплуатацию к концу 2017 года. 
Объем инвестиций в строительст-
во на август 2015 года оценивался 
в 16 млрд руб.

Впрочем, предупреждают кон-
сультанты рынка коммерческой не-
движимости, госбанку будет слож-
но окупить эти инвестиции при 
нынешней конъюнктуре в эконо-
мике. Даже продав в комплексе все 
апартаменты, инвестор сможет вы-
ручить 10–12 млрд руб., подсчитала 
директор отдела рынков капитала 
и инвестиций CBRE Елена Подлес-
ных. По данным директора депар-
тамента консалтинга Knight Frank 
Ольги Широковой, стоимость апар-
таментов в «Царевом саду» может 
составлять 650 тыс. руб. за 1 кв. м. 
По словам одного из источников 

”
Ъ“, «Сбербанк Капитал» вначале 

рассчитывал продавать эти площа-
ди за 1 млн руб. за 1 кв. м, учитывая, 
что объект находится в респекта-
бельном районе в центре Москвы. 
Но и конкуренция здесь высока: 
по соседству с «Царевым садом» 
строят элитное жилье «Интеко» и 
Capital Group. Даже сдача в аренду 
или продажа офисов и гостиницы 
принесет существенно меньшую 
выручку, чем продажа апартамен-
тов, отмечает госпожа Подлесных. 
Не исключено, что из-за туманных 
перспектив по возврату инвести-
ций Midland вышла из проекта, ре-
зюмируют опрошенные 

”
Ъ“ кон-

сультанты.
Динара Мамедова

Сбербанк остался один  
в «Царевом саду»
Midland вышла из проекта на Софийской набережной

Выручка одного из крупнейших 
российских ритейлеров «Магни
та» в 2016 году впервые превы
сила 1 трлн руб. Но ее увеличе
ние в 12,81% оказалось худшим 
за девять лет и ниже собствен
ного прогноза, предполагавше
го рост на 14–16%. По мнению 
экспертов проблема в том, что 
«Магнит» работает с наиболее 
уязвимой для кризиса небога
той аудиторией и замедлил тем
пы открытия новых магазинов.

Вчера «Магнит» первым из рос-
сийских продовольственных ри-
тейлеров опубликовал операцион-
ные результаты за декабрь и за весь 
2016 год. В годовом выражении вы-
ручка компании выросла на 12,81%, 
до 1,069 трлн руб., за последний ме-
сяц — на 6,91%, до 108,96 млрд руб. 
Годовая динамика оказалась худ-
шей с 2006 года, когда «Магнит» на-
чал публиковать отчетность. Сам 
ритейлер ожидал рост выручки в 
2016 году на 14–16%. Старший ана-
литик BCS Global Markets Марат 
Ибрагимов считает, что это случи-
лось из-за неблагоприятной рыноч-
ной конъюнктуры и низкой дина-
мики открытия новых магазинов. 
Неспособность ритейлера выпол-
нить свой собственный прогноз 
продаж на 2016 год — негативный 
сигнал рынку, полагает он. В свой 
первый отчетный год «Магнит» со-
общил о росте выручки на 52,91%, 
до 68,09 млрд руб., в 2007–2014 го-
дах этот показатель ежегодно уве-
личивался на 28–40%. В 2015 году 
оборот компании вырос на 24,5%, 
до 951 млрд руб. Совокупные про-
дажи LFL (like-for-like) ритейлера за 
2016 год сократились на 1,3%, тра-
фик — на 1,84%. Финансовый ди-
ректор «Магнита» Хачатур Помбух-
чан отказался от комментариев.

Акции «Магнита» на Москов-
ской бирже во вторник подешеве-
ли на 2,63%, до 10,5 тыс. руб. за бу-
магу, стоимость GDR на LSE упала 
на 5,17%, до $40,5.

Старший аналитик Райффайзен-
банка Наталья Колупаева связывает 
замедлившийся рост показателей 
«Магнита» со слабыми макроэконо-
мическими показателями и паде-
нием всего рынка ритейла. «Дохо-
ды потребителей за последний год 

в реальном выражении не увеличи-
лись, а значительная часть магази-
нов 

”
Магнита“ располагается в не-

больших городах небогатых регио-
нов, где население наиболее уязви-
мо»,— поясняет она. По подсчетам 
Росстата, оборот розничной торгов-
ли в январе—ноябре 2016 года сни-
зился на 5,1%, до 25,2 трлн руб., ре-
альные доходы населения за тот же 
период сократились на 5,8%.

Еще одним фактором, повлияв-
шим на замедление роста продаж, го-
спожа Колупаева называет сокраще-
ние числа открытых магазинов во 
всех форматах, особенно в формате 

«гипермаркет». В 2016 году «Магнит» 
открыл 1,9 тыс. новых магазинов, из 
них 18 гипермаркетов, против 2,3 тыс. 
и 29 соответственно годом ранее.

Продажи в магазинах «Магнит кос-
метик» в 2016 году увеличились на 
60,93%, до 64,4 млрд руб., «Магнит се-
мейный» — на 29,96%, до 56,9 млрд 
руб., в магазинах «у дома» — на 12,67%, 
до 701,2 млрд руб. Выручка гипермар-
кетов за минувший год сократилась 
на 2,41%, до 157,6 млрд руб. Средний 
чек во всех магазинах сети в прошлом 
году вырос на 0,56%. «Этот показатель 
значительно ниже продуктовой ин-
фляции, значит, люди либо сократи-
ли объем покупок в магазинах 

”
Маг-

нита“, либо отказались от дорогих 
товаров в пользу более дешевых»,— 
рассуждает Наталья Колупаева. По 
предварительным данным Росстата, 
цены на продовольственные товары 
в 2016 году выросли на 4,6%.

«Магнит» стал крупнейшим рос-
сийским продуктовым ритейлером 
по выручке и числу магазинов в 2013 
году, обогнав предыдущего лидера 
X5 Retail Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель»). В 2016 го-
ду тот начал сокращать отставание от 
конкурента. По итогам девяти меся-
цев выручка X5 выросла на 27,6%, до 
734,3 млрд руб., «Магнит» за тот же пе-
риод увеличил оборот на 14,24%, до 
786,74 млрд руб. По итогам 2016 го-
да выручка X5 может вырасти на 27–
28%, прогнозировал в декабре глав-
ный исполнительный директор ком-
пании Игорь Шехтерман. X5 Retail 
Group планирует опубликовать опе-
рационные результаты за 2016 год в 
конце января, сказал представитель 
ритейлера. Получить комментарий 
в ГК «Дикси» (сети «Дикси» и «Викто-
рия») вчера не удалось.

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

«Магнит» ослабил притяжение
Ритейлер показал худший рост выручки с 2006 года

«Европейская медиагруппа» 
(ЕМГ), управляющая  «Европой 
Плюс», «Дорожным радио» 
и другими популярными стан
циями, закрыла свой амбици
озный проект Chameleon.fm. 
Мультимедийный портал был 
запущен чуть больше года на
зад в партнерстве с турецкой 
Karnaval Media Group и по пла
ну должен был достичь ауди
тории 9 млн к концу 2018 года. 
Проекту помешала смена вла
дельцев ЕМГ.

О том, что ЕМГ готовится за-
крыть мультимедийный портал 
Chameleon.fm, 

”
Ъ“ в декабре прош-

лого года рассказали два источни-
ка на медиарынке. В январе так и 
произошло: вместо музыки и фо-
тогалерей на сайте появился лого-
тип Chameleon, а остальное содер-
жимое исчезло. Представитель ЕМГ 
подтвердил, что компания решила 
закрыть проект. «Проект подразу-
мевал развитие Chameleon как зон-
тичного бренда, объединяющего в 
цифровой среде все радиостанции 
группы и в перспективе заменяю-
щего бренд каждой из них. Эта стра-
тегия не срабатывала: наши бренды 
настолько сильны, что загнать их 
под общий зонтик невозможно без 
ущерба для каждого из них»,— объ-
яснил гендиректор ЕМГ Роман Еме-
льянов. ЕМГ продолжает считать 
digital-направление важнейшей ча-
стью стратегии, но приоритет отдан 
развитию сайтов радиостанций, со-

вокупная аудитория которых в де-
кабре 2016 года составила 3,8 млн 
посетителей в месяц, добавил го-
сподин Емельянов.

Chameleon.fm был запущен по 
инициативе бывшего президента 
ЕМГ Екатерины Тихомировой, ко-
торая руководила холдингом до ию-
ля 2016 года и ушла вскоре после 
его продажи совладельцам Ураль-
ской горно-металлургической ком-
пании. Госпожа Тихомирова вы-
ступала за развитие радиохолдин-
га в интернете на фоне роста попу-
лярности таких стриминговых сер-
висов, как «Яндекс.Радио». Поиски 
бизнес-модели привели к заключе-
нию в 2015 году пятилетнего лицен-
зионного договора с турецкой ком-
панией Karnaval Media Group. Турки 
предложили ЕМГ технологическую 
платформу для онлайн-сервиса, ко-
торая работала в браузере, мобиль-
ных приложениях и Smart TV. По су-
ти Chameleon.fm представлял собой 
виртуальный интернет-приемник, 
на сайте также регулярно обновля-
лись редакционные материалы.

В ближайшие три года после за-
пуска компания не ждала от проекта 
прибыли, говорила в интервью 

”
Ъ“ 

Екатерина Тихомирова. Госпожа Ти-
хомирова рассчитывала на аудито-
рию 9 млн к концу 2018 года. В сентя-
бре 2016 года, по данным Mediascope 
(бывшая TNS Russia), на сайт зашли 
около 400 тыс. посетителей.

ЕМГ обязалась выплачивать ту-
рецкому партнеру «существенную» 

фиксированную плату за разработ-
ку, развитие и поддержку, а также 
делиться прибылью. Фактически 
это была команда программистов 
на аутсорсе, пояснил 

”
Ъ“ собесед-

ник, знакомый с деталями проекта: 
своих разработчиков у ЕМГ не бы-
ло. За досрочное расторжение дого-
вора предполагался штраф, сопоста-
вимый с размером фиксированной 
платы в договоре, утверждает собе-
седник 

”
Ъ“.

Все крупные игроки по-прежне-
му изучают пути развития в интер-
нете, констатирует гендиректор 
«ГПМ Радио» («Авторадио», «Юмор 
FM» и др.) Юрий Костин. У «ГПМ Ра-
дио» есть портал для легального 
прослушивания радиоэфира «101.
ру», где больше 200 тематических 
каналов. «Мы рассматриваем его 
как агрегатор лучшего аудиоконтен-
та, чтобы быть первыми в сети, ког-
да мобильный интернет станет бо-
лее качественным и такие порталы 
будут более востребованы. Многие 
коллеги считают, что FM и так слиш-
ком хорош, но мы стараемся, чтобы 
наши бренды присутствовали ве-
зде»,— рассказал господин Костин.

Ранее крупнейшие радиохолдин-
ги пытались объединить онлайн-ве-
щание на базе популярного пират-
ского Moskva.fm в процессе его лега-
лизации, но не смогли договорить-
ся. Господин Костин предполагает, 
что разговоры по поводу единого 
плеера продолжатся в 2017 году.

Анна Афанасьева

Chameleon.fm потерял цвета
ЕМГ закрыла онлайн-радиопортал

Минтранс будет реализовывать проект железно
дорожного узла Восточный—Находка на основе 
механизма концессии. По мнению экспертов, это 
решение может быть следствием проблем в отно
шениях с подрядчиком в лице входящей в груп
пу «Сумма» «Стройновации». Тем более что проект 
планируется изменить так, чтобы он учитывал 
прирост на 20 млн тонн грузовой базы у конкурен
та «Суммы» — «Восточного порта», подконтрольно
го «Кузбассразрезуглю», железнодорожные мощ
ности которого ранее не были учтены в генсхеме.

Вице-премьер Аркадий Дворкович поручил Минтран-
су использовать механизм концессии для проекта желез-
нодорожного узла Восточный—Находка, следует из прото-
кола совещания 26 декабря 2016 года (есть у 

”
Ъ“). Сроки ре-

ализации не сдвигаются, это 2020 год, но, как отмечается в 
протоколе, Минтранс и другие ведомства «с учетом опти-
мизации федерального бюджета в 2016 году должны вне-
сти соответствующие изменения в условия заключенных 
госконтрактов».

Проект комплексной реконструкции морского порта 
Восточный—Находка входит в ФЦП «Развитие транспорт-
ной системы России до 2020 года». Заказчик проекта — 
«Ространсмодернизация» (подведомственна Минтрансу). 
Конкурс на строительство железнодорожной и портовой 
инфраструктуры стоимостью около 24 млрд руб. выигра-
ла «Стройновация» (входит в группу «Сумма» Зиявудина 
Магомедова). Источники 

”
Ъ“ отмечали, что проект, хотя и 

комплексный, в наибольшей степени учитывает потреб-
ности угольного терминала «Суммы» «Север», мощность 
которого сначала должна составить 7 млн тонн, а к 2025 го-
ду вырасти до 20 млн тонн (см. 

”
Ъ“ от 11 августа 2016 года).

Но, по данным источников 
”
Ъ“, строительство же-

лезнодорожных подходов идет с осложнениями. Так, 
«Ространсмодернизация» трижды подавала в суд на 
«Стройновацию». В частности, заказчик требует неу-
стойку 764,5 млн руб. по госконтракту на выполнение 
строительных работ с разработкой рабочей документа-
ции по железнодорожной инфраструктуре. Также в си-
стеме зарегистрированы иски на взыскание неустойки 
1,6 млрд и 838,1 млн руб. Связаться с представителями 
«Стройновации» вчера не удалось, в «Сумме» от коммен-
тариев отказались.

От изменения конфигурации проекта выиграет кон-
курирующее с «Суммой» АО «Порт Восточный» (входит в 
Управляющую портовую компанию, подконтрольную 
«Кузбассразрезуглю» Искандера Махмудова). В 2016 году 
порт перевалил 23,5 млн тонн угля, в 2017 году планирует-
ся нарастить мощности до 29 млн тонн, а к 2019 году вый-
ти на 39 млн тонн. По итогам совещания Аркадий Двор-
кович поручил президенту ОАО РЖД Олегу Белозерову и 
Совету потребителей внести изменения в генсхему раз-
вития узла, в частности увеличить его пропускную спо-
собность в 2019 году на 20 млн тонн. Источник, близкий к 
одной из угольных компаний, называет решение «очень 
своевременным». В ОАО РЖД 

”
Ъ“ сообщили, что предста-

вители компании присутствовали на совещании, но ком-
ментировать итоги не стали. 

По мнению Надежды Малышевой из PortNews, обсу-
ждение варианта концессии говорит о том, что госсредств 
недостаточно для проекта, выполняющегося частным ин-
вестором. При этом успешных проектов, реализуемых по 
концессионным схемам, мало, отмечает она.

Анастасия Веденеева

Железнодорожный узел  
развяжет частный инвестор
Проект Восточный-Находка станет концессией

Впрочем, негативные тренды 
показали не все сегменты непро-
довольственной торговли. По сло-
вам Тихона Смыкова, наилучшие 
результаты в декабре прошлого го-
да продемонстрировали магазины 
электроники и спортивных товаров: 
в денежном выражении объем про-
даж сети re:Store вырос на 18% по от-
ношению к аналогичному периоду 
2015 года, Street Beat — на 60%. О хо-
роших продажах электроники гово-
рят и в сети «Связной». Согласно ее 
расчетам, в последние недели 2016 
года средний чек вырос на 17%, а в 
январе в зависимости от дня он был 
выше на 14–26%, чем годом ранее. 
Выручка от продажи товаров в «Связ-
ном» в минувшем декабре выросла 
на 10%, а в первую неделю января 
— на 4–12%. В «Эльдорадо» отмеча-
ют, что общий покупательский тра-
фик в начале 2017 года остался пра-
ктически неизменным в сравнении 
с прошлым годом. Общее число про-

даж увеличилось на 10% при сниже-
нии среднего чека, что было вызва-
но изменением структуры покупок: 
по расчетам компании, потребители 
приобретали меньше цифровой тех-
ники при росте продаж мелкой бы-
товой техники и аксессуаров.

Сокращение оборотов ритейле-
ров стало следствием макроэконо-
мического кризиса. По данным Рос-
стата, в 2015 году объем розничной 
торговли непродовольственными 
товарами упал на 10,9% (до 14,12 тр-
лн руб.) по сравнению с аналогич-
ным периодом предыдущего года, а 
по итогам 11 месяцев 2016-го (пери-
од январь—ноябрь) сократился еще 
на 5,1% (до 10,4 трлн руб.). Тем не ме-
нее в преддверии праздников ана-
литики обнародовали позитивные 
ожидания: так, в Deloitte рассчиты-
вали, что в целом бюджет новогод-
них покупок среднего россиянина 
составит 16,9 тыс. руб., увеличив-
шись на 2% к уровню прошлого года.

«На общее снижение продаж ука-
зывает резко увеличившаяся мар-

кетинговая активность ритейле-
ров: скидок и различным промо-
акций во время каникул в этом го-
ду было значительно больше, чем 
год назад»,— говорит гендиректор 
«Infoline-аналитики» Михаил Бур-
мистров. Спад продаж он объясня-
ет снижением уровня инфляции. 
По предварительным данным Рос-
стата, в 2016 году этот показатель 
достиг рекордно низких для Рос-
сии 5,4%, годом ранее он был 12,9%. 
«Рублевые цены на товары практи-
чески не росли, и в условиях сниже-
ния реальных доходов населения 
средний чек ритейлеров практиче-
ски не увеличивался»,— рассужда-
ет господин Бурмистров. В числе 
других факторов, негативно повли-
явших на новогодние продажи, экс-
перт называет сокращение гражда-
нами своих расходов, 70-процент-
ный рост оборота трансграничной 
торговли, а также увеличение чи-
сла россиян, выехавших на зимние 
каникулы за рубеж.

Александра Мерцалова

Покупательский импульс не сработал
с1

Необходимо проработать, как но-
вая организация может обеспечить 
дополнительный контроль «и не 
стать при этом еще одним посред-
ником между правообладателями и 
пользователями», уточнил господин 
Дмитриев.

Представитель Игоря Шувалова 
подтвердил, что такие поручения вы-
даны. В Минэкономики и Минюсте 
сообщили, что вопросы прорабаты-
ваются. Григорий Ивлиев говорит, что 
Роспатент поддерживает подход и ра-
ботает над предложениями. Решение 
о создании новой организации будет 
приниматься президентом, что на-
кладывает на всех исполнителей по-
ручения и ее менеджмент особую от-
ветственность, подчеркивает он.

ОКУП управляют крупными сум-
мами; только РАО в 2015 году собра-
ло 4,6 млрд руб., а авторам выплати-
ло 3,1 млрд руб. РАО и ВОИС собира-
ют отчисления в пользу авторов и ис-

полнителей с ресторанов, телекана-
лов, радиостанций, РСП — с произ-
водителей электроники. В прошлом 
году РАО, и раньше критикуемое за 
непрозрачность, оказалось в цент-
ре скандала: его гендиректор Сергей 
Федотов попал в СИЗО по подозре-
нию в мошенничестве в особо круп-
ном размере. Недовольные работой 
РАО авторы летом объявили новым 
гендиректором Максима Дмитрие-
ва, Минюст подтвердил это назначе-
ние лишь в декабре.

Еще в августе 2015 года президент 
Владимир Путин дал письменное по-
ручение сделать работу ОКУП более 
прозрачной, ответственным за испол-
нение был назначен Игорь Шувалов. 
Реформа буксовала, и к осени 2016-
го Минэкономики предложило пере-
дать сферу управления авторскими 
правами новой госорганизации. Эта 
идея «вызвала у всех аллергию», гово-
рил 

”
Ъ“ собеседник в одной из ОКУП.

Предполагалось, что новая орга-
низация сама будет управлять права-

ми, а по новой инициативе получает-
ся, что она будет просто следить за ак-
кредитованными ОКУП, констатиру-
ет омбудсмен в сфере интеллектуаль-
ной собственности Анатолий Семе-
нов. Законопроект Минкульта он на-
зывает «припудриванием покойника 
коллективного управления», разрабо-
танным в ответ на поручение прези-
дента по реформированию сферы. В 
связи со сменой руководства РАО по 
факту музыкальные издательства, а 
не авторы получили полный контр-
оль над рынком, добавляет он.

Композитор Стас Намин, в прош-
лом году отозвавший свои права из 
управления РАО, а недавно вошед-
ший в новый авторский совет обще-
ства, поддерживает идею создания 
общественно-государственной орга-
низации. «Воровать будет труднее. Ко-
нечно, в госсекторе есть коррупция, 
но и в РАО был, мягко говоря, беспре-
дел — огромное количество денег бы-
ло без присмотра»,— рассуждает он.

Анна Афанасьева

Авторов возьмут под присмотр
с7

ЦИТАТА

Для нас на первом месте всегда 
эффективность — не оборот, 
не первое или второе место, 
а именно эффективность
— Сергей Галицкий,
основной владелец и гендиректор  
«Магнита», в интервью «Снобу»  
в октябре 2016 года
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Российский книгоиздательский 
рынок уже несколько лет нахо-
дится в сложной ситуации, а в по-
следнее время начал стагни-
ровать и поддерживавший его 
сегмент учебной литературы. 
В интервью ”Ъ“ гендиректор 
и  основной владелец издатель-
ской группы «Эксмо-АСТ» ОЛЕГ 
НОВИКОВ рассказал, почему ры-
нок теперь растет лишь за счет ин-
фляции и помогает ли продажам 
борьба с интернет-пиратством.

— На каком этапе находится объ-
единение активов «Эксмо» и дру-
гих приобретенных за последние 
годы издательств и какой будет 
итоговая структура?
— Сейчас активы уже в целом объ-
единены в такие бизнес-единицы: 
на рынке коммерческой литерату-
ры работает «Эксмо-АСТ», на рын-
ке учебной — «Дрофа — Вентана-
Граф». На сегодняшний день мы ви-
дим в коммерческом рынке гораздо 
больше потенциала, чем в учебном: 
последние два года бюджетный сег-
мент учебной литературы начал 
стагнировать, а рынок коммерче-
ской литературы, наоборот, расти.
— Но покупка в конце 2015 го-
да 30% «Вентаны-Граф» говорит о 
том, что рынок учебной литера-
туры вам кажется достаточно пер-
спективным?
— Скорее стоит говорить о том, что 
владельцы «Вентаны-Граф» решили 
выйти из бизнеса, и нам удалось до-
говориться о приемлемой для обеих 
сторон цене, поэтому сделка и про-
изошла.
— Какие результаты у компании 
в 2016 году?
— Для нас главной целью и задачей 
был не рост — потому что расти в 
кризис достаточно тяжело,— а по-
вышение качества процессов и по-
вышение их эффективности, про-
ведение определенной реструкту-
ризации. Еще одна цель — оптими-
зация издержек, оптимизация рас-
ходов. Мы ищем новые возможно-
сти снижения затрат, консолидиру-
ем всю логистику. Надеемся в 2016 
году получить общий рост продаж 
на уровне 13–14%. Общий рост рын-
ка мы прогнозируем на уровне 7–8% 
(по состоянию на конец ноября 2016 
года.— 

”
Ъ“).

— Вы рассчитываете на рост рын-
ка в натуральном выражении?
— Все-таки мы ждем роста рынка в 
денежном выражении. Чтобы ста-
билизировалась ситуация в тираж-
ном выражении, должна сократить-
ся доля пиратства на рынке. Сегод-
ня около 90% скачиваний происхо-
дит с нелегальных ресурсов, и этот 
объем скачиваний составляет при-
мерно 30% потребления. Это те чи-
татели, которых мы теряем. Благо-
даря принятию антипиратского за-
кона и расширению его действия 
на книги удалось этот процесс за-
тормозить. Если последовательно 
развивать правоприменительную 
практику, есть надежда, что доля и 
объемы пиратских скачиваний бу-
дут сокращаться. Тогда есть основа-
ния рассчитывать и на рост продаж 
в физическом выражении.

Пока основным драйвером ро-
ста рынка в денежном выражении 
является инфляционная составля-
ющая, но при этом хочется обра-
тить внимание на то, что, несмотря 
на девальвацию рубля и рост цен на 
бумагу и полиграфию, за два года 
книги подорожали приблизитель-
но на 23–24%, что, в общем, ниже, 
чем другие товары потребления, те 
же продукты, в частности.
— Какую долю рынка вы занима-
ете и какого показателя планиру-
ете достигнуть?
— Сейчас мы занимаем почти треть 
от общего книжного рынка, и для 
нас показатель «доля рынка» уже не 
является сильно значимым и целе-
вым. Вопрос скорее в качестве на-
шей работы и максимизации доли 
через повышение финансовых по-
казателей, улучшение эффективно-
сти. Но при этом нам необходимо 
осваивать новые технологии. Тен-
денции, которые сегодня происхо-
дят в образовании, требуют серьез-
ных изменений внутренних про-
цессов, потому что все больше раз-
виваются электронные платформы, 
электронные формы и методы об-
разования, они будут занимать зна-
чимую долю рынка, и традицион-
ным компаниям придется уходить 
или становиться более технологич-
ными. Вы это видели на рынке ком-
мерческой литературы, сегодня мы 
видим, как это происходит на рын-
ке образовательной литературы.
— На рынке учебной литературы 
вы планируете снижать отрыв от 
«Просвещения»?
— Если говорить об учебном на-
правлении, то, конечно, разрыв с 
«Просвещением» достаточно боль-
шой, и я бы даже не сказал, что мы 
с ними конкурируем, потому что 
их объемы превышают наши бо-

лее чем в два раза. Основная задача 
— повышать востребованность на-
ших образовательных продуктов. 
Время покажет, что нам удастся сде-
лать. Нет отдельной цели сократить 
отрыв — это не наши контрольные 
показатели.
— С чем вы связываете наиболь-
шее по сравнению с другими сег-
ментами изменение цен на учеб-
ную литературу?
— По нашим компаниям рост цен на 
учебники в 2015 году составил 10%, 
в 2016 году — 8%. На ценообразова-
ние влияет множество факторов: в 
первую очередь это стоимость бу-
маги, которая за полтора года выро-
сла на 40%, а бумага в книгах являет-
ся основной составляющей себесто-
имости. Полиграфия выросла на 20–
25%, плюс произошло снижение ти-
ражей. К тому же у издательств были 
затраты на создание электронных 
версий учебников.
— Сколько тратится на создание 
электронных книг?
— По сути, электронная книга — это 
программное обеспечение: это не 
PDF-файлы, а полноценное, специ-
ально созданное электронное при-
ложение. Затраты на создание при-
ложения зависят от набора факто-
ров внутреннего содержания, кото-
рые определяются педагогической 
целесообразностью. Затраты состав-
ляют от 500 тыс. руб. до 2 млн, то есть 
в среднем около 1 млн руб. требует-
ся для создания электронной версии 
учебника. Эти цифры справедливы 
для массового производства, боль-
шого потока. Если такую книгу-учеб-
ник делать отдельно, затраты будут 
значительно выше.
— Сказался ли нынешний кризис 
на вашей операционной деятель-
ности?
— Если говорить о коммерческом 
книгоиздании, мы давно живем в 
условиях кризиса, практически с 
2008 года. Вначале это было связа-
но с сокращением книжных мага-
зинов, закрытием нескольких тор-
говых сетей, в первую очередь «Топ-
книги». Важным был фактор пират-
ства, потому что сокращалось ко-
личество людей, легально читаю-
щих книги, и это означало сниже-
ние тиражей, рост себестоимости. 
Рынок падал как в физическом вы-
ражении — в экземплярах, так и в 

денежном, несмотря на инфляцию. 
К примеру, общие тиражи бумаж-
ных книг сократились с 2009 года 
на 30–35%. Сейчас это удалось оста-
новить, и мы видим рост в денеж-
ном выражении.

Для рынка драйвером начиная 
с 2012 года был рост рынка учебни-
ков, потому что государство активно 
инвестировало в обновление обра-
зовательной среды, в увеличение за-
купок учебной литературы, но этот 
процесс прекратился. А на рынке 
коммерческой литературы наступи-
ла стабилизация — перестало сокра-
щаться количество магазинов; да-
же, по нашим оценкам, наблюдается 
рост их количества. Появляются но-
вые каналы, в частности, развивают-
ся интернет-продажи, которые зани-
мают сегодня около 20% рынка.
— В связи с волатильностью ру-
бля падают закупки прав на зару-
бежные издания?
— Мы всегда старались делать ак-
цент на выпуске российских авто-
ров, доля зарубежных прав в портфе-
ле — менее 30%, поэтому для нас это 
не столь критично, тем более что 95% 
производимой продукции мы выпу-
скаем в России. Плюс в таких ситу-
ациях мы проводим переговоры с 
партнерами и договариваемся о со-
кращении ставок, отсрочке плате-
жей, чтобы смягчить кризисные яв-
ления и не перекладывать их на пле-
чи читателей.
— В чем еще заключается оптими-
зация в издательской группе? На-
сколько снизились затраты?
— При объединении учебных изда-
тельств в единую бизнес-единицу 
произошло сокращение управлен-
ческих затрат за счет консолидации 
службы финансов, IT, логистики. И 
естественно, за счет масштабов уда-
ется снизить затраты. Мы запускаем 
проект нового логистического ком-
плекса площадью 25 тыс. кв. м. Рань-
ше у каждой компании были свои 
логистические и складские цент-
ры, сейчас мы инвестируем в еди-
ный современный комплекс, в сов-
ременное оборудование. Планирует-
ся долю косвенных затрат в выручке 
сократить на 2%.
— Каковы затраты на этот ком-
плекс?
— Общие затраты мы планируем на 
уровне 600 млн руб.— мы арендуем 

площадь, инвестируем в программ-
ное обеспечение, обучение и подго-
товку персонала, складское оборудо-
вание. Выйти на окупаемость плани-
руем в течение четырех с половиной 
лет, что, я считаю, рационально на 
сегодняшний день.
— Как на вашем бизнесе сказа-
лась потеря украинского рынка?
— На протяжении последних пяти 
лет доля российских книг на укра-
инском рынке снижается и объем 
продаж неуклонно падает. Мож-
но вспомнить, что в начале 1990-
х годов украинский рынок состав-
лял приблизительно 30% от обще-
го рынка русскоязычных книг. В 
последние годы эта доля составля-
ла 7–8%, за последние два года она 
сократилась примерно до 2% от об-
щей выручки. Судя по всему, эта до-
ля может и дальше снижаться, пото-
му что мы сталкиваемся с постоян-
ным административным давлени-
ем, с решениями украинских судов 
о запрете ввоза российских книг. 
Приходится постоянно бороться с 
различными блокировками, акци-
ями, далеко не совершенным зако-
нодательством, позволяющим реги-
стрировать чужие торговые марки. 
Мы с этого рынка уходить не соби-
раемся, но тем не менее есть слож-
ности, которые преодолевать доста-
точно тяжело. При этом надо при-
знать, что именно русскоязычные 
книги все-таки наиболее востребо-
ваны на территории Украины.
— Какую долю они занимают?
— Около 60–65%. Другое дело, что 
покупательная способность украин-
ского населения очень сильно сни-
зилась и отстает не только от Москвы 
и Санкт-Петербурга, но и от других 
регионов России. Это тоже влияет 
на развитие книжного рынка, пото-
му что основным драйвером потре-
бления книг является рост доходов 
и образованности населения.
— В целом зарубежные продажи 
занимают большую долю в вашем 
обороте?
— Нет, помимо Украины мы постав-
ляем книги в Казахстан и Беларусь, 
если эти продажи можно считать за-
рубежными,— это около 4% от об-
щих объемов продаж. Вся осталь-
ная деятельность — внутри России. 
Часть наших дистрибуторов рабо-
тает на зарубежном рынке: в Герма-
нии, США, Израиле, там, где потре-
бление российских книг существует.
— Как вы будете развивать книж-
ные сети?
— Книжная розница для нас отдель-
ный бизнес, он не входит в контур 
издательства, поскольку я там явля-
юсь одним из акционеров как фи-
зическое лицо. В последние годы, 
если говорить о компаниях «Читай-
город» и «Новый книжный — Бук-
воед», книжная розница динамич-
но росла. За три года открыто око-
ло 200 новых книжных магазинов, 
и оборот сети увеличился более чем 
в два раза. Основной акцент делает-
ся на открытии магазинов не в Мо-
скве или Санкт-Петербурге, а в ре-
гионах. И мы видим высокий уро-
вень востребованности магазинов, 
в том числе и в небольших городах, 
и высокую корреляцию между на-
личием инфраструктуры для чте-
ния и книжных магазинов и объе-
мом потребления книг. Несмотря 
на развитие интернет-торговли и 
электронных книг, большинство 
наших читателей предпочитают чи-
тать бумажные книги и покупать их 
в книжных магазинах. В том числе 
и потому, что сроки и стоимость до-
ставки делают для многих регионов 
цену книги запредельно высокой. 

Стратегически за три года мы бы 
хотели открыть порядка 350 книж-
ных магазинов во всех регионах 
России, а на каких-то рынках довес-
ти долю объединенной розничной 
сети «Читай-город»—«Новый книж-
ный — Буквоед» до 50%. Это очень 
сложный, но финансово достаточно 
успешный бизнес, причем возврат 
инвестиций достигается по истече-
нии трех-четырех лет.
— Есть какие-то первоочередные 
регионы?
— На ближайшие три-четыре года, 
притом что Санкт-Петербург и Мо-
сква все еще имеют потенциал для 
роста, мы видим среди регионов, в 
которых можно активно развивать-
ся, Западную и Восточную Сибирь, 
Дальний Восток. И в целом, если 
раньше мы старались ориентиро-
ваться на города с населением от 
400 тыс. и выше, то сегодня мы уже 
ставим планку на уровень 100 тыс., 
то есть это существенно расширя-
ет географию открытия. Новый ин-
тересный формат — это создание 
книжных магазинов на базе би-
блиотек в формате государствен-
но-частного партнерства. Особенно 
это может сработать там, где библи-
отеки не справляются со своими за-
дачами по разным причинам или у 
регионов нет возможности финан-
сировать обновление их фондов. 
Развитие уже имеющихся магази-
нов и появление новых — это до-
полнительный стимул для разви-
тия библиотек как культурных, до-
суговых зон в городской среде.
— В городах со 100 тыс. жителей 
книжные магазины окупаются 
медленнее?
— Есть разные данные, там тяжелее 
прогнозировать спрос, но в целом 
нам удается выходить на тот же пе-
риод окупаемости — три-четыре го-
да. При этом в таких городах рынки 
более свободные. Да, спрос там изна-
чально маленький, потому что нет 
привычки к регулярному потребле-
нию книг и походам в книжные ма-
газины, зато есть высокая динами-
ка, и через два-три года новый мага-
зин, как правило, выходит на очень 
хорошие результаты. В среднем вы-
ручка книжного магазина — 15 млн 
руб. в год.
— Какова доля изданий «Эксмо-
АСТ» в магазинах вашей сети?
— За счет более качественной рабо-
ты доля на 5–6 процентных пунктов 
выше, чем в других розничных ма-
газинах, то есть 37–38% в выручке от 
продаж книг, хотя доля на полке да-
же несколько меньше. При этом на 
сегодняшний день приблизительно 
40% продаж — это не книжные кате-
гории. Надеюсь, что доля книг не бу-
дет дальше снижаться. Каждая хоро-
шая книга провоцирует увеличение 
потребления.
— Важна ли для вас поддержка го-
сударства?
— Не просто важна, а критически 
важна. Во всем мире книжная от-
расль пользуется налоговыми льго-
тами, преференциями. Во Франции, 
например, помещение, которое за-
нимает книжный магазин, невоз-
можно перепрофилировать, оно мо-
жет функционировать только для 
продажи книг. Во многих странах ну-
левой или льготный НДС, у нас льго-
та тоже есть — НДС на уровне 10%, и 
это критически важно.

Проведение года литературы по-
зитивно сказалось на книжной от-
расли. Показатели по объему потре-
бления книг, по количеству книж-
ных магазинов на душу населения 
вошли в основу государственной 
культурной политики. Сейчас те ме-

ры, которые Минэкономики разра-
батывает в плане поддержки откры-
тия книжных магазинов, действи-
тельно бы позволили активизиро-
вать процессы. О том, насколько это 
важно, говорит, например, тот факт, 
что Amazon объявил об открытии 
100 книжных магазинов — а это ком-
пания, которая всегда была лидером 
онлайн-торговли.

Ситуация вполне рабочая, и про-
дажи в книжных магазинах растут, 
но дополнительная поддержка мо-
гла бы серьезно ускорить этот про-
цесс. По нашим оценкам, в стране не 
хватает порядка 1 тыс. книжных ма-
газинов. Причем важно, чтобы это 
были не просто лавочки, а полно-
ценные культурно-досуговые цент-
ры — сегодня это достаточно востре-
бованный формат и часть социаль-
ной инфраструктуры. Все это позво-
лило бы нам наращивать объемы по-
требления книг. Сегодня по количе-
ству книжных магазинов мы отста-
ем даже от Польши. Проблема доста-
точно очевидна, с ней нужно и мож-
но работать.
— Если говорить об антипират-
ском законодательстве, вы уже 
видите какую-то корреляцию 
между действиями Ассоциации 
по защите авторских прав в ин-
тернете (АЗАПИ) и продажами из-
даний?
— Мы видим, что рынок легальных 
электронных книг продолжает ди-
намично расти, и сегодня это уже бо-
лее 2% от общего объема книжного 
рынка. И в прошлом году произош-
ло удвоение этого рынка, и в этом го-
ду будет удвоение, соответствующее 
росту доходов правообладателей, в 
первую очередь российских авторов. 
Мы надеемся, что этот рынок станет 
драйвером роста для всего книжно-
го рынка.
— У вас нет ощущения, что дея-
тельность АЗАПИ, к примеру бло-
кировка RuTracker и Flibusta, мо-
жет негативно сказаться на ими-
дже «Эксмо-АСТ» как учредителя 
ассоциации?
— Если борьба с преступлениями 
может негативно сказаться на ими-
дже, с этим, наверное, ничего не по-
делаешь. У нас выхода нет, мы обяза-
ны защищать своих авторов и пра-
вообладателей от пиратов. А волна 
пиратства и объем нелегальных ска-
чиваний убивали рынок. Рынок па-
дал, авторы переставали писать, бы-
ла реальная угроза, что мы лишим-
ся национальной литературы, пото-
му что лучшие, наиболее талантли-
вые авторы, не зарабатывая на лите-
ратурных произведениях, будут за-
рабатывать на чем-то другом. Никто 
не хочет работать безвозмездно, и 
тут авторов можно понять. Многие 
издательства из-за пиратства прио-
станавливали свою деятельность, а 
это так или иначе имеет значение и 
для экономики страны, и для куль-
туры, поэтому, нравится вам это 
или не нравится, блокировка была 
вынужденной мерой.

Мы пытались договариваться 
со всеми пиратскими ресурсами 
и сейчас это делаем, предлагая им 
легализовать работу, подписать со-
глашение, но для них пиратство яв-
ляется источником дохода, и мы 
вынуждены идти на крайние ме-
ры в рамках закона — в том числе 
и на обращения о блокировке ре-
сурсов. Но пиратские ресурсы — 
это нелегальная форма зарабатыва-
ния денег, и работают они, не исхо-
дя из своих социальных убеждений 
и идей, а чтобы получать деньги, 
что, на мой взгляд, не очень спра-
ведливо по отношению к создате-
лям контента.
— Будете ли вы корректировать 
стратегию по борьбе с пиратст-
вом после истории с задержа-
нием главы АЗАПИ Максима Ря-
быко по подозрению в вымога-
тельстве?
— Стратегия борьбы с пиратством 
не может зависеть от отдельных 
участников процесса, но ситуация 
демонстрирует, насколько процесс 
непростой. Позиция издателей еди-
на — борьба с пиратством сейчас 
один из ключевых факторов разви-
тия отрасли, а вклад АЗАПИ в раз-
витие легального рынка электрон-
ных книг исчисляется десятками 
выигранных процессов и сотнями 
заблокированных нелегальных ре-
сурсов. Поэтому борьба с пиратски-
ми ресурсами должна идти немень-
шими темпами, работа не останав-
ливается.
— Какова ваша позиция относи-
тельно подозрений в адрес Мак-
сима Рябыко?
— Лично я убежден в его невинов-
ности.
— В каком статусе сейчас находит-
ся дело?
— Статус могут прокомментировать 
только следственные органы. На-
сколько мне известно, обвинение 
Максиму не предъявлено.

Интервью взяла  
Елизавета Макарова

«Мы давно живем в условиях кризиса»
Гендиректор «Эксмо-АСТ» Олег Новиков о книжном рынке и борьбе с пиратством

C O M P A N Y  P R O F I L E И З Д А Т Е Л Ь С К А Я  Г Р У П П А  « Э К С М О - А С Т »

Ведет начало от издательства «Эксмо», основанного в 1991 году как  дистрибутор 
книжной продукции. Самостоятельной издательской деятельностью компания за-
нялась в 1993 году. В 2013 году «Эксмо» купило книжную группу АСТ. В 2014 году 
издательская группа «Эксмо-АСТ» приобрела учебные издательства «Дрофа» 
и «Вентана-Граф». Также контролирует издательства «Манн, Иванов и Фербер», 
интернет-библиотеку «ЛитРес». Авторский портфель насчитывает около 8 тыс. 
имен. Ежегодно выпускает примерно 60 млн книг. По данным Российской книж-
ной палаты, является крупнейшим издательством в России. В издательство вхо-
дит сеть из девяти региональных центров дистрибуции, охватывающих террито-
рии в радиусе 1–1,5 тыс. км. В 2016 году заняло 48-е место в мировом рейтинге 
книгоиздателей, опубликованном журналом Publisher Weekly (выручка за 2015 
год составила $233 млн). По словам президента и основного владельца группы 
компаний Олега Новикова, объем продаж «Эксмо-АСТ» по итогам 2016 года дол-
жен был вырасти на 13–14%.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Н О В И К О В  О Л Е Г  Е В Г Е Н Ь Е В И Ч

Родился 30 июля 1968 года в Москве. Окончил факультет двигателей летательных 
аппаратов Московского авиационного института (1993).

В 1991 году начал заниматься продажей книг, вместе с бизнесменом Андреем 
Гредасовым основал издательство «Эксмо». В 1996 году стал совладельцем торго-
вой сети «Новый книжный», в 2004 году — сети «Буквоед». В 2008 году купил блоки-
рующий пакет акций в издательстве «Манн, Иванов и Фербер» (к 2014 году довел 
его до 84%). В 2013 году приобрел 87,5% издательства АСТ, позже объединившего-
ся с «Эксмо». В 2014 году также купил издательство «Дрофа».

Вице-президент Российского книжного союза и общественной организации ма-
лого и среднего предпринимательства «Опора России», председатель совета дирек-
торов Тверского полиграфического комбината. В 2001 году получил премию «Чело-
век книги» в номинации «Руководитель издательства». Также был трижды удостоен 
звания «Человек года в книжном бизнесе» (1999, 2004 и 2010).

Если борьба с преступле-
ниями может негатив-
но  сказаться на имидже, 
с этим, наверное, ничего 
не поделаешь

Во всем мире книжная  
отрасль пользуется  
налоговыми льготами, 
преференциями. У нас есть 
льгота по НДС

Несмотря на развитие 
 интернет-торговли,  
большинство наших  
читателей предпочита-
ют бумажные книги
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культура

Фильм «Ла-Ла Ленд», один из 
главных фаворитов оскаров-
ского сезона, уже завоевавший 
семь «Золотых глобусов», снят 
молодым режиссером Дэмие-
ном Шазеллом, которого называ-
ют главной надеждой Голливуда. 
Среди достоинств новой ленты — 
ее способность приносить чи-
стое удовольствие, чем не пре-
минул воспользоваться АНДРЕЙ 
 ПЛАХОВ.

В изнывающем от жары Лос-Анд-
желесе крутят бурный роман и пред-
аются мечтам начинающая актри-
са Мия (Эмма Стоун) и джазовый му-
зыкант Себастьян (Райан Гослинг). 
Мечты, как положено, жестоким 
образом контрастируют с реально-
стью. Мия бегает по унизительным 
кастингам, разливает кофе в студий-
ной забегаловке и сочиняет моно-
пьесу с ничтожными шансами на 
успех. Себастьян, мечтающий о соб-
ственном джаз-клубе, вынужден за-
рабатывать исполнением простень-
ких песенок в ресторане. Герои 
фильма знакомятся в многокиломе-
тровой пробке, обмениваются судь-
боносными взглядами и дальше дви-
жутся по жизни как будто бы вместе, 
но каждый по своему маршруту, че-
рез неоновый город ангелов и грез.

Конфликт этой романтической 
драмеди (драмы с комедийными эле-
ментами) заключается в том, что чем 
лучше складывается карьера у каж-
дого из героев, тем сложнее сохра-
нить отношения, тем больше истон-
чается хрупкая материя любви. Од-
нако, хоть в фильме много томитель-
ной меланхолии, никакого занудст-
ва: чуть что — герои пускаются петь 
и танцевать, выражая свой восторг 
перед миром, как положено в полно-
ценном мюзикле.

Этот легкомысленный жанр, пе-
реживший в Голливуде свою золо-
тую эпоху, вот уже несколько десяти-
летий пребывает на периферии ки-
нематографа. Он напоминает о се-
бе отдельными всплесками — бли-
стательными фильмами Боба Фос-
са, яркими стилизациями База Лур-
мана и даже такими шоковыми де-
конструкциями, какой была «Тан-
цующая в темноте» Ларса фон Трие-
ра. Он давно уже не носит характера 
индустрии — в отличие от фэнтези, 
комиксов, хорроров и сериалов. Как 
и вестерн, даже в большей степени, 
мюзикл — это законсервированный 
жанр, жанр-винтаж. И чтобы достичь 
в нем качественного результата, на-
до быть не только виртуозным про-
фессионалом, но также чувствовать 
идеологический смысл предприни-
маемого эксперимента.

Шазелл доказывает, что он на-
стоящий, думающий режиссер, не 
только тем, как элегантно монти-
рует и разводит мизансцены, но 
и тем, как справляется с самым про-
блемным звеном проекта — ролью 
Гослинга. Этот актер с заморожен-
ной мимикой нравится многим де-
вушкам, но в общем-то играет «пси-
хологию» не без труда. Тут на под-
могу пришло его природное чувст-
во ритма и даже некоторый эстрад-
ный опыт. Что касается Эммы Стоун, 

ее эксцентричная пластика очень 
оживляет действие, а музыкаль-
ность, видимо, в крови у всех гол-

ливудских актрис, без этого вообще 
лучше не соваться в кино.

Сам режиссер определяет свой 
фильм как «встречу Джина Келли 
и Телониуса Монка». Композито-
ра Джастина Гурвица, написавшего 
музыку к «Ла-Ла Ленд», сравнивают 
с Джорджем Гершвином. Многие ра-
достно вспоминают «Поющих под до-
ждем». Однако от вылизанных и без-
упречных кинозрелищ той эпохи со 

специально отрепетированными му-
зыкальными номерами «Ла-Ла Ленд» 
отличается как раз тем техническим 
несовершенством, шероховатостью 
пения и танца, которая заставляет со-
переживать этой человеческой исто-
рии поражений и неудач. Искрен-
ность и обаяние, чутко уловленный 
дух времени, поэтичная атмосфера 
города, в то же время обостряющая 
конфликт чувств и амбиций,— все 

это работает на заслуженный успех 
фильма, хотя и не являющегося сто-
процентным шедевром.

При всех реверансах старому Гол-
ливуду Дэмиен Шазелл оправдыва-
ет происхождение фамилии своего 
отца-француза. Картину пронизыва-
ет французский след, и дело не толь-
ко в меланхолии. Мелодика фильма 
наследует мотивы Мишеля Легра-
на. Начальная и финальная танце-

вальные сцены, кордебалет, отпля-
сывающий в автомобильной проб-
ке, очевидно цитируют «Девушек из 
Рошфора» Жака Деми. А сюжет ско-
рее напоминает о его же «Шербур-
ских зонтиках» — поистине рево-
люционном мюзикле, созданном 
в эпоху европейских «новых волн». 
В свое время у него были влиятель-
ные недруги, уличавшие «Зонтики» 
в конформизме и нафталинной же-
манности, «как в альбомах старых 
дев». Но Деми был первым, кто ре-
шился положить на музыку скуч-
ную повседневность провинции, 
и он же один из первых дал художе-
ственный комментарий к алжир-
ской войне, разлучившей влюблен-
ных героев фильма. Впрочем, Деми 
все же пошел на компромисс: в его 
мюзиклах за актеров пели профес-
сиональные певцы-дублеры, что 
противоречит традициям большо-
го Голливуда, а в сегодняшнем, при-
ближенном к реальности кино во-
обще выглядело бы странно. И Ша-
зелл, хоть и признается, что «Шер-
бурские зонтики» — его любимый 
фильм, отлично понимает это.

Персонажи «Ла-Ла Ленд» тоже до-
вольно заурядны, несмотря на их ар-
тистические амбиции. И тут не тре-
буется никакой войны в качестве 
предлога, чтобы переполняющее их 
чувство быстро рассосалось, оставив 
лишь ностальгический шлейф. По-
добное мы недавно видели у Вуди 
Аллена в «Светской жизни». В дан-
ном случае мы не только видим, но 
и слышим эту драму несбывшихся 
надежд, музыкально оркестрован-
ную и разложенную на голоса. Впро-
чем, сбылось то, что для героев на са-
мом деле, а не в романтическом ту-
мане представлялось важным. А то, 
что не сбылось, было тоже важным, 
но не настолько. Все по справедли-
вости: так всегда бывает в Лос-Анд-
желесе, городе грез и грехов.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Поющие надежды
В прокат вышел «Ла-Ла Ленд»
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В прокат выходит фильм Бена Аффлека «Закон ночи».  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Французский след в «Ла-Ла 
Ленде» заметен уже в началь-
ной танцевальной сцене, где 
кордебалет отплясывает в ав-
томобильной пробке,— явная 
цитата из «Девушек из Рошфо-
ра» Жака Деми  ФОТО FILMZ.RU

К О Н Т Е К С Т И З  Ч Е Г О  С О С Т О И Т  « Л А - Л А  Л Е Н Д »

В фильме «Ла-Ла Ленд» важны дета-
ли, заимствования и путь, который 
прошел перед своим нынешним 
успехом его создатель.

Режиссер
Карьера Дэмиена Шазелла началась с мюзи-
кла. В 2009 году Дэмиен снял «Гай и Мэдлин 
на скамейке в парке». Вот как он вспоминает 
об этом времени: «Без денег, с 16-милли-
метровой камерой из 70-х я хотел ставить 
мюзиклы, как Стэнли Донен (создатель 
классических голливудских мюзиклов, таких 
как ”Королевская свадьба“ с Фредом Асте-
ром, ”Поющие под дождем“ с Джином Келли, 

”Забавная мордашка“ с Одри Хепбёрн). 
Я страшно рисковал и ожидал фиаско». 
Этот фильм был снят как дипломная работа 
Шазелла в Гарварде. Следующим проектом 
стала музыкальная драма «Одержимость». 
Вся история в ней крутится вокруг молодого 
джазового барабанщика, поступившего 
в Джульярд и мечтающего стать великим. 
«Да, это был фильм о джазовых музыкантах, 
но я хотел, чтобы он выглядел как триллер 
или экшен»,— рассказывал в интервью 
Шазелл. Режиссер сам играет на ударных, 
поэтому жизнь музыкантов, их боль и стрем-
ления в «Одержимости» настолько точно 

и правдиво показаны. Именно благодаря 
успеху «Одержимости», которая получила 
три «Оскара» и еще кучу важнейших кино-
наград, Дэмиен смог дать понять продю-
серам и всему миру, что он будет снимать 
так, как он видит и хочет. А ведь в 2012 году 
85-страничный сценарий «Одержимости» 
угодил в знаменитый черный список нево-
стребованных проектов.

Музыка
В фильме очень часто идет речь о джазе, 
мелькают имена великих джазменов, которых 
почитает Себастьян,— Чарли Паркера, Тело-
ниуса Монка, Кенни Кларка. Лос-Анджелес 
действительно был одним из джазовых цен-
тров Америки наряду с Нью-Йорком, Чикаго, 
Сан-Франциско и Новым Орлеаном. После 
выхода фильма в прокат музыканты-афроаме-
риканцы в соцсетях активно обсуждали идею 
спасения джаза, искусства черных, белым 
героем Себастьяном. К сожалению, этот ро-
пот вряд ли услышат — Голливуд любит кино 
о себе, и ему совсем не важно, что культуру, 
о которой рассуждают два белых человека на 
экране, придумали именно черные.

Напарника Себастьяна по группе играет 
неосоул-музыкант Джон Ледженд, который 
подводит героя к идее джазового фьюже-

на. На счету десятикратного победителя 
«Грэмми» Ледженда еще и «Оскар» за песню 
«Glory» к фильму «Сельма». В «Ла-Ла Ленде» 
он вместе с Гослингом исполняет зажига-
тельную «Start A Fire». У картины 14 продю-
серов, и одним из них стал и Джон Ледженд. 
Кстати, для роли Кита Ледженду, который 
в своих клипах частенько играет на рояле, 
пришлось учиться играть на гитаре, так как 
роль пианиста в «Ла-Ла Ленде» уже была 
занята Гослингом.

Старое кино
Помимо музыки режиссер Дэмиен Шазелл 
одержим киноклассикой. «Ла-Ла Ленд» — на-
стоящая приманка не только для меломанов, 
но и для синефилов. Сам Шазелл прогово-
рился, что это «фильм о городе, в котором 
я живу, о музыке и фильмах, на которых 
я вырос». В картине нашлось место аллюзиям 
на «Забавную мордашку» с Одри Хепбёрн, «Ка-
сабланку» и «Американца в Париже», а также 
на один из первых фильмов Мартина Скорсезе 
«Нью-Йорк, Нью-Йорк» с удивительным дуэтом 
Лайзы Миннелли и Роберта Де Ниро.

В комнате Мии висят плакаты старых 
фильмов. Например, постер классического 
фильма ужасов «Черный кот» 1934 года, 
главные роли в котором исполнили «маэстро 

ужаса» Борис Карлофф и Бела Лугоши. 
Кроме того, красивейшая сцена вальса 
Себастьяна и Мии в Обсерватории Гриффи-
та — оммаж фильму «Бунтарь без причины» 
с Джеймсом Дином в главной роли, бюст 
которого стоит на площадке у обсерватории. 
А первое настоящее свидание героев в «Ла-
Ла Ленде» проходит в старом кинотеатре 
Лос-Анджелеса Rialto Theatre, построенном 
в 1925 году, под показ «Бунтаря».

Лос-Анджелес
«В этом городе всему поклоняются, но 
ничего не ценят по-настоящему»,— гово-
рят о Лос-Анджелесе в фильме. «Ла-Ла 
Ленд» — это не только одно из сленговых 
названий «города ангелов», но и выраже-
ние, означающее «побег от реальности 
в мир грез», что перекликается с сюжетом 
фильма. Картина была снята в 48 местах 
Лос-Анджелеса всего за 42 дня. По этой 
ленте можно составить путеводитель самых 
красивых достопримечательностей Лос-
Анджелеса. По Гриффит-парку, площадь 
которого составляет более 4,3 тыс. акров, 
Мия и Себастьян прогуливаются и исполняют 
танец, который, кстати, был записан за один 
дубль. В Lighthouse Cafe Себастьян приводит 
Мию, когда та говорит, что не любит джаз. 

С 1949 года этот джаз-клуб принимал Майлза 
Дэвиса, Чета Бейкера, Арта Блэйки. А также 
улочки Санта-Моники и кинотеатр «Бродвей», 
Обсерватория Гриффита на голливудских 
холмах, и знаменитое граффити всех звезд, 
сидящих в кинозале, в одном из переулков 
рядом с Аллеей славы, и Warner Bros. Studios 
(в одной из кофеен студии работает Мия). 
На фуникулере Angel’s Flight в Даунтауне, 
закрытом в 2013 году, создатели фильма, 
получив специальное разрешение, смогли 
снимать лишь один день.

Актер
Звезда «Дневника памяти» Гослинг играет 
здесь джазового пианиста Себастьяна. 
Готовясь к съемкам, актер практиковался 
на фортепиано по два часа каждый день 
и учил наизусть произведения из саундтрека. 
Удивительно, но к началу съемок Гослинг 
уже умел играть все партии для своих сцен 
сам. В итоге в фильме он играет на рояле 
без дублера. Кроме того, эти сцены по 
настоянию режиссера снимались цельным 
дублем, а не монтировались из отдельных 
кадров. К слову, Гослинг опять снимется 
у Шазелла — стало известно, что он сыграет 
в байопике об астронавте Ниле Армстронге 
«Первый человек».

Фестиваль камерной музыки 
«Возвращение», вначале считав-
шийся молодежным, уже дав-
но пользуется заслуженной ре-
путацией одного из лучших по 
содержанию и качеству испол-
нения камерно-музыкальных фо-
румов в стране. Этой зимой, как 
всегда, четырьмя концептуаль-
но-тематическими программами 
фестиваль отмечает солидный 
20-летний юбилей. Во взрослое 
звучание на первый взгляд по-
юношески пылко сформулиро-
ванной темы программы-откры-
тия «Муки любви» вслушивалась 
ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Так часто бывает, что обманчи-
во рутинная на вид тема программы 
«Возвращения» в реальном воплоще-
нии оказывается художественным 
экспериментом с непредсказуемым 
результатом. Так и тут. «Муки любви», 
отсылающие к названию популярной 
скрипичной пьесы Фрица Крейслера, 
но обошедшие ее саму стороной, ста-
ли программой, в которой выбор со-
чинений не декорирует тему, но, иг-
норируя ее привычный контекст, на-
правляет восприятие по неожидан-
ному маршруту. «Муки любви» — 
ближайший родственник таких про-
грамм, как некогда звучавшие на фе-
стивале «Корни», «Влияния» или «Ро-
мантическая музыка», в которой про-
тив ожиданий звучал лишь один опус 
XIX века, остальное было посвящено 
сугубому романтизму, казалось бы, 

рационалистского, эмоционально 
сдержанного века XX. И если привыч-
ка восприятия в словосочетании «му-
ки любви» автоматически ставит смы-
словой акцент на второе слово, ожи-
дая от музыки соответствующего гра-
дуса впечатлений, то все сочинения 

концерта-открытия поочередно ак-
центировали в названии «муки». Вме-
сто того чтобы прозвучать восторжен-
но, программа сделалась сложным, 
утонченным и непредсказуемым, ис-
следовательски неспешным путеше-
ствием в мир мучительных пережива-
ний и горьких наваждений.

Казалось бы, известный вальс 
«Амурские волны» (шаг далеко в сто-
рону от филармонических реперту-
арных хрестоматий и одновремен-
но от фестивальных элитистских ма-
нер) должен был слушателя прежде 

всего развлечь. Но посвященный 
неразделенной любви композито-
ра (в традиционно подробном фе-
стивальном буклете рассказывает-
ся история безответного увлечения 
Макса Авельевича Кюсса Верой Яков-
левной Кириленко, общественной 
деятельницей и женой героя Русско-
японской войны полковника Алек-
сандра Кириленко) вальс в исполне-
нии Вадима Холоденко изумлял ско-
рее пугающей силой безысходности, 
рвущейся из-за парадного фасада, 
чем самой сентиментально-пышной 
внешностью популярной музыки.

Изумительный звук инструмен-
та у Холоденко, когда внимание при-
ковано к сложной игре нюансов и от-
тенков не самой по себе, но состав-
ляющей смысл цельной драматиче-
ской формы, стал главным содержа-
нием всего первого отделения «Мук». 
А два листовских «Сонета Петрарки» 
в его исполнении при всей их камер-
ности — возможно, одной из самых 
сильных кульминаций всего фести-
валя. Сыгранные с уникальным чув-
ством звука и формы виртуозные 
концертные пьесы у Холоденко зву-
чали напряженными визионерски-
ми опытами, фантазиями не в жанро-
вом, но в человеческом смысле, стра-
ницами смятения и созерцания, неж-
ности и скорби. Той же глубиной цве-
та и темного напряжения, тонкостью 
мозаичных переплетений фраз и дра-
матической цельностью формы пора-
жало звучание трио Яначека «Крейце-

рова соната» в реконструкции Стиве-
на Кокса с участием Холоденко, скри-
пачки Алисы Маргулис и виолонче-
листа Александра Бузлова.

Один из самых интересных музы-
кантов своего поколения и просто 
один из лучших пианистов на миро-
вой фортепианной сцене Вадим Холо-
денко в программе первого концер-
та фестиваля, известного звездным 
уровнем и широкомасштабными 
программами, собранными из неза-
игранной и популярной музыки раз-
ных веков, был не единственной, хо-
тя, наверное, и главной звездой. Ма-
рия Федотова в дуэте с Дарьей Телят-
никовой («Две поэмы Ронсара» Альбе-
ра Русселя 1924 года для флейты и го-
лоса), Ксения Башмет, Юлия Корпаче-
ва, Дмитрий Власик, Кристина Бла-
умане, Мария Алиханова, Дмитрий 
Бурцев («Правила любви» — азартно-
утонченная аранжировка бытовых 
любовных историй на тексты совет-
ских школьниц 1970–1980-х годов из 
сборника «Рукописный девичий рас-
сказ» с реминисценциями от старин-
ных жанров до романтических и мо-
дернистских музыкальных стилей), 
состав исполнителей Второго струн-
ного секстета Брамса (Алена Баева, 
Максим Рысанов, Кристина Блаума-
не, Владислав Песин, Тимур Якубов, 
Дора Кокаш, нарисовавшие музыку 
Брамса тем тонким виртуозным про-
писным штрихом, какой превраща-
ет большие романтические ансамбли 
на фестивале в событие) — все музы-

канты мирового уровня, широких ре-
пертуарных взглядов, тонкого слуха 
и уникального опыта.

В следующих программах юби-
лейного «Возвращения» таких музы-
кантов и таких тем, раскрывающих-
ся в неожиданной перспективе иро-
нических и трагических ассоциа-
ций, будет не меньше. Сегодня вто-
рой фестивальный вечер соединит 
в программе «Закат» «Сумерки» Хоа-
кина Родриго, восходящее спектра-
листское солнце Тристана Мюрая, 
ми-бемоль-мажорное фортепианное 
трио Шуберта, красочный модерн 
Отторино Респиги и музыку Леони-
да Десятникова. Вечер с пейзажным 
названием мог бы быть иллюстраци-
ей к хрестоматийной теме «Картины 
природы в музыке», но обещает стать 
чем-то совсем другим. 13 и 15 янва-
ря — концерт «Эпитафия» и тради-
ционный «Концерт по заявкам» (са-
мих музыкантов во главе с художест-
венными руководителями «Возвра-
щения» Романом Минцем и Дмит-
рием Булгаковым). Среди исполни-
телей, кроме многих участников ве-
чера про мучительную любовь, еще 
Лукас Генюшас, Яков Кацнельсон, 
Екатерина Апекишева, Борис Бров-
цын, Александр Кобрин, Григорий 
Кротенко, Валерий Попов и другие 
музыканты, как мало кто еще умею-
щие превращать камерные партиту-
ры в события того редкого толка, ког-
да сольное качество сочетается с ан-
самблевым мастерством.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Звуки мук
В Рахманиновском зале открылся ХХ фестиваль камерной музыки «Возвращение»

Дуэт Марии Федотовой (на фо-
то слева) и Дарьи Телятнико-
вой продемонстрировал фе-
стивальной публике самые ши-
рокие репертуарные взгляды 
ФОТО ДАРЬИ КАРЕТНИКОВОЙ
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Сегодня в Рупольдинге (Германия)  
мужской эстафетной гонкой 4х7,5 км  
стартует пятый этап Кубка мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Биатлон

ФУТБОЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

На чемпионат — всем миром
Джанни Инфантино добился увеличения числа команд, участвующих в главном турнире планеты

Международная федерация 
футбола (FIFA) все-таки одо-
брила идею ставшего в прош-
лом году ее президентом Джан-
ни Инфантино о существенном 
укрупнении формата чемпиона-
та мира. В 2026 году в первен-
стве примут участие 48 сборных 
вместо 32. В укрупнении фор-
мата можно увидеть целый ряд 
недостатков, однако, по мне-
нию экспертов, оно точно по-
может господину Инфантино 
выполнить свое главное пред-
выборное обещание — увели-
чить выплаты национальным фе-
дерациям за счет увеличения 
доходов от проведения турнира. 
FIFA считает, что благодаря ре-
форме они могут вырасти почти 
на $1 млрд. Но об окончательной 
победе Джанни Инфантино гово-
рить еще рано. Чтобы она состо-
ялась, ему придется преодолеть 
сопротивление возмущенных 
реформой ведущих клубов.

Вчера совет Международной фе-
дерации футбола, с прошлого года 
являющийся высшим органом FIFA 
вместо упраздненного исполкома, 
принял решение о реформе форма-
та главного ее турнира. Прежний — 
для 32 сборных — сохранят два бли-
жайших чемпионата мира, которые 
в 2018 и 2022 годах примут Россия и 
Катар. А вот в 2026 году число участ-
ников первенства резко увеличится 
— до 48 команд.

Идея изменения формата чемпи-
онатов мира значилась в предвыбор-
ной программе Джанни Инфантино, 
ставшего президентом FIFA в февра-
ле прошлого года. А в течение не-
скольких последних месяцев в фут-
больном сообществе велась дискус-
сия по поводу того, каким он должен 
быть. В идее укрупнения формата 
эксперты обнаруживали немало не-
достатков.

Они вполне очевидны. Во-пер-
вых, оно, несомненно, размоет уро-
вень чемпионата мира, как бы ак-
тивно Джанни Инфантино ни ак-
центировал внимание на коман-
дах, добившихся хороших результа-
тов на свежих топ-турнирах, невзи-
рая на их отсутствие в прошлом,— 
на вышедших в четвертьфинал чем-
пионата мира 2014 года костарикан-
цах, добравшихся до этой стадии на 
чемпионате Европы 2016-го ислан-
дцах или прорвавшихся еще даль-
ше них, в полуфинал, валлийцах. 
Укрупняя чемпионат мира, FIFA 
увеличит квалификационные кво-
ты не только для Европы и Южной 
Америки, где гораздо больше, чем 
предусмотрено ими, сильных, име-
ющих в составе суперзвезд сбор-
ных, но и для других региональных 
конфедераций — североамерикан-
ской (CONCACAF), азиатской (AFC), 
африканской (CAF), а также стран 
Океании (OFC). Причем предполага-
ется, что если европейская квота бу-

дет скорректирована несуществен-
но (рассматривался вариант 16 ко-
манд против 13), то, допустим, кво-
ты Азии и Африки могут быть раз-
дуты примерно в два раза. В 2014 го-
ду у них было соответственно пять 
и четыре путевки, в 2026-м может 
быть по девять (Джанни Инфан-
тино, правда, вчера сообщил, что 
окончательно квоты еще не утвер-
ждены). Проецируя исход квалифи-
кации к бразильскому первенству 
на первенство в новом формате, не-
трудно обнаружить, что в нем может 
появиться целая группа сборных со 
скромнейшими бэкграундом и под-
бором игроков (см. справку).

Во-вторых, целый ряд специали-
стов уже указал на то, что расшире-
ние чемпионата мира приведет и к 
росту расходов его организаторов. 
Причем, вероятно, к довольно за-

метному росту: потребуется боль-
ше стадионов, других инфраструк-
турных объектов, обслуживающего 
персонала. Уже сейчас не так много 
стран готовы претендовать на чем-
пионаты мира. Вскоре их круг мо-
жет еще сузиться.

В-третьих, вопросы вызывает 
формула проведения финальной 
стадии. В одобренном советом про-
екте play-off предшествует группо-
вой этап, на котором будет сформи-
ровано 16 групп по три сборных в 
каждой. Дальше пройдут по две 
лучшие. Между тем давно призна-
но, что нечетное количество участ-
ников группового турнира — это 
скверный вариант. А такой, какой 
выбрала FIFA,— вдвойне скверный. 
При нем в заключительный день 
турнира одна из команд, уже сыг-
равшая оба своих матча, будет на-
блюдать за встречей своих сопер-
ников. И чрезвычайно велика веро-
ятность такого результата, который 
устроит обоих, чтобы отцепить от-
дыхающих оппонентов.

Впрочем, столь же очевидно, по-
чему совет FIFA все же предпочел за-

крыть на эти минусы глаза. Обосно-
вывая необходимость расширения 
чемпионата мира, Джанни Инфанти-
но напоминал о том, что задача FIFA 
— «развивать футбол во всем мире». 
Хотя на самом деле, доказывая при-
влекательность идеи, он мог бы кон-
центрироваться не на социальном 
аспекте, а на экономическом и на аб-
солютно конкретном примере.

До того как на волне коррупци-
онного кризиса 2015 года, выко-
сившего всю футбольную верхуш-
ку, ему выпал шанс возглавить FIFA, 
Джанни Инфантино долгое время 
трудился в Союзе европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA), был 
правой рукой его президента Ми-
шеля Платини. Именно господин 
Платини продавил увеличение ко-
личества участников чемпионата 
Европы с 16 до 24 сборных. Против-
ников у его инициативы в свое вре-
мя было немало. И их аргументы 
сводились опять же к размыванию 
уровня соревнований, вероятному 
падению интереса к ним.

Первый чемпионат Европы в 
укрупненном формате состоялся 

летом прошлого года во Франции — 
уже после того как Мишель Плати-
ни, одна из жертв кризиса, был от-
странен от занимаемой должности. 
И он получился успешным во всех 
смыслах. И в первую очередь — в 
экономическом.

После его окончания UEFA отчи-
тался о рекордных доходах. Они со-
ставили €1,93 млрд. Рост по сравне-
нию с предыдущим чемпионатом 
был 34-процентным (доходы поль-
ско-украинского первенства 2012 
года равнялись €1,4 млрд) и был за-
фиксирован во всех составляющих. 
Наиболее заметный, 40%,— по спон-
сорским доходам, по телевизион-
ным — 25%, по билетам — пример-
но на том же уровне.

Причины скачка лежали на по-
верхности. Расширив формат, UEFA 
автоматически увеличил и число 
стран, заинтересованных в показе 
чемпионата Европы, иными слова-
ми, телекомпаний, желающих ку-
пить права на него, и количество 
матчей в рамках состязаний, ины-
ми словами, количество поступаю-
щих в продажу билетов, и размер 
живой аудитории. Для спонсоров 
же, как выяснилось, этот размер 
имеет значение ничуть не меньшее, 
чем элитарность мероприятия.

Заседанию совета FIFA предше-
ствовала рассылка его членам отче-
та экспертной группы федерации с 
прогнозом последствий реформы. 
Так вот, ключевая часть отчета по-
священа коммерческим выгодам от 
укрупнения. По мнению нанятых 
FIFA аналитиков, увеличив количе-
ство сборных с 32 до 48, а количест-
во матчей на чемпионате мира с 64 
до 80, головная структура обеспе-
чит привлечение дополнительных 
доходов в размере приблизитель-
но $1 млрд по сравнению с запла-
нированными от российского пер-
венства (они должны составить око-
ло $5,5 млрд — на $1,5 млрд больше, 
чем от бразильского). Расходы так-
же, разумеется, будут выше, но, как 
считают авторы доклада,— лишь на 
$335 млн. То есть FIFA ожидает чи-
стого выигрыша от укрупнения в 
размере до $650 млн.

Генеральный секретарь Профсо-
юза футболистов и тренеров Рос-
сии Николай Грамматиков, ком-
ментируя эти выкладки, указал на 
еще одно предвыборное обещание 
Джанни Инфантино. Именно оно, 
в чем были уверены практически 
все обозреватели, принесло госпо-
дину Инфантино, не обладавшему 
репутацией тяжеловеса, президент-
ский пост. Речь об обещании боль-
ших денежных бонусов для нацио-
нальных федераций в виде выплат 
из бюджета FIFA. В период с 2011 по 
2014 год они составляли $2,05 млн 
ежегодно. Господин Инфантино га-
рантировал каждой по $5 млн, а 
еще по $40 млн заранее «подарил» 
всем шести региональным конфе-

дерациям, несмотря на сомнения 
некоторых функционеров федера-
ции в наличии у нее необходимых 
денежных ресурсов.

Отметив, что у Джанни Инфан-
тино «до сих пор нет такой же под-
держки, как у его предшественни-
ка в FIFA Зеппа Блаттера или Мише-
ля Платини», Николай Грамматиков 
сказал, что «единственный способ 
найти ее — это сдержать слово на-
счет выплат, а единственный спо-
соб их действительно обеспечить 
— увеличить доходы от проведе-
ния чемпионатов мира». Кроме то-
го, по словам господина Граммати-
кова, новый формат чемпионатов 
мира поможет господину Инфанти-
но завоевать симпатии у «больших, 
обладающих политическим вли-
янием стран: ведь, кроме них, на-
столько масштабный турнир, какой 
он пролоббировал, никто принять 
не в состоянии». Николай Грамма-
тиков предположил, что, к приме-
ру, с радостью воспримут реформу 
в Китае, притом что как раз AFC, где 
китайцы обладают серьезным влия-
нием, в феврале голосовала против 
швейцарца.

Однако у вчерашней победы 
Джанни Инфантино, на взгляд экс-
перта, может быть и «побочный эф-
фект». Если в FIFA к ней отнеслись 
благосклонно, то представители 
сильнейших клубов еще в 2016 го-
ду высказывали опасения по по-
воду намеченной реформы, ссыла-
ясь, в частности, на то, что она еще 
больше загрузит и так в годы топ-
турниров фактически не отдыхаю-
щих звезд.

Мыль о неминуемом противосто-
янии по линии «федерация — клуб-
ное сообщество» получила подтвер-
ждение сразу же после заседания со-
вета FIFA. В ответ на него Ассоциа-
ция европейских клубов (ECA), в ко-
торую входит большинство конти-
нентальных грандов, опубликовала 
собственное заявление, выдержан-
ное в весьма жесткой риторике. В 
нем сказано о том, что ECA «принци-
пиально выступает против расши-
рения чемпионата мира», полагая, 
что «решение было принято скорее 
по политическим, а не по спортив-
ным причинам и под значительным 
политическим давлением». «Мы не 
видим достоинств в изменении ны-
нешнего формата, который доказал, 
что является идеальной формулой 
проведения турнира со всех точек 
зрения. Помимо этого вызывает во-
просы поспешность принятия тако-
го важного решения по отношению 
к турниру, который пройдет только 
через девять лет. Оно было принято 
без должного обсуждения со всеми 
заинтересованными сторонами»,— 
продолжает ECA, которая обеща-
ла рассмотреть свою дальнейшую 
стратегию на исполкоме организа-
ции в конце января.

Алексей Доспехов

Увеличение числа команд—
участниц чемпионата мира  
с 32 до 48 Джанни Инфантино  
может считать своей первой 
победой на посту президента  
FIFA    ФОТО REUTERS

РАЛЛИ-РЕЙД

Два грузовика и один квадроцикл
Сергей Карякин близок к победе в «Дакаре»

Ралли «Дакар» перевалило за эква-
тор. После восьмого этапа из двенад-
цати в классе грузовиков лидируют два 
экипажа команды «КамАЗ-мастер» — 
под управлением Дмитрия Сотникова 
и Эдуарда Николаева. Впрочем, их от-
рыв от победителя прошлогодней гон-
ки Герарда де Роя на Iveco совсем не-
большой, так что вся борьба за титул 
еще впереди. Очень неплохо идут де-
ла у россиян и в классе квадроциклов, 
где лидирует Сергей Карякин.

Ралли «Дакар», несмотря на то что с 2009 го-
да проводится в Южной Америке, а не в Евро-
пе и Африке, где гонка проходила с 1979 по 
2007 год, у болельщиков ассоциируется в пер-
вую очередь с песками. Но версия 2017 года 
запомнится прежде всего грязью. В Боливии, 
куда «Дакар» добрался к середине прошлой 
недели, в последние дни лило так, что и без 
того сложный маршрут, предложенный орга-
низаторами, превратился в непроходимый. 
Как следствие, этапы приходилось либо силь-
но сокращать, либо вовсе отменять. И все это, 
казалось бы, не на руку гонщикам «КамАЗ-ма-
стера», которые по традиции заметно лучше 
чувствуют себя в условиях, когда нужно все-
таки быстро ехать, а не месить грязь.

А вот Герарду де Рою, в 2016-м уже отняв-
шему победу у камазовцев, которые не зна-
ли себе равных с 2013 по 2015 год, грязь, по-
хоже, вполне по душе. Голландец, на пер-
вых этапах не форсировавший события (он 
вплоть до четвертого этапа даже в топ-3 не по-
падал), выждал момент и по итогам седьмо-
го этапа выскочил вперед. К счастью, отрыв, 
которого добился де Рой, был совсем неболь-
шой: от экипажа Дмитрия Сотникова он ото-
рвался чуть больше чем на две минуты, а от 
Эдуарда Николаева перед стартом восьмого 
этапа голландца отделяли шесть минут.

Такую разницу вполне реально отыграть, 
но для этого нужно время. А его, опять же 
учитывая погодные условия, оставалось все 
меньше. Дело в том, что организаторы гонки 
урезали восьмой, почти 500-километровый 
этап, причем именно для грузовиков (участ-
ники других классов завершили гонку позд-
но вечером). В итоге грузовики прошли все-
го 174 км. Но, как выяснилось, этот спринт 
пошел на пользу именно российским эки-
пажам. Ведь на первое место вышел экипаж 
Сотникова, показавший на этапе четвер-
тый результат, а следом за ним в общем заче-
те следует машина под управлением Нико-
лаева. Ну, а недавнего лидера гонки де Роя 

отодвинули на третью позицию. И теперь 
уже голландец отстает от Сотникова на две 
с лишним минуты.

Впрочем, промежуточный успех отнюдь 
не гарантирует российской команде побе-
ду. Больше того, сейчас нельзя исключать, 
что «КамАЗ-мастер» возьмет паузу и пару лет 
не будет гоняться на «Дакаре». О том, что та-
кая возможность существует, снова, как и в 
конце прошлого года, заявил генеральный 
директор КамАЗа Сергей Когогин. Руково-
дитель предприятия допускает наличие за-
говора против заводской команды, полагая, 
что постоянные коррективы технического 
регламента нацелены на то, чтобы придер-
жать «КамАЗы». Особое беспокойство у го-
сподина Когогина вызывает требование ор-
ганизаторов выставить уже на гонку 2018 
года по два грузовика с 13-литровыми мо-
торами (сейчас «КамАЗ-мастер» использует 
16-литровые силовые установки). И понять 

руководителя КамАЗа можно, учитывая, 
что разработка нового мотора — процесс не 
только затратный, но и требующий време-
ни. А участвовать в гонке, одной из тради-
ций которой стали регулярные победы «Ка-
мАЗов», для галочки господин Когогин счи-
тает нецелесообразным.

Впрочем, даже если камазовцам не удаст-
ся, как и год назад, сдержать напор Герар-
да де Роя, российские гонщики могут отме-
титься победой. Ведь в классе квадроциклов 
на первом месте (после семи этапов) идет 
тезка знаменитого российского шахмати-
ста Сергей Карякин. От двух французских 

преследователей — Симона Витса и Алек-
са Дютри — его отделяет более пяти минут.

Наконец, в классе легковых машин к оче-
редному рекорду идет Стефан Петерансель. 
Напомним, что легендарный французский 
гонщик 12 раз выигрывал «Дакар». Сначала 
он одержал шесть побед на мотоцикле, а за-
тем добавил еще шесть титулов за рулем че-
тырехколесного транспортного средства. 
После семи этапов Петерансель почти на две 
минуты опережал еще одну легенду авто-
спорта — девятикратного чемпиона мира в 
классическом ралли Себастьена Лоба.

Александр Петров

В классе квадроциклов на «Дакаре» 
лидирует Серей Карякин (на фото). 
От французов Симона Витса и Алекса 
Дютри его отделяют более пяти минут    
ФОТО REUTERS

К О Н Т Е К С Т Ш А Н С  С Л А Б Ы Х

В предыдущем чемпионате мира — в 2014 году в Бразилии — 
приняли участие 32 команды. Как обычно, всем участникам, кроме 
хозяев, пришлось пробиваться в финальную стадию через квали-
фикацию. Если бы у нее был тот формат, который FIFA впервые 
применит в 2026 году, то среди тех, кому удалось преодолеть 
отбор, обнаружилось бы несколько совершенно загадочных 
для подавляющего большинства болельщиков команд.

Например, у Азии в 2014-м было четыре гарантированные путев-
ки. Они достались сборным Ирана, Южной Кореи, Японии и Австра-
лии, у каждой из которых был солидный опыт участия в топ-турнирах 
и солидный набор игроков с послужным списком в виде выступления 
в сильных европейских лигах. Новый формат точно присоединил 
бы к ним финишировавшие следом за лучшими сборные Иордании 
и Узбекистана. Ни у той, ни у другой нет абсолютно никакого опыта 

участия в топ-турнирах, а единственным более или менее заметным 
футболистом в их составах является, пожалуй, полузащитник Одил Ах-
медов, недавно отправившийся из «Краснодара» в Китай. Кроме того, 
путевка наверняка досталась бы еще более таинственным, чем даже 
иорданцы, оманцам — сборной из девятого десятка рейтинга FIFA.

В зоне CONCACAF путевки могли получить команды Панамы 
и Ямайки. В квалификационном турнире они на двоих одержали 
всего одну победу в 20 матчах против не самых могучих оппонентов 
(в Бразилию, финишировав выше, отправились США, Коста-Рика, 
Гондурас и Мексика).

От Океании, вообще оставшейся без представителей на чем-
пионате мира, в Бразилию полетела бы сборная Новой Зеландии, 
с треском проигравшая квалификационный стык мексиканцам:  
счет по итогам двух матчей — 3:9.

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Джерси»—«Флорида» 0:3. «Монреаль»—«Вашингтон» 
1:4 (Овечкин, 1+2; Кузнецов (оба — «Вашингтон»), 1+1). 
«Виннипег»—«Калгари» 2:0. «Лос-Анджелес»—«Даллас» 4:6.

Теннис
Турнир АТР в Окленде (Новая Зеландия). 
Призовой фонд — $510 тыс.
Первый круг. Лу Яньсюнь (Китайский Тайбэй — Тайвань)—
Карен Хачанов (Россия) 4:6, 7:6 (7:5), 7:6 (9:7).

Турнир АТР в Сиднее (Австралия).  
Призовой фонд — $495 тыс.
Первый круг. Андрей Кузнецов (Россия)—Мартин Клижан 
(Словакия, 7) 2:6, 6:1, 3:0 (отказ).

Турнир WTA в Сиднее (Австралия).  
Призовой фонд — $710 тыс.

Второй круг. Анастасия Павлюченкова (Россия)—Свет-
лана Кузнецова (Россия, 5) 7:5, 6:3. Эжени Бушар (Канада)—
Доминика Цибулкова (Словакия, 3) 6:4, 6:3. Дарья Касатки-
на (Россия)—Анжелик Кербер (Германия, 1) 7:6 (7:5), 6:2. Ка-
ролина Возняцки (Дания, 10)—Юлия Путинцева (Казахстан) 6:0, 
7:5. Агнешка Радваньска (Польша, 2)—Кристина Макхейл (США) 
7:6 (7:1), 6:1.

Ралли-рейд «Дакар»
Седьмой этап. Ла-Пас—Уюни (Боливия), спецучастки — 161 км

Легковые автомобили
1. Стефан Петерансель — 1:54.08. 2. Себастьен Лоб (оба — Фран-
ция, Peugeot) — отставание 0.48. 3. Жиниэль де Вильерс (ЮАР, 
Toyota) — 3.33. Общий зачет. 1. Петерансель — 15:57.06. 2. Лоб 
— отставание 1.57. 3. Нани Рома (Испания, Toyota) — 11.07.

Квадроциклы. 1. Сергей Карякин (Россия, Yamaha) — 
2:32.09. 2. Алекс Дютри (Франция, Yamaha) — отставание 
2.59. 3. Игнасо Касале (Чили, Yamaha) — 9.36. Общий зачет. 
1. Карякин — 22:13.25. 2. Симон Витс (Франция, Yamaha) — 
отставание 5.16. 3. Дютри — 5.20.

Грузовики. 1. Дмитрий Сотников (Россия, «КамАЗ») — 
1:41.35. 2. Тон ван Генугтен (Нидерланды, Iveco) — отставание 
2.51. 3. Федерико Вильягра (Аргентина, Iveco) — 3.37. 

Восьмой этап. Уюни—Сальта (Аргентина)

Грузовики. Спецучастки — 174 км. 1. Мартин ван ден Бринк 
(Нидерланды, Renault) — 1:55.20. 2. Федерико Вильягра 
(Аргентина, Iveco) — отставание 0.17. 3. Эдуард Николаев 
(Россия, «КамАЗ») — 0.42. 4. Дмитрий Сотников (Россия, 
«КамАЗ») — 2.42. Общий зачет. 1. Сотников — 17:52.20. 
2. Николаев — отставание 1.46. 3. Герард де Рой (Нидерлан-
ды, Iveco) — 2.20.
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